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Pavimentação do Anel do 
Cariri termina em março
Previsão é do DER-PB. Maior obra rodoviária do programa Caminhos da Paraíba recebeu investimento de R$ 141 milhões. Página 5

Suíça, Costa Rica 
e Sérvia caem no 
grupo do Brasil
Estreia da Seleção Brasileira será 
contra os suíços, no dia 17 de junho, 
em Rostov. Rússia e Arábia Saudita 
abrem Mundial no dia 14.  Página 21

Polícia apreende 
maquinário usado em 
bingos clandestinos
Operação realizada ontem na Grande 
João Pessoa cumpriu quatro mandados 
de busca e apreensão contra casas de 
exploração de jogos de azar. Página 6
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Paraíba

Quadrinistas se 
encontram em dois 
eventos na Funesc
Edição mensal do consolidado projeto 
Tertúlia HQ  e 1º Encontro de Escritores 
e Desenhistas vão reunir profissionais 
e amantes dos quadrinhos.  Página 9

Não compreendo o medo que 
certos segmentos conservadores 
da sociedade têm em discutir sobre 
gênero. Basta falar esta palavra, 
que elas/eles ficam raivosos/as 
e perdem a noção das coisas.  E a 
partir daí, começam a criar termos 
que não correspondem a real 
discussão sobre o tema, causando 
confusão e mentiras. Página 18

Não queremos falar 
de ideologia de gênero 
e sim de educação

Mabel Dias



Muitas pessoas ainda o veem 
como uma travessura; uma moleca-
gem à brasileira feita para tornar a 
vida menos amarga. Por essa ótica, 
esse tipo de brincadeira não mere-
ceria mesmo um editorial de jornal. 
Ocorre que o trote – esta modalida-
de de zombaria anônima da qual se 
irá falar a seguir – tem sido pratica-
do, constantemente, de forma abu-
siva, causando transtornos indivi-
duais e coletivos, além de prejuízos 
incalculáveis aos cofres públicos.

Os serviços de inteligência das 
polícias brasileiras e os operadores 
de sistemas telefônicos destinados 
aos atendimentos de emergências 
sabem muito bem do que se está 
falando. Muitas vezes os investiga-
dores demoram a chegar a um de-
terminado criminoso, por exemplo, 
simplesmente porque tiveram que 
seguir pistas falsas indicadas por 
passadores de trotes. E isso vale 
também para incêndios, naufrágios 
e acidentes automobilísticos, entre 
outros sinistros.

Os trotes universitários, prati-
cados de maneira abusiva, já pro-
vocaram traumas irreversíveis em 
alunos e, o que é pior, tiraram a vida 
de muitos jovens estudantes. Os ca-
sos mais graves começaram a ser 
denunciados a partir de 1980, em 
nível nacional, quando Carlos Al-
berto de Souza, de 20 anos, que se 
preparava para cursar Jornalismo 
na Universidade de Mogi das Cru-
zes (SP), foi agredido até a morte 
por estudantes veteranos daquela 
instituição.

Quem se der ao trabalho de fazer 
uma pesquisa minuciosa na internet 
ou nas delegacias certamente toma-
rá um susto diante da quantidade e 
da variedade de crimes praticados 
dentro de escolas e universidades, 
a título de “diversão”. Há, eviden-
temente, modos mais saudáveis de 
os estudantes novatos serem rece-
bidos pelos colegas com mais horas 
de aula. O que se critica aqui, como 
dito acima, é o abuso; o atentado à 
dignidade e à integridade física das 
pessoas.

Há inúmeros outros casos re-
gistrados de partir o mais duro dos 
corações. O “especialista” em trote 
não respeita a dor alheia. Não im-
porta se uma família vive um dra-
ma na área de saúde por falta de 
dinheiro. Se alguém depende ape-
nas de uma passagem de ônibus ou 
aérea para disputar o campeonato 
dos sonhos, fazer uma pós-gradua-
ção, assumir um cargo importante, 
nada disso. O que vale é enganar os 
“trouxas” em troca de algumas ri-
sadas... sádicas! 

O trote abusivo é uma espécie de 
“cultura” que merece maior repú-
dio da coletividade e uma resposta 
mais contundente do poder públi-
co, de maneira a coibir sua prática 
e punir seus adeptos. No caso do 
trote telefônico, uma parceria mais 
estreita entre órgãos policiais e em-
presas telefônicas com certeza re-
sultaria em formas mais eficazes de 
rastreamento de linhas e aparelhos, 
identificando os criminosos. Do jei-
to que está é que não pode ficar.
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Enquanto isso, o presidente do PT na 
Paraíba, Jackson Macedo, continua in-
fenso a uma aproximação com o DEM. 
De acordo com o dirigente, o PT não 
fará composição com o DEM, em que 
pese a possibilidade de estarem no 
mesmo palanque em 2018, na campa-
nha do socialista João Azevedo: “Não 
faremos aliança com eles [DEM], mas 
com o PSB, por que o governador Ri-
cardo Coutinho é nosso aliado”.

Desde que Zennedy Bezerra 
assumiu a presidência do PMN 
na Paraíba, a relação com a 
direção do partido em João 
Pessoa parece que desandou. 
Presidente do diretório muni-
cipal, o vereador Dinho afirma 
que vem sendo “excluído” das 
decisões partidárias, e diz que 
o mesmo está ocorrendo com 
o vereador Thiago Lucena. 
“Não temos contato com  Zen-
nedy, nenhum diálogo”. 

Em matéria sobre as alianças regionais para 
2018 que contradizem a lógica da política 
nacional, com foco no PT e no Democratas, 
a Folha de São Paulo fez um ‘exercício de 
futurologia’ e tascou uma possível chapa ao 
Senado, na Paraíba: “O deputado federal 
Luiz Couto e o ex-senador Efraim Morais são 
cotados como pré-candidatos ao cargo e po-
derão até fazer uma dobradinha em busca 
dos votos do eleitor paraibano”.

Futurologia

Sente-Se excluído

Veneziano: deciSão Sobre Saída do PMdb Só eM 2018

na ProPorcional PlebiScito aProVado

Foro PriVilegiado: eFraiM deVe Ser Mantido coMo relator

O PPS e o Rede farão alian-
ça na chapa proporcional, no 
próximo ano. De acordo com 
o presidente estadual do pri-
meiro, Nonato Bandeira, essa 
aproximação é natural, devido 
a afinidades ideológicas entre 
as duas legendas. Ele infor-
mou que outras duas legen-
das também se unirão a esse 
propósito, mas não revelou as 
siglas, afirmando que isso será 
“discutido nos próximos dias”.  

A proposta já passou pela Comis-
são de Constituição e Justiça da 
Câmara Federal: é a convocação 
de referendo popular para deci-
dir sobre a privatização da Ele-
trobras e suas subsidiárias. Mem-
bro do colegiado, o deputado 
Luiz Couto disse que “Nada mais 
justo do que deixar que o povo, 
o consumidor, que é o grande 
prejudicado por estas possíveis 
privatizações, possa decidir sobre 
esta questão”.   

O ‘passe’ do deputado Veneziano Vital é, certamente, um dos mais disputados por legen-
das na Paraíba: já recebeu convites para ingressar no PSB, no Avante, no Democratas, no 
Podemos e, mais recentemente, no Pros. Contudo, mantém o mesmo discurso: somente 
tomará a decisão de deixar ou não o PMDB em março do próximo ano. Até por que espera 
um desfecho de sua situação na legenda, uma vez que foi ameaçado de expulsão por votar 
pela admissibilidade de ação penal contra o correligionário Michel Temer, no STF, e devido 
ao posicionamento contrário em relação às reformas trabalhista e da Previdência.   

no MeSMo Palanque

O líder do Democratas na Câmara 
Federal, deputado Efraim Filho, já 
havia dito à coluna que a instala-
ção da comissão especial que ana-
lisará a PEC do foro privilegiado 
ocorreria na próxima semana, in-
formação confirmada ontem pelo  
presidente da casa, Rodrigo Maia. 
Relator da matéria, o deputado 
paraibano disse acreditar que, 
uma vez instalado o colegiado, os 
encaminhamentos para a votação da proposta terão celeridade, permitindo que a PEC seja apre-
ciada em plenário no primeiro semestre do próximo ano. Na prática, a comissão irá apreciar o 
alcance dos efeitos da proposta de acordo com o que estabelece o texto original que tramita no 
Legislativo: mantém o foro privilegiado apenas para os cargos de presidentes da República, da 
Câmara, do Senado e do Supremo Tribunal Federal (STF) para os crimes relacionados ao cargo – 
em casos de crime comum, a autoridade irá responder na primeira instância. O deputado Efraim 
Filho mantém a expectativa de ser mantido como relator da matéria no colegiado, que deverá ser 
presidido pelo deputado Rodrigo Pacheco (PMDB-MG), que comanda a Comissão de Constituição 
e Justiça. No âmbito do STF, a discussão sobre a restrição do foro privilegiado somente terá um 
desfecho no ano que vem. A corte estava apreciando a matéria, mas o debate foi suspenso por 
um pedido de vista do ministro Dias Tóffoli, na semana passada.   

Foto: Divulgação

Para alguma coisa 
havia de servir a dita-
dura de 64. 

Juarez Farias, pio-
neiro da Sudene, há de 
perguntar: para rea-
lizar o velho sonho de 
pavimentação da es-
trada central? Foi como 
se chamou, durante 
quatrocentos anos, a 
BR-230 do Brasil do 
milagre. 

Mais dia menos dia essa estra-
da seria executada. Sempre apare-
ce um mais afoito para completar a 
obra do outro, como vem fazendo o 
dr. Ricardo, trazendo para o ir acu-
mulado de anos e anos, gestões pós 
gestões, as comunidades carentes 
desse acesso. 

Até a dívida para com a educa-
ção universalizada, sem déficit, po-
derá um dia ser liquidada, a ponto 
de o filho do governante ou do chefe 
de outros poderes estudar  o funda-
mental numa EE EF, sigla que veio 
suceder o velho Grupo Escolar. 

Para muita coisa há tempo. Até 
para evitar o fim do Cabo Branco, 
que na medição de Clerot, nos anos 
1950,  já vinha desfalcado de mais 
de 50 metros, mesmo assim ainda 
sobrando pontal para garantir a 
condição de ponto extremo.  

Onde entra, então, a ressalva 
a 64?

No desafogo, na plenitude como 
enchíamos os nossos olhos e enfu-
návamos as ventas na plenitude 

ambiental que ain-
da sobra na cidade à 
beira-mar deitada. Só 
um Vladimir Carva-
lho, privado há cin-
quenta anos desse 
privilégio único das 
capitais litorâneas 
do país, pode sentir 
nos olhos e na alma a 
grande diferença. 

Foi quando eu lhe 
disse, num encontro de ontem, a ci-
dade da orla quase a mesma que ele 
deixara: “A ditadura serviu para al-
guma coisa”.

Tambaú não seria respeitada 
em suas dádivas naturais se a de-
cisão de Agripino dependesse da 
democracia legislativa de interes-
ses elitistas, de peso especulativo 
como a que, quase sempre, nos tem 
sobrado. 

Na reforma de 1988 trememos 
nas bases. Não fora a imprensa, que 
exerceu um papel decisivo, mesmo 
no regime da censura, na preser-
vação da reserva de Buraquinho, 
ameaçada de invasão para dar pas-
sagem à linha da Chesf, e a cláusu-
la de Tambaú estaria subindo hoje 
pelo elevador até o quinquagésimo 
andar. Não importa se a escada do 
bombeiro chegaria lá. 

Houve outras tentativas a que 
não faltaram alegações jurídicas 
insuficientes, até agora, para anu-
lar uma conquista impensável a 
outras grandes cidades da orla 
continental.

O ar de Tambaú
Houve outras 

tentativas a que não 
faltaram alegações 

jurídicas insuficientes, até 
agora, para anular uma 
conquista impensável a 

outras grandes cidades da 
orla continental   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com

DIAGRAMADORES:  Bruno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  
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Campanha Justiça pela Paz em Casa do TJPB deste ano superou os números de 2016 em 311,8%

O número de despa-
chos em processos da Cam-
panha Justiça pela Paz em 
Casa, realizada pelo Tribu-
nal de Justiça da Paraíba no 
ano de 2017, superou em 
311,8% o do ano de 2016. 
A campanha faz parte da 
Política Judiciária Nacional 
de enfrentamento à vio-
lência doméstica, proposta 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), e cumpriu sua 
nona fase de 20 a 24 de no-
vembro, última etapa este 
ano. Além de dar priorida-
de ao julgamento dos pro-
cessos referentes à violên-
cia doméstica nas diversas 
comarcas do Estado, outras 
ações foram desenvolvidas 
como forma de conscien-
tizar a sociedade sobre a 
necessidade de combater a 
violência contra a mulher.

Na comarca de Gua-
rabira, que tem à frente a 
juíza Candice Queiroga, a 
campanha teve uma ação 
inovadora. A 2ª Vara Mis-
ta capacitou 300 agentes 
de saúde, e profissionais 
ligados à educação, com o 
objetivo de prevenir a vio-
lência doméstica contra a 
mulher, orientando-os na 
identificação dos sinais de 
violência doméstica em 
acordo com o que dispõe a 
Lei nº11.340/2006.

De acordo com os da-
dos da Gerência de Estatís-
ticas do TJ, foram efetuados 
1.396 atos processuais nes-
te ano contra 339, em 2016. 
Houve, também, um aumen-
to no número de audiências 
preliminares de 208 para 
470, o que significa um 
crescimento percentual em 
126%. Já as audiências ins-
trutórias aumentaram em 
29%, de 766 para 994.

Ainda segundo as es-
tatísticas, este ano, foram 
realizados três júris, não ha-
vendo registro em 2016. Os 
juízes que atuaram na cam-
panha deste ano prolataram 
663 sentenças com mérito, 
enquanto no ano anterior 
esse número foi de 488. Já 
as sentenças sem méritos 
tiveram um aumento de 
229,6%, tendo sido 159, em 

Agentes de Saúde serão aliados 
no combate à violência doméstica

Oração Padre Zé
PADRE ZÉ, vós que levaste uma vida de verdadeira 

doação, que sofrestes os maiores sacrifícios, para implantar 
a caridade e aliviar os sofrimentos dos desamparados, que 
olhastes tanto para os vossos irmãos, esquecendo-vos mui-
tas vezes de vós, continuai a zelar e interceder por vossos 
filhos junto ao Pai Todo Poderoso e a Virgem Santíssima.

Cremos que a caridade vos salvou e vos conduziu a um 
lugar seguro no céu, pede portanto a Santíssima Trindade e 
a Virgem Maria as graças de que necessitamos para aliviar 
problemas do dia a dia. Ajudai-nos espiritualmente, já que 
não é possível trazer-nos uma ajuda material.

Particularmente, pedimos a vossa intercessão junto 
ao Pai para que alcancemos a graça que ora desejamos e 

tanto necessitamos
Padre ZÉ Coutinho, rogai a Deus 

por nós. 3 Pai Nosso, 3 Ave Maria e 3 
Glória ao Pai.

O Des. Julio Aurélio M. 
Coutinho, sobrinho e legatário 
do Padre Zé em nome da família 

agradecem as doações em favor do 
Instituto Padre Zé. Pioneiro 

na Promoção Humana.

2016, e 524 este ano.
Só nas comarcas de as 

Comarcas de João Pessoa, 
Campina Grande, Sousa e 
Santa Rita foram apreciados 
em torno de 500 processos 
relacionados à violência do-
méstica. De acordo com uma 
das coordenadoras do Juiza-
do da Violência Doméstica e 
Familiar contra a Mulher do 
Poder Judiciário Estadual, 
juíza Graziela Queiroga Ga-
delha, além dos processos 
pautados para o mutirão, 
foram desenvolvidos traba-
lhos nas unidades especia-
lizadas, com a concessão de 

275 medidas protetivas às 
mulheres ameaçadas.

Outras ações 
Na comarca de São João 

do Rio do Peixe foi realizado 
o I Ciclo de Debates de Vio-
lência Doméstica contra a 
Mulher. A iniciativa foi do juiz 
substituto, Agílio Tomaz Mar-
ques, e contou com o apoio 
dos demais servidores do 
fórum. O evento visou sensi-
bilizar, orientar e prevenir a 
sociedade a respeito da vio-
lência doméstica. Na ocasião, 
foram proferidas palestras 
sobre os temas ‘Inovações 

jurídicas da Lei Maria da Pe-
nha’; ‘Atuação da autoridade 
policial no enfrentamento à 
violência contra a mulher’; e 
‘A caracterização psicológica 
da vítima e do agressor’.

A formação ocorreu 
durante o I Seminário de 
Enfrentamento à causa e re-
uniu cerca de 320 pessoas. 
Foram realizadas palestras 
sobre o panorama da vio-
lência contra a mulher no 
Brasil, as necessidades de 
articulação da rede de aten-
dimento à vítima e o atendi-
mento humanizado na dele-
gacia especializada.

A Promotoria da 
Educação de Campina 
Grande expediu reco-
mendação ao prefeito e 
à Secretaria de Educação 
de Lagoa Seca uma série 
medidas para garantia 
da regular distribuição 
da merenda escolar às 
unidades escolares e o 
correto acondiciona-
mento e fornecimento 
aos alunos.

Foi recomendado 
que seja encaminhado 
às escolas municipais 
o Manual de Execução 
do Programa de Ali-
mentação Escolar do 
Município, informando 
os procedimentos a se-
rem adotados quanto ao 
acondicionamento e ma-
nejo de alimentos. Além 
disso, a prefeitura deve 
orientar a seguir a Carti-
lha elaborada pelo Con-
selho da Merenda Es-
colar e Nutricionista do 
Município constando o 
passo a passo para com-
pra e venda da produção 
da Agricultura Familiar 
para a alimentação esco-
lar, bem ainda proceda 
a necessária prestação 
de contas da aplicação 
das verbas destinadas 
ao Programa Nacional 
de Alimentação Escolar 
(PNAE).

A prefeitura deve 
ainda promover capaci-
tação para melhorar a 
administração dos gê-
neros alimentícios da 
merenda escolar, enca-
minhar equipamentos 
adequados para o ar-
mazenamento dos ali-
mentos para as escolas 
e disponibilizar equi-
pamentos de proteção 
individual (EPI) aos co-
zinheiros e auxiliares de 
cozinha.

MP alerta 
prefeitura 
sobre 
merenda

Na comarca de São 
João do Rio do Peixe 
foi realizado o I Ciclo 

de Debates de Violência 
Doméstica contra a 
Mulher. A iniciativa 

foi do juiz substituto, 
Agílio Tomaz Marques, e 
contou com o apoio dos 

demais servidores

Campanha Justiça pela Paz em Casa faz parte da Política Judiciária Nacional de enfrentamento à violência doméstica, proposta pelo Conselho Nacional de Justiça

Foto: Divulgação/TJPB

“Pense”

Lígia participa da última palestra do 
Ciclo de Debates Contemporâneos da PB

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano participou, na 
noite da última quinta-fei-
ra (30), no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, da oitava 
edição do Pense - Ciclo de 
Debates Contemporâneos 
da Paraíba. Desta vez, a pa-
lestra teve como tema “Po-
der Judiciário, sociedade e 
democracia: por um novo 
equilíbrio da cidadania”, 
ministrada pela juíza titular 
da 7ª Vara Criminal de Nova 
Iguaçu/Tribunal de Justiça 
do Rio de Janeiro, Cristiana 
de Faria Cordeiro, com me-
diação do juiz Marcos Coe-
lho de Salles. As próximas 

palestras do projeto acon-
tecerão ao longo de 2018.

Lígia destacou a impor-
tância do Pense, como fer-
ramenta de conscientização 
da sociedade paraibana. “O 
evento agrega muito conhe-
cimento, abre a mente das 
pessoas, fazendo com que 
descubra em cada palestra 
uma nova visão de mundo. 
O Estado e o público que 
participou das palestras 
deste ano ganharam muito”, 
afirmou.

Durante a palestra, a 
juíza Cristiana Cordeiro de-
bateu sobre as dimensões e 
o agravamento da crise ins-

titucional do país, apontan-
do a falta de confiabilidade 
do povo para com as insti-
tuições. 

“Temos que pensar 
em um Judiciário menos 
hermético, fechado, menos 
encastelado e ponderar so-
bre o que está acontecendo 
para que as pessoas desa-
creditem nas instituições. 
Penso que isso acontece 
porque vivemos uma fase 
em que há uma demanda de 
transformações. Se as pes-
soas têm pouca confiabili-
dade no Poder Judiciário, 
no Ministério Público e Po-
deres Executivo e Legisla-

tivo, temos que questionar 
se as pessoas têm razão de 
confiar pouco e o que fazer 
para mudar isso”, explicou.

Para ela, o Pense é uma 
ferramenta importante na 
construção de um pensa-
mento democrático e até 
mesmo inédita, por dispo-
nibilizar palestras para a 
sociedade de maneira gra-
tuita, sendo de iniciativa de 
um Governo do Estado.

“Fiquei muito surpresa 
com a qualidade do evento, 
expositores que já partici-
param. Eu posso até dizer 
que o Governo da Paraíba é 
inédito nesta ação”, disse.
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Segundo a companhia, o reajuste de 1,9% é explicado principalmente pela variação da cotação do produto no mercado internacional

A Petrobras aumentou 
em 1,9% os preços da gaso-
lina. Segundo a companhia, 
o reajuste é explicado, prin-
cipalmente, pela variação da 
cotação do produto no mer-
cado internacional. A estatal 
decidiu também reduzir em 
5,7% o preço médio do diesel.

O percentual é resultado 
da reavaliação da empresa 
sobre o cálculo da paridade 
internacional praticada no 
produto para “adequar os 
preços às mudanças de fluxo 
logístico e entrada de produ-
tos importados no país”.

A decisão, anunciada 
na noite de ontem, foi toma-
da em uma reunião do Gru-
po Executivo de Mercado e 
Preço, realizada anteontem 
(30). Os reajustes entram em 
vigor hoje.

A Petrobras explicou 
que, para manter o compro-
misso de operar sempre com 
margem positiva acima da 
paridade internacional, não 
será alterada a política de 
preços em vigor, que tam-
bém reflete os movimentos 
de preços observados nos 
mercados internacionais de 
derivados.

A empresa acrescen-
tou que, com o aumento das 
importações no país, tem 
reduzido sua participação 
de mercado, que atinge hoje 
cerca de 72% no diesel e 
88% na gasolina. “A expecta-
tiva é que a nova precificação 
do diesel não tenha impacto 
na receita da companhia em 
virtude da perspectiva de ga-
nhos de mercado”, concluiu a 
Petrobras.

Cristina Indio do Brasil 
Da Agência Brasil

Petrobras eleva o preço da 
gasolina e reduz o do diesel

Forma presencial

Procon-PB prorroga mutirão para 
renegociação de dívidas até o dia 6

Cerca de 2 mil pessoas 
passaram pelo Procon-PB 
durante a 1ª Semana de 
Mutirão Presencial para 
renegociação de dívidas, 
com maior índice de aten-
dimento aos usuários da 
Cagepa e Energisa. A se-
mana, no entanto, não foi 
suficiente para resolver as 
demandas dos consumido-
res que querem ainda pa-
gar suas dívidas. Por essa 
razão, a superintendente 
Késsia Liliana e os repre-
sentantes das empresas e 
instituições concordaram 
em prorrogar o mutirão 
por mais três dias, até a 
próxima quarta-feira (6).

Esta é a primeira vez 
que o Procon-PB realiza 
este mutirão de renegocia-
ção de forma presencial, e 
os consumidores se mos-
traram satisfeitos com os 
acordos realizados. Késsia 
Liliana, que também é pre-
sidente do Fórum da Pro-
cons Nordeste, teve a ideia 
de que todos os Procons 
do Nordeste participas-
sem de uma ação ao mes-
mo tempo oportunizando 
que os consumidores or-
ganizassem melhor suas 
dívidas.

Na Paraíba, foi consta-
tado que o maior índice de 
atendimento no mutirão de 

renegociação presencial de 
dívidas se refere à água e 
luz no rol de endividamen-
to. 150 atendimentos fo-
ram realizados pela Cagepa 
com consumidores que já 
tinham parcelamentos, po-
rém não haviam cumprido 
no total e reconheceram 
sua dívida conseguindo a 
renegociação.

Segundo Késsia Lilia-
na, foi superada a expec-
tativa quando um grande 

número de consumidores 
veio em busca de soluções 
para suas dívidas. As em-
presas Cagepa e Energisa, 
as telefonias Oi, Vivo, Claro 
e Tim, instituições bancá-
rias, escolas particulares, 
CDL, SPC, Serasa fizeram 
de tudo para que o consu-
midor saísse satisfeito com 
as renegociações.

Maria José da Silva, 29, 
moradora de Mangabeira, 
disse que sem esse mutirão 

não conseguiria nem se-
quer pensar em quitar sua 
dívida de cartão de crédi-
to no banco e hoje viu sua 
conta paga e resolvida “É 
uma felicidade grande, pois 
deixei de viajar agora no 
final do ano para aprovei-
tar esta oportunidade e li-
quidar com meu problema. 
Espero que esse mutirão te-
nha sempre para dar opor-
tunidade a mais pessoas”, 
enfatizou Maria José.

Mais de 2 mil pessoas passaram pelo Procon-PB na 1ª Semana de Mutirão Presencial para renegociação de dívidas

Foto: Secom-PB

Se vencer o Rio de 
Janeiro amanhã, às 15h, 
no Estádio de Moça Bo-
nita, na Cidade Maravi-
lhosa, pela última roda-
da do grupo 2 da fase 
classificatória do Cam-
peonato Brasileiro de 
Seleções Estaduais Sub-
20, a Paraíba conquista 
a classificação para a 
próxima fase. Em caso 
de empate ou derrota os 
paraibanos darão adeus 
à disputa nacional. 

A derrota do Piauí 
para os cariocas (2 a 0), 
ontem, foi benéfica para 
a Paraíba que ainda so-
nha com a vaga. Na es-
treia os paraibanos per-
deram para os piuienses 
(3 a 2), em Moça Bonita. 
De acordo com o treina-
dor da Paraíba, Ramiro 
Sousa, o grupo vai para 
o tudo ou nada, reco-
nhecendo o poderio do 
concorrente em seus 
domínios. “Vamos à luta 
fazer o possível para se 
manter na competição. 
Eles chegam motivados 
e têm o apoio da torcida, 
mas futebol se define 
em campo”, disse.

Paraíba em 
busca da 
classificação 
no Sub-20 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Gil-
mar Mendes determinou on-
tem a soltura do empresário 
do setor de transporte do Rio 
de Janeiro Jacob Barata Filho, 
que estava em prisão preven-
tiva decretada pelo Tribunal 
Regional Federal da 2ª Re-
gião (TRF2).

Na mesma decisão, o 
ministro também concedeu 
liberdade ao ex-presidente 
da Federação das Empresas 
de Transporte de Passageiros 
do Estado do Rio (Fetrans-
por), Lélis Teixeira. Barata Fi-
lho e Lélis Teixeira são alvos 
da Operação Ponto Final, 12ª 
fase da Lava Jato no Estado.

Essa é a terceira vez que 
Gilmar Mendes revoga a pri-
são de Jacob Barata, conhe-
cido no Rio como o “rei dos 
ônibus”. As outras duas ocor-
reram em agosto.

A última prisão do em-
presário foi decretada no dia 
16 de novembro, quando a 
juíza substituta da 7ª Vara 
Federal Criminal, Caroline 
Vieira Figueiredo, aceitou 
pedido do Ministério Públi-
co Federal no Rio de Janeiro 
(MPF) de restabelecimento 
da preventiva do executivo.

A decisão da juíza consi-
derou descumprimento de me-
didas cautelares determinadas 

em agosto por Gilmar Mendes 
para permitir a saída de Barata 
Filho da Cadeia Pública José 
Frederico Mendes, em Ben-
fica, na Zona Norte do Rio, e 
cumprir prisão domiciliar.

Entre as medidas caute-
lares estavam o compareci-
mento periódico em juízo, a 
proibição de manter contato 
com outros investigados e de 
deixar o país. Além disso, Ba-
rata Filho deveria se afastar 
de cargos na administração 
de sociedades e associações 
ligadas ao transporte coleti-
vo de passageiros.

Na decisão de ontem, o 
ministro afirmou que a pri-
são determinada pelo TRF2 
foi decretada após decisão da 
Segunda Turma do próprio 
STF, que, em outubro, havia 
substituído a prisão por me-
didas alternativas, especial-
mente o afastamento deles 
das empresas e de entidades 
do transporte público.

Gilmar manda soltar 
Barata pela terceira vez
Da Agência Brasil

A última prisão do 
empresário foi decretada 
no dia 16 de novembro, 

quando a Justiça 
aceitou pedido do MPF 

no Rio de Janeiro

Lembra dos meninos 
de Caiçara? Lembra daquela 
turma pobre, sem perspec-
tiva, do interior da Paraíba, 
que mesmo campeão desis-
tiu do sonho de jogar os Jo-
gos Escolares da Juventude 
pelo simples fato de não ter 
dinheiro? Lembra? Lembra 
mesmo? Lembra também 
do técnico e dos pais de 
alunos do Colégio Motiva? 
O time de classe média alta 
da capital, vice-campeão, 
que desistiu da vaga fácil 
na competição em nome da 
desportividade? Da ideia de 
que o importante mesmo 
era privilegiar aqueles que 
foram campeões dentro de 
quadra? E que diante disso 
fizeram uma bem-sucedida 
campanha de arrecadação 
de verba?

Lembra, não é? Tem 
que lembrar. Porque, afinal, 
eles foram lembrados pelo 
Prêmio Laureus, a princi-
pal premiação do esporte 
mundial, e neste mês de de-
zembro estarão disputan-
do uma vaga na categoria 
que premia o “Melhor Mo-
mento do Esporte do Ano”.

Meninos de 
Caiçara em 
busca do 
Laureus

Comércio deve funcionar 
dia 8 em Campina Grande

Em reunião, realizada 
ontem, na sede da Gerência 
Regional do Trabalho e Em-
prego (MTE), os Sindicatos 
dos Empregados no Comércio 
de Campina Grande e Região; 
e os da classe patronal deci-
diram que irão fechar acordo 
para o comércio funcionar no 
feriado religioso de Nossa Se-
nhora da Conceição, comemo-
rado em 8 de dezembro.

Os acordos, que devem 
ser feitos individualmente 
com as representações, serão 
necessários em função de não 

ter sido fechada ainda a Con-
venção Coletiva 2017/2018 
da categoria comerciária, ape-
sar de já terem sido realizadas 
duas rodadas de negociação 
entre os sindicatos laboral e 
patronais, com mediação do 
Ministério do Trabalho.

A reunião de ontem foi 
considerada tensa e com 
grande expectativa por parte 
dos trabalhadores, que espe-
ravam ouvir dos patrões uma 
contraproposta de reajuste 
real de valorização do seu 
piso, o que não aconteceu, le-

vando as  partes a agendarem 
uma terceira mesa redonda 
para o próximo dia 13, a par-
tir das 14h, na Delegacia Re-
gional do Trabalho.

O presidente do Sindica-
to dos Comerciários, José do 
Nascimento Coelho, conside-
ra o momento difícil diante 
do comportamento dos em-
presários, que não mostram 
disposição em negociar o rea-
juste salarial solicitado pelos 
comerciários que estão sem a 
garantia de sua data-base há 
exatamente um mês.

Trabalhadores são flagrados 
em situação degradante

O Ministério do Tra-
balho fez uma operação de 
combate ao trabalho escra-
vo no garimpo do Lourenço, 
no Amapá, a 400 quilôme-
tros da capital Macapá. No 
local da operação, foram 
encontrados 11 trabalhado-
res submetidos à situação 
degradante de trabalho nas 
frentes de extração de ouro.

Os trabalhadores presta-
vam serviço de exploração de 

lavras por intermédio de au-
torização de uma cooperativa 
que ficava com uma percen-
tagem do ouro que eles con-
seguissem extrair das lavras.

Durante a operação, 
foram encontrados seis tra-
balhadores que exploravam 
o garimpo sem as mínimas 
condições de saúde e segu-
rança, dormindo em barra-
cos de lona ou ao relento, 
fazendo suas necessidades 
no mato e preparando a co-
mida em fogões improvisa-
dos, sujeitos a intempéries e 

ataques de animais predado-
res que circulam no local. Em 
outra área, mais cinco traba-
lhadores foram identificados 
na mesma situação. A fisca-
lização termina na próxima 
quinta-feira (7).

De acordo com o Mi-
nistério do Trabalho, a coo-
perativa já foi notificada. A 
cooperativa e todas as fren-
tes de trabalho serão inter-
ditadas pela fiscalização, 
que vai fazer o resgate de 
todos os trabalhadores na 
área do garimpo.

Júlia Buonafina Rocha
Da Agência Brasil

Phelipe Caldas
Do Globoesporte.com
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Pavimentação da maior obra rodoviária do Programa Caminhos da Paraíba já tirou seis municípios do isolamento
Os dois últimos trechos 

da maior obra rodoviária do 
Programa Caminhos da Paraí-
ba, o Anel do Cariri, estão em 
pleno andamento. A informa-
ção é do superintendente do 
Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba, Carlos 
Pereira de Carvalho e Silva, 
que esteve inspecionando a 
pavimentação dos trechos 
entre São Domingos do Ca-
riri/Caraúbas, com 14km, e 
São João do Tigre/Camalaú, 
com 25km. A entrega desse 
último trecho deverá ocorrer 
ainda este ano e o primeiro 
em março de 2018, assegurou 
o dirigente.

Com uma extensão total 
de 206,7km e investimento 
de R$ 141 milhões do Te-
souro do Estado, a constru-
ção da rodovia foi dividida 
em três lotes, contemplan-
do 11 municípios da região 
do Cariri e uma população 
de 124.494 habitantes. A 
pavimentação do Anel do 
Cariri já tirou do isolamen-
to com rodovias asfaltadas 
as cidades de São Domingos 
do Cariri, Caraúbas, Congo, 
Camalaú, São João do Tigre 
e São Sebastião do Umbu-
zeiro, todas já concluídas e 
inauguradas.

Ao ouvir pessoas que 
moram nas cidades benefi-
ciadas pela rodovia, o diri-
gente do DER diz que todos 
reconhecem a importância 
da obra para o desenvol-
vimento do Cariri graças 
à visão desenvolvimentis-
ta do governador Ricardo 
Coutinho de investir numa 
região que tinha sido es-
quecida por governos ante-

Conclusão das obras do Anel 
do Cariri é prevista para março

Operação Lotos
Ação policial resultou na apreensão de equipamentos eletrônicos 
utilizados em casas de exploração de jogos de azar, na madrugada 
de ontem, na Região Metropolitana da capital. Página 6
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riores. Carlos Pereira desta-
ca, também, a participação 
do secretário João Azevedo, 
da Infraestrutura, Recursos 
Hídricos, Meio Ambiente e 
Ciência e Tecnologia, que 
coordena com muita efi-

ciência todos os programas 
do setor rodoviário Cami-
nhos da Paraíba, Mais Tra-
balho e Estrada Segura.

Para o dirigente do 
DER, a  pavimentação do 
Anel do Cariri proporcio-

na a modernização da in-
fraestrutura rodoviária e 
com ela chega a melhoria 
das condições da logística 
de transporte, uma melhor 
qualidade de vida da popu-
lação por meio do conforto 

e segurança aos seus usuá-
rios. Lembra, ainda, que a 
obra, aliada com a chegada 
da transposição das águas 
do Rio São Francisco, dará 
um impulso no desenvolvi-
mento socioeconômico do 

Cariri com o aumento do 
emprego e renda, dando um 
pulo de qualidade de vida 
dos seus habitantes, histo-
ricamente sofridos por cau-
sa da falta de água e estra-
das pavimentadas.  

Com uma extensão de 206km e investimento de R$ 141 milhões, a construção da rodovia contempla 11 municípios da região, beneficiando uma população de mais de 124 mil  pessoas

Foto: Nyll Pereira

A Companhia Docas 
da Paraíba (Docas-PB), 
através da servidora do 
setor de Segurança do 
Trabalho, Queila Duarte, 
participou na quinta-fei-
ra (30) de uma reunião 
para definir os últimos 
detalhes para o simula-
do de emergência que 
vai ocorrer no entorno 
do Porto de Cabedelo, na 
próxima quarta-feira (6). 

O Plano de Ajuda 
Mútua da Cidade de Ca-
bedelo (Pamcic) tem o 
objetivo de capacitar a 
população e os trabalha-
dores do porto para os 
procedimentos em caso 
de emergência para que 
eles saibam como lidar 
com a situação e evacuar 
o local em segurança.

Além da Docas-PB 
participam também do 
simulado a Polícia Mili-
tar, Corpo de Bombeiros, 
arrendatários, operado-
res portuários e a popu-
lação residente no entor-
no do porto.

Pamcic
O Pamcic não era 

realizado há 15 anos e é 
uma exigência da Norma 
Regulamentadora de Se-

gurança e Saúde no Tra-
balho Portuário (NR–29) 
da Portaria do MTb N.º 
53, de 17 de dezembro de 
1997. O Plano deste ano 
vai simular um cenário 
de transbordamento de 
combustível em uma das 
empresas arrendatárias 
que operam no local, com 
necessidade de evacua-
ção do entorno da área.

Imprensa
Durante a realização 

do simulado, os órgãos de 
imprensa vão contar com 
um local específico para 
acompanhar todos os de-
talhes do Pamcic e poder 
divulgar à população da 
Paraíba a importância 
desta iniciativa.

Docas faz simulado de 
emergência no porto

Capacitação de oficiais

Casa Militar do Governador promove 
Curso de Segurança de Autoridades

A Casa Militar do Gover-
nador (CMG) promove até a 
próxima sexta-feira (8) o Cur-
so de Segurança de Autorida-
des, para capacitar 25 oficiais 
da Polícia Militar, Corpo de 
Bombeiros e instituições par-
ceiras, a exemplo do Tribunal 
Regional do Trabalho (TRT). 
Ao todo, são 14 disciplinas 
específicas, contemplando to-
das as regiões geoadministra-
tivas do Estado. O curso tem 
duração de 174 horas/aula, e 
faz parte das comemorações 
dos 60 anos da Casa Militar. 

“Reformulamos a grade 
curricular com disciplinas 
com o que há de mais moder-
no no país, ministradas por 
instrutores de estados que 
são referência no assunto”, 
disse o chefe da Casa Militar 
do Governador, tenente-co-
ronel Anderson Pessoa, lem-
brando que há 17 anos o cur-
so não era realizado. “É uma 
formação que vai ampliar os 
horizontes de nossos oficiais, 
trazendo também benefícios 
à sociedade”, prosseguiu.

As aulas do curso são mi-
nistradas no Centro de Edu-
cação da Polícia Militar, em 
João Pessoa. Entre as disci-
plinas que compõem a grade 

curricular estão: aparição em 
público, escolta, segurança fí-
sica de instalações, tiro tático 
de defesa, direção defensiva e 
evasiva, defesa pessoal, even-
tos com uso de aeronaves e 
salvamento aquático.

O coordenador do cur-
so, major Geraldo Marques, 
ressaltou a importância da 
retomada desse tipo de qua-
lificação após 17 anos. “É um 
grande mérito comemorar-
mos os 60 anos da Casa Mili-
tar com a retomada do curso 
de Segurança de Autoridade, 
qualificando todos os nossos 
oficiais, que poderão replicar 
esses conhecimentos onde 

atuam, seja na Casa Militar ou 
em seus batalhões”, afirmou. 

Uma das disciplinas mais 
importantes é a de direção 
defensiva e evasiva, composta 
por frenagem de emergência, 
frenagem de emergência com 
desvio e reverso de 180 graus 
de ré. As aulas foram minis-
tradas na quinta-feira (30), no 
Altiplano. Um dos objetivos é 
a preparação dos oficiais para 
situações práticas. 

O soldado Ewerton Alla-
ce, lotado na Casa Militar, fa-
lou da satisfação de ter pas-
sado na seleção do curso de 
Segurança de Autoridade. “É 
um privilégio sem tamanho, 

já que é uma seleção extre-
mamente restrita, um curso 
que nos oferece as práticas de 
excelência, executadas no dia 
a dia, além da oportunidade 
de disseminar todo esse co-
nhecimento”, comentou. 

Para a tenente Gersiane 
Lacerda, do Corpo de Bom-
beiros, participar do curso é 
uma oportunidade de ampliar 
ainda mais os horizontes. “É 
um processo de qualificação 
que contempla tanto o lado 
profissional quanto o pessoal. 
Vivenciamos situações que 
nos fazem abrir ainda mais 
a nossa mente, um processo 
gratificante e enriquecedor”.

Entre as disciplicas ministradas no Centro de Educação da Polícia Militar está a de direção defensiva e evasiva

Plano de Ajuda 
Mútua objetiva 

capacitar a população 
e os trabalhadores 

do Porto de Cabedelo 
para procedimentos 

de segurança

Foto: Secom-PB
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Ação faz parte da segunda fase da Operação Lotos, que investiga um grupo suspeito de associação criminosa

Policiais da Delegacia 
de Defraudações e Falsifica-
ções de João Pessoa apreen-
deram vários equipamentos 
eletrônicos utilizados em 
“casas de exploração de jogo 
de azar”. A ação, para cum-
prir quatro mandados de 
busca e apreensão, aconte-
ceu na madrugada de ontem 
na região metropolitana de 
João Pessoa.

O trabalho realizado 
pelos policiais faz parte da 
segunda fase da Operação 
Lotos, que investiga um gru-
po suspeito de associação 
criminosa para exploração 
de jogos de azar na Grande 
João Pessoa.

No bairro dos Bancários, 
em João Pessoa, os policiais 
estiveram em um aparta-
mento no terceiro andar de 
um prédio de luxo, onde fo-
ram apreendidos documen-
tos relacionados a estabe-
lecimentos de jogo de azar, 
equipamentos eletrônicos e 
diversas munições de arma 
de fogo, calibre ponto 40.

Na cidade de Bayeux 
houve também apreensão 
de documentos e equipa-
mentos eletrônicos. Todo 
material apreendido, nos 
dois alvos, foram levados 
para a Central de Polícia, em 
João Pessoa e depois serão 
encaminhados para perícia 

no Instituto de Polícia Cien-
tífica. Outros dois alvos, que 
seriam em Mangabeira e 
Portal do Sol, não foram lo-
calizados.

O delegado Lucas Sá 
informou que foram cum-
pridos apenas mandados de 
busca e apreensão e revelou 
que há informação de cor-
rupção ativa de que donos 
de bingos pagariam a poli-
ciais para oferecer proteção 
para que não fossem alvos 
de fiscalização.

Lucas Sá disse ainda 
que os investigados podem 
responder pela condução 
de jogos de azar, lavagem 
de dinheiro e outros crimes 
contra a administração pú-
blica. “Esperamos que sejam 
deferidos outros mandados, 
prisão e bloqueio de bens na 
próxima fase da operação. 
Dependendo apenas da Jus-
tiça”, argumenta.

O delegado de Defrau-
dações e Falsificações se diz 
totalmente contra a legaliza-
ção do jogo de azar, que tem 
projeto de lei tramitando no 
Congresso visando legalizar 
a conduta. 

Segundo ele, além do 
crime de jogo de azar, a po-
lícia investiga outros fatos 
graves, entre eles, lavagem 
de dinheiro e corrupção. “Se 
legalizar o jogo de azar, es-
tará contribuindo para que 
essas outras condutas sejam 
praticadas”, critica.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Polícia apreende equipamentos 
em casas de jogos na Grande JP

Primeira fase da operação aconteceu em setembro
No dia 1o de setembro deste 

ano, portanto há três meses, a Polícia 
Civil deflagrou a primeira fase da 
Operação Lotos. Naquela oportuni-
dade 54 pessoas foram conduzidas 
para a Delegacia de Defraudações 
e Falsificações como suspeitas de 
integrar a organização criminosa. 

O delegado informou ainda 

que a próxima fase da operação 
será analisar o material apreendi-
do com o objetivo de juntar provas 
e solicitar à justiça a prisão pre-
ventiva dos investigados. 

Todos os envolvidos no esque-
ma criminoso serão indiciados por 
lavagem de dinheiro, corrupção 
ativa, estabelecimento ou explora-

ção de jogos de azar e organização 
criminosa.

No levantamento feito pela 
polícia, durante as investigações, foi 
descoberto que os apostadores che-
gam a comprometer até 80% da sua 
renda. Nos locais, salienta o delega-
do, são encontrados pais de família 
que perdem tudo durante a jogatina. 

A Polícia Civil da Pa-
raíba, por meio do trabalho 
investigativo de policiais 
da 17ª Delegacia Seccional, 
com sede em Itaporanga, 
desarticulou, na noite de 
quinta-feira (30), um grupo 
criminoso responsável por 
roubos e furtos de motos 
na região do Vale do Piancó 
e Sousa. A ação aconteceu 
na cidade de Coremas e re-
sultou na prisão de Deviy 
Ferreira da Silva, 27 anos, 
natural de Pombal, e Fran-
cisco Rogério de Luna, 31 
anos, cearense, da cidade de 
Saboeiro.  Um adolescente 
também foi apreendido. 

Segundo a polícia, to-
dos são suspeitos de cri-
mes patrimoniais, roubos e 
furtos de motocicletas, que 
aconteciam nas cidades de 
Coremas e São José da La-
goa Tapada. “Diversos cri-
mes foram registrados em 
Coremas, tanto na zona ur-
bana quanto na zona rural. 
As investigações se inten-
sificaram depois da última 
ocorrência, quando pelo 

menos 20 pessoas foram 
amarradas em uma área de 
Caatinga, quando iam para 
uma feira. A identificação e 
localização desses indiví-
duos foram possíveis por 
meio de um trabalho con-
junto de policiais das áreas 
de Itaporanga e Sousa”, re-
velou o delegado seccional, 
Glauber Fontes. 

Foram cumpridos man-
dados de busca e apreensão 
na zona rural, em uma resi-
dência localizada entre as 
duas cidades, onde foram 
apreendidas armas de fogo, 
entre elas uma espingarda 
calibre 12, além de muni-
ções, motos, capacetes, pe-
ças de motos, dinheiro, en-
tre outros objetos. 

Ambos os presos fo-
ram encaminhados para 
a Delegacia de Coremas, 
onde permanecem à dispo-
sição do Poder Judiciário 
para audiência de custódia. 
A Polícia Civil ainda realiza 
diligências, a fim de pren-
der outro suspeito, que 
está foragido.

Acusados de roubos 
de motos são presos

Reforço na segurança

Policiais apreendem mais de 30kg 
de drogas e prendem 14 pessoas

A Polícia Militar deu 
início às operações para 
o reforço da segurança no 
mês de dezembro e apreen-
deu mais de 30kg de drogas, 
entre a noite de quinta-feira 
e madrugada de ontem (1º), 
na 27ª edição da Operação 
Impacto, que foi concluída 
com a prisão de 14 suspei-
tos de tráfico de drogas, 
roubo, porte ilegal de arma, 
homicídio e outros crimes. 
Na operação, oito armas de 
fogo foram apreendidas

A Impacto, que foi o 
início da série de ações que 
serão realizadas pela cor-
poração neste último mês 
do ano, contou com 610 
policiais e 145 viaturas, 
ocupando bairros e comu-
nidades das cidades de João 

Pessoa, Santa Rita, Campi-
na Grande e São Bento.

Na capital, a opera-
ção apreendeu mais de 
30kg de maconha, pedras 
de crack e papelotes de 
cocaína, em ações de com-
bate ao tráfico nos bairros 

de Mangabeira, Valentina, 
Cristo e dos Novais, bem 
como retirou duas armas 
das ruas. A maior delas foi 
em Nova Mangabeira, com 
a apreensão de 25kg de 
drogas que estavam com 
uma mulher, que teria en-

volvimento com presidiários 
dos presídios PB-1 e PB-2.   

Ainda na Região Metro-
politana, a operação ocupou 
a localidade conhecida como 
‘Escadaria do 11’, no bairro Alto 
das Populares, em Santa Rita, 
onde novas ações serão desen-
cadeadas ao longo do mês para 
desarticular grupos envolvidos 
com crimes na região.

Para este fim de semana, 
serão realizadas as operações 
Nômade, Cidade Segura e Sa-
turação, com foco nas blitze, in-
cursões e abordagens em locais 
indicados pela inteligência e 
estatística. O comércio e outros 
pontos de maior circulação de 
pessoas já receberam reforço 
das ações, como policiamento 
a pé e motorizado para aumen-
tar a presença da PM.

Uma ação integrada 
das Polícias Civil e Militar da 
Paraíba resultou na prisão 
de um homem suspeito da 
prática de duplo homicídio 
no Litoral Sul do Estado. A 
ação aconteceu na manhã de 
ontem (1), na Praia de Acaú, 
em Pitimbu, quando foi dado 

cumprimento a mandado de 
prisão em desfavor de Wil-
liams Dias da Silva, de 24 
anos, conhecido como ‘Mila, 
irmão de Batoré’. 

De acordo com as in-
vestigações, Willim é apon-
tado como autor dos homi-
cídios, ocorridos no dia 9 de 

agosto deste ano, na cidade 
de Caaporã, cujas vítimas 
foram Felipe Melo da Silva 
e Eduardo Costa da Silva. 
Por esse mesmo crime, po-
liciais da 5ª Área Integrada 
de Segurança Pública (Aisp) 
prenderam anteriormente o 
suspeito Washinton Tenório 

Brasil e ainda apreenderam 
um adolescente.

O preso foi encaminha-
do para a delegacia da cidade, 
de onde seguiu para a cadeia 
pública de Alhandra, onde 
permanece, aguardando a au-
diência de custódia por parte 
do Poder Judiciário.

Homem suspeito de praticar duplo 
homicídio no Litoral Sul da PB é detido 

A ação policial para cumprir quatro mandados de busca e apreensão aconteceu na madrugada de ontem na Região Metropolitana de João Pessoa

Motocicletas e vários outros objetos foram recuperados pela polícia

Maconha, pedras de crack, cocaína e dinheiro foram apreendidos

Fotos: Divulgação
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Foto: Secom
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Evento acontecerá na Escola Cidadã Integral Nenzinha Cunha Lima e contará com a participação de 72 equipes 
Cerca de dois mil estudan-

tes das 14 Gerências Regionais 
de Educação (GREs) estarão 
reunidos neste sábado (2), na 
Escola Cidadã Integral Nenzi-
nha Cunha Lima, em Campina 
Grande, para a etapa final da 
RoboTec. O evento acontecerá 
das 8h às 18h e contará com 
a participação de 72 equipes 
e 42 projetos para exposição. 
Participarão do evento 370 
alunos classificados e 120 pro-
fessores envolvidos no projeto.

A RoboTec é uma ação 
pedagógica do Governo do Es-
tado da Paraíba, por meio da 
Secretaria de Estado da Edu-
cação (SEE), com o objetivo de 
realizar a culminância das ati-
vidades de Robótica em uma 
competição envolvendo todas 
as escolas do Ensino Funda-
mental e Médio da Rede Esta-
dual de Ensino em diferentes 
desafios pedagógicos por meio 
da linguagem tecnológica. Na 
RoboTec os alunos participam 
das modalidades: Corrida de 
Faixa; Labirinto Autônomo; 
Segue Faixa, além da Mostra 

de Robótica. Foram realizadas 
14 etapas regionais classifica-
tórias nas 14 GREs, no período 
de 13 de novembro a 1º de de-
zembro. Participaram das eta-
pas professores e estudantes 
do Ensino Fundamental e Ensi-
no Médio com 350 equipes nas 
etapas regionais, com a partici-
pação de 210 professores en-
volvidos e 1.400 alunos.

“Em 2018, a SEE preten-
de fortalecer a RoboTec com 
a continuidade da formação 
dos professores em Robótica 
e a manutenção das etapas 
Regionais e Estadual, além 
do incentivo à participação 
em competições nacionais 
como Olimpíada Brasileira 
de Robótica (OBR) e feiras 
internacionais de Robótica e 
Tecnologia Educacional, que 
envolvam desafios de arte, 
dança, linguagens e soluções 
que despertem o interesse 
de vários públicos, principal-
mente o feminino, que vem 
crescendo a cada ano”, expli-
cou Renato Sales, organiza-
dor do evento.

Etapa final da RoboTec reunirá 
hoje 2 mil estudantes em CG

Na RoboTec, os alunos participam das modalidades Corrida de Faixa, Labirinto Autônomo, Segue Faixa, além da Mostra de Robótica

Foto: Secom-PB

Em dezembro

Taxistas desistem de usar 
a bandeira 2 durante o dia

Todos os anos, no 
mês de dezembro, os ta-
xistas de João Pessoa 
utilizam a bandeira 2 em 
todas as corridas realiza-
das como forma de rece-
bimento do 13º salário. 
Mas, este ano, em razão 
da concorrência do Uber 
e dos próprios taxistas 
que utilizam aplicativos, a 
exemplo de 83 Táxi e Táxi 
99, a categoria realizou 
uma pesquisa e a maio-
ria resolveu não utilizar a 
bandeira 2 durante o dia. 

Segundo o diretor 
financeiro do Sindicato 
dos Taxistas, Manoel Fer-
reira Coutinho, por conta 
da concorrência a cate-
goria resolveu só utilizar 
a bandeira 2, no período 
da noite, a partir das 20h 
e nos feriados e fins de 
semana a partir das 18h.  
"Com a bandeira 2, o ta-
xímetro gira 20% mais 

rápido do que a bandeira 
normal".

Manoel Coutinho dis-
se ainda, que atualmente 
a capital paraibana conta 
com 1.442 táxis e cerca de 
seis mil Uber, um número 
bem superior ao de taxis-
tas, o que deixou a cate-
goria em desvantagem 
para utilizar a bandeira 2 
neste mês de festas.

Ao entrar num táxi o 
passageiro paga R$ 4,50 
que é o valor da bandei-
rada e na bandeira 2,  o 
taxímetro permanece no 
mesmo valor, mas ele gira 
20% mais rápido. E para 
não perder a freguesia, 
eles decidiram cobrar a 
bandeira 2, a partir das 
20h. Nos finais de semana 
a bandeira 2 tem início às 
18h do sábado e termina 
às 6h da segunda-feira. 

A utilização da medi-
da é facultativa aos pro-
fissionais regulamenta-
dos, sendo considerada 
o décimo terceiro salário 

dos taxistas, o que repre-
senta um acréscimo de 
20% nas corridas realiza-
das, em comparação com 
valor da tarifa normal de 
táxi. O usuário que cha-
ma um táxi pelo serviço 
de aplicativo, pode ter 
uma redução no valor da 
corrida de até 40% e para 
baixar o aplicativo basta 
entrar no google e solici-
tar aplicativo 83 táxi.  

Campanha Papai Noel dos 
Correios termina no dia 7

Iniciada no dia 14 de no-
vembro, a campanha Papai 
Noel dos Correios está chegan-
do à reta final. O prazo para 
adoção de cartas e entrega dos 
presentes pelos padrinhos, que 
terminaria no dia 30, foi pror-
rogado para a próxima quinta-
-feira, 7 de dezembro, e os pre-
sentes devem ser entregues às 
crianças até o dia 11. A campa-
nha Papai Noel dos Correios re-
cebe pedidos feitos por alunos 
da rede pública, de modo que 
as cartinhas com os desejos das 
crianças são adotadas por um 
padrinho apto a realizá-lo.

Além das cartas das crian-
ças que escrevem diretamente 
ao Papai Noel, desde 2010, os 
Correios colocaram sua maior 
ação social a serviço da edu-
cação, ao incluir as cartas de 
crianças das escolas da rede 
pública de ensino cursando até 
o 5º ano do ensino fundamen-
tal e de instituições parceiras, 
como creches, abrigos, orfana-
tos e núcleos socioeducativos. 

A campanha que integra 
as ações de responsabilidade 
social dos Correios comemorou 
27 anos, e o objetivo da campa-
nha é manter a magia do Natal 
e estimular o voluntariado e 
a solidariedade dos trabalha-
dores e da sociedade, além de 
promover junto às crianças o 
desenvolvimento das habili-
dades de redação de cartas. A 
campanha também responde 
às cartinhas das crianças que 
escrevem ao Papai Noel e, sem-
pre que possível, atende aos 
pedidos de presentes daquelas 
que se encontra em situação de 
vulnerabilidade social.

O balanço final da Cam-
panha Papai Noel dos Correios 
2017 aponta que cerca de 1,5 
mil cartinhas ainda se encon-
tram disponíveis para adoção 
nos pontos de apadrinhamento 
espalhados pelas cidades que 
participam da campanha. Até o 
momento, os Correios cadastra-
ram 6,7 mil cartas na Paraíba, 
sendo 3,8 mil apenas em João 
Pessoa.

 “Apelamos para quem 
adotou a cartinha, não deixe de 

cumprir com o compromisso 
de trazer o presente, pois cada 
criança escreve apenas uma 
carta, e se a pessoa não cumpre 
com o envolvimento, acaba a 
criança ficando sem presente, 
se perdeu a carta ou o número, 
entre em contato que tentare-
mos descobrir quem é a crian-
ça”, resaltou a Assessoria de Co-
municação dos Correios.

Queijo do reino apresenta 
diferença de até R$ 65,92

O quilo do queijo do 
reino da marca Tirolez é 
o produto da ceia natalina 
que apresenta a maior dife-
rença nos preços, R$ 65,92, 
segundo constatou pesqui-
sa realizada pela Secretaria 
Municipal de Proteção e De-
fesa do Consumidor (Pro-
con-JP), entre os dias 20 e 30 
de novembro de 2017, com 
valores oscilando entre R$ 
53,98 (Bemais - Bancários) 
e R$ 119,90 (Extra - Epitá-
cio Pessoa), uma variação de 
122,12%.  

O quilo do morango 
fresco Peterfrut é o produto 
que apresenta a maior va-
riação, 200,25%, com preços 
entre R$ 7,99 (Manaíra - Ma-
naíra e Bemais - Bancários) e 

R$ 23,99 (Santiago - Torre), 
uma diferença de R$ 16,00. A 
pesquisa do Procon-JP para 
produtos destinados à Ceia 
de Natal traz preços de 297 
itens em nove estabeleci-
mentos de João Pessoa.

Maiores diferenças
O queijo do reino Re-

gina ficou com a  segunda 
maior diferença nos preços, 
R$ 61,92, com preços entre 
R$ 57,98 (Bemais - Bancá-
rios) e R$ 119,90 (Pão de 
Açúcar - Miramar); queijo do 
reino Borboleta, R$ 49,92% 
(com preços entre R$ 69,98 
(Bemais - Bancários) e R$ 
119,90 (Extra - Epitácio Pes-
soa); Bacalhau Issy, R$ 46,40, 
com preços entre R$ 33,59 

(Santiago - Torre) e R$ 79,99 
(Manaíra - Manaíra); queijo 
do reino Milano, R$ 42,91, 
com preços entre R$ 46,99 
(Santiago - Torre) e R$ 89,90 
(Extra - Epitácio Pessoa).

A pesquisa foi realizada 
nos supermercados Lator-
re (Torre), Santiago (Torre), 
Manaíra (Manaíra), Carre-
four (Bessa), Extra (aveni-
da Epitácio Pessoa), Hiper 
Bompreço (Bessa), Super 
Box Brasil (Geisel), Bemais 
(Bancários), Pão de Açúcar 
(Epitácio Pessoa).

Para acessar a pesquisa 
completa acesse o portal da 
prefeitura de João Pessoa, 
através do link: http://midi.
as/CeiaNatalina e www.pro-
conjp.pb.gov.br,

José Alves
zavieira2@gmail.com

Segundo Manoel Ferreira 
Coutinho, por conta da 

concorrência a categoria 
resolveu só utilizar a 

bandeira 2, no período 
da noite, a partir das 
20h e nos feriados e 

fins de semana a 
partir das 18h

Com a bandeira 2, o taxímetro 
gira 20% mais rápido do 
que a bandeira normal

Foto: Edson Matos

Louise Tonet
Especial para A União

SERVIÇO 
n Paraíba conta com 
21 pontos de adoção 
da campanha, sendo 
10 apenas em João 
Pessoa. Veja os pontos 
de adoção de cartas: 
Edifício Sede dos Cor-
reios (Cristo), agência 
Cabo Branco, Bancá-
rios, Central, Epitácio 
Pessoa, Espaço Cul-
tural, Mag Shopping, 
Monteiro da Franca 
(Manaíra), Praça Se-
brae e Torre. mais 
informações: www.cor-
reios.com.br  ou 
(83) 3216 3521.
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Mobilização é realizada em locais de grande circulação da capital, alertando sobre as doenças sexualmente transmissíveis 

Dados do Núcleo de 
IST/Aids da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) 
apontam que 434 pessoas 
foram diagnosticadas com o 
vírus do HIV este ano na Pa-
raíba. O número é um pouco 
mais baixo se compararmos 
até o final de 2016, quando 
foram diagnosticadas 493 
pessoas, enquanto que, nes-
te ano, 276 foram diagnosti-
cadas com a Aids e em 2016 
foram 378 pessoas, que so-
mam hoje o número total 
de 4.517 adultos tomando a 
medicação.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) iniciou on-
tem a campanha do Dezem-
bro Vermelho com o tema 
‘O que os olhos não veem, 
a saúde sente: HIV não tem 
cara, não tem cura, tem tra-
tamento e prevenção’. O mês 
marca a mobilização contra 
o HIV/Aids e doenças sexual-
mente transmissíveis, com 
diversas campanhas que in-
cluem palestras, distribuição 
de material informativo e de 
preservativos, oferta de teste 
rápido de HIV em locais de 
grande circulação de pes-
soas, assim como o encami-
nhamento para atendimento 
em serviços de referência.

Em João Pessoa, as ati-
vidades foram iniciadas on-
tem no Complexo Hospitalar 
Clementino Fraga, referên-
cia no tratamento de HIV/
Aids na Paraíba, com distri-
buição de material educa-
tivo, preservativos e testes 
rápidos para diagnóstico de 
HIV. Na sede do Detran-PB, 
em Mangabeira, no perío-
do das 8h até as 11h, uma 
equipe do Clementino Fraga 
disponibilizou aos usuários 
testes rápidos para diagnós-
tico de HIV, distribuição de 
material informativo e kits 
com preservativos.

De acordo com Larissa 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com 

Dezembro Vermelho: Saúde 
inicia mês de luta contra Aids

Infecção hospitalar

Segurança do paciente é 
tema de seminário em JP

Hemocentro realiza ações 
para captar mais doadores 

A Secretaria de Es-
tado da Saúde promove, 
nesta segunda-feira (4), a 
partir das 8h30, o Seminá-
rio Estadual de Segurança 
do Paciente na Prevenção 
e Controle de Infecção Re-
lacionada à Assistência 
à Saúde (IRAS). O evento 
vai ocorrer no auditório 
do Centro de Formação de 
Educadores, em Manga-
beira, na capital. O evento 
é direcionado a 120 pro-
fissionais de saúde que 
fazem parte das Comis-
sões de Controle de Infec-
ção Hospitalar (CCIH’s) e 
Núcleos de Segurança do 
Paciente (NSP), dos hos-
pitais do Estado, cadas-
trados como prioritários 
pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (An-
visa). O seminário é uma 
parceria da CCIH’s com a 
Agência Estadual de Vigi-

lância Sanitária (Agevisa). 
“O evento tem o ob-

jetivo não só de oferecer 
uma atualização formati-
va sobre a nova publica-
ção da Anvisa/MS, mas, 
promover um espaço de 
integração dos profissio-
nais de saúde envolvidos 
nas ações de Prevenção 
e Controle de IRAS e Se-
gurança e Qualidade no 
Cuidado ao Paciente”, de-
clarou a coordenadora 
da Comissão Estadual de 
Controle de Infecção em 
Serviços de Saúde (CE-
CISS), Ana Campanile.

Os palestrantes con-
vidados para o seminário 
são profissionais da Anvi-
sae a programação vai con-
tar com os temas: Ações 
Nacionais para a preven-
ção e controle das IRAS e 
resistência microbiana em 
serviços de saúde; Ações 

voltadas para a implan-
tação/atuação do Núcleo 
de Segurança do Paciente, 
Notivisa, Tecnovigilância e 
Hemovigilância.

 

O Hemocentro da Paraí-
ba vai realizar durante este 
mês de dezembro uma série 
de ações com o objetivo de 
captar doadores e realizar 
coletas externas. A progra-
mação começa segunda-fei-
ra, 4, através da Caravana 
Solidária, que estará no Tri-
bunal de Contas do Estado 
(TCE), das 9h às 12h. No 
dia 16, a Caravana Solidária 
estará na Paróquia Nossa 
Senhora das Dores, no bair-
ro de Mangabeira, das 8h às 
13h, ambas em João Pessoa. 
O intuito é transportar can-
didatos à doação para o He-
mocentro e, logo após, levar 
de volta ao local de trabalho.

O objetivo da progra-
mação é mobilizar a po-
pulação para divulgar a 
importância da doação re-
gular de sangue e aumentar 
o estoque. Tradicionalmen-
te, no mês de dezembro é 
registrada uma queda do 

ProgrAmAção 
n manhã - Temas: 
Ações Nacionais para 
a prevenção e con-
trole das IRAS e resis-
tência microbiana em 
serviços de saúde
Palestrantes: Ma-
ria Dolores Santos 
e Mara Rúbia Gon-
çalves 

n Tarde - Temas: 
Segurança do Pa-
ciente, Notivisa, 
Tecnovigilância e 
Hemovigilância
Palestrantes: Ana 
Clara Ribeiro e Leo-
nardo Oliveira Leitão 

De acordo com 
informações do Núcleo 
de Ações Estratégicas 
do Hemocentro, de 1º 
de janeiro até o dia 

30 de setembro deste 
ano, 40.788 pessoas 

compareceram ao 
Hemocentro para doar 

sangue. Deste 
total, 29.719 

doaram sangue

número de doações e o au-
mento da demanda.

De acordo com a progra-
mação, as coletas externas es-
tão agendadas para os dias 12 
e 14 de dezembro, nas cidades 
de Itabaiana e Juripiranga, res-
pectivamente. Em Itabaiana 

será na Policlínica, localizada 
no Centro da cidade, enquanto 
que em Juripiranga acontece 
no PSF1, na Rua Tiradentes, 
no Centro. Os atendimentos 
acontecem das 8h às 15h.

De acordo com a chefe 
do Núcleo de Ações Estraté-
gicas do Hemocentro, Elaine 
Farias de Santana, a Cara-
vana Solidária é um serviço 
oferecido pelo Hemocentro 
da Paraíba agendado a partir 
do interesse de instituições e 
empresas em realizar cam-
panhas de doação de sangue 
e de reunir candidatos vo-
luntários para doar.

A programação também 
prevê ações educativas para 
os dias 15 e 19. A primeira 
acontece com a participação 
em um evento de uma emis-
sora de TV local marcado 
para a Rua Índio Felipe Cama-
rão, no bairro de Mandacaru. 
Encerrando as atividades, 
será ministrada uma palestra 
na Empresa Control, localiza-
da na Avenida Minas Gerais, 
671, no Bairro dos Estados.

Delgado, responsável pela 
coordenação do evento que 
foi realizado no Detran-PB, a 
ação acontece todos os anos 
na sede do órgão devido ao 
grande fluxo de usuários no 
local. “A movimentação na 
sede do Detran-PB é bastan-
te intensa, por isso nós faze-
mos esse atendimento vip 
aos usuários que muitas ve-
zes não têm tempo para ir ao 
Clementino Fraga fazer esses 
exames. Para se ter ideia des-
se fluxo, no ano passado cer-
ca de 300 usuários do Detran 
fizeram o exame”, explicou.

O exame de testagem 
rápida para detecção da in-
fecção pelo vírus HIV tem o 
resultado em 15 minutos. 
De acordo com Thais Matos, 
diretora-geral do Complexo 
Clementino Fraga, atualmen-
te estão ativos para recebi-
mento do tratamento ARV 

4.658 usuários no complexo 
que é referência estadual 
para dispensação dos me-
dicamentos denominados 
antirretrovirais (ARV) aos 
pacientes. Essas drogas são 
popularmente conhecidas 
como ‘coquetel’.

Usuários aprovam
Antônio Jovino Santos, 

de 58 anos, nunca havia fei-
to o teste rápido de HIV. “Eu 
nunca me preocupei em fa-
zer esse teste, fiz e graças 
a Deus não deu nada, por 
isso eu achei essa iniciativa 
muito importante porque 
dá oportunidade as pessoas 
que podem estar doentes e 
não sabem”. Paula dos San-
tos Silva, de 28 anos, tam-
bém fez o teste. “Eu achei 
uma ótima oportunidade 
porque nunca havia feito an-
tes e nós sabemos que a pre-

venção é o melhor remédio”.
André do Amaral, de 40 

anos, vibrou quando recebeu 
o resultado do teste. “Con-
fesso que tive medo, porém, 
não devemos perder essa 
oportunidade para saber 
como anda a nossa saúde e 
ficar tranquilo”. 

“É uma pequena fura-
dinha que você não sente 
sequer a picada, ao mes-
mo tempo em que vai estar 
atento a sua saúde com um 
exame rápido, sem ter que 
pagar nada, isso é muito im-
portante para salvar vidas”, 
argumento Pedro Patrício de 
Sousa Melo, de 69 anos que é 
professor aposentado.

Programação
Dando prosseguimento 

as ações do Dezembro Ver-
melho, mês de luta contra a 
Aids, hoje, a partir das 8h, 

um veículo estará no Parque 
da Lagoa, com o Laço Itine-
rante, com as equipes distri-
buindo materiais educativos 
e preservativos. Amanhã, o 
Laço Itinerante e as equipes 
do CHCF estarão, a partir das 
7h, no Busto de Tamandaré, 
fazendo o trabalho educativo 
e informativo.

A programação conti-
nua na próxima segunda-
feira (3) e terça-feira (4) 
no Clementino Fraga, com 
distribuição de preservati-
vos, informativos e oferta de 
testes rápidos. Na terça-feira 
(4), no auditório do Centro 
Formador de Recursos Hu-
manos (Cefor-PB), das 8h às 
16h30, acontece o I Encon-
tro de CTAS E SAES da Paraí-
ba: Fortalecendo a Rede de 
Cuidados para pessoas com 
Hiv/Aids e Tuberculose. Par-
ticipam representantes de 

Foto: Edson Matos

SAibA mAiS 
n Evento: Quatro pes-
soas morreram com 
Aids este ano. Já em 
2016, foram três mor-
tes de pessoas com 
Aids e em 2015 foram 
14 óbitos de pessoas 
com Aids.

Teste rápido:  O Teste 
Rápido é disponibiliza-
do de segunda-feira a 
sexta-feira no Comple-
xo Hospitalar Hospita-
lar Clementino Fraga, 
localizado na Rua Ester 
Borges Bastos, s/n, 
bairro de Jaguaribe, 
em João Pessoa.

29 municípios paraibanos 
prioritários para sífilis, HIV/
Aids e Hepatites Virais.

Na sede do Detran-PB, em Mangabeira, uma equipe do Clementino Fraga disponibilizou ontem aos usuários testes rápidos para diagnóstico de HIV, material informativo e kits com preservativos 
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190 Tributo a Gonzaguinha acontece hoje, a partir das 20h, 
no Bar do Baiano, no Bancários. O evento é  organizado 
pela jornalista Fátima Sousa (Mana). Página 12
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Evento tem início às 15h, na Gibiteca Henfíl da Funes e objetiva estimular parcerias entre produtores de quadrinhos

Se você gosta de história em 
quadrinhos, saiba que dois even-
tos relacionados a essa área acon-
tecem hoje, ambos nas dependên-
cias da sede da Fundação Espaço 
Cultural (Funesc) da Paraíba, lo-
calizada na cidade de João Pessoa, 
e com acesso gratuito para o pú-
blico. Um é a edição de dezembro 
do Projeto Tertúlia HQ, que realiza 
o 1º Encontro de Escritores e De-
senhistas no período das 15h às 
18h, na Gibiteca Henfil. O outro é 
o lançamento, a partir das 17h, na 
Biblioteca Juarez da Gama Batista,   
do livro infantojuvenil intitulado 
Joaquim Nabuco em Quadrinhos, 
cujo roteiro é assinado por João 
Matias, com ilustrações de Lelo 
Alves e publicado pela Patmos Edi-
tora, dentro da Coleção Primeira 
Leitura.

O objetivo do evento que se 
realiza hoje não se limita, apenas, 
a tentar quebrar aquela situação 
comum na rotina de quem atua 
nesse tipo de linguagem artística: 
a produção solitária, na qual ape-
nas um quadrinista é responsável 
por toas as etapas do processo. “A 
intenção dessa tertúlia não é de 
apenas reunir quem já faz quadri-
nhos. Escritores e desenhistas que 
nunca criaram uma HQ também 
são bem-vindos ao encontro, inde-
pendentemente se a intenção final 
é criar uma narrativa gráfica ou só 
conhecer o método de produção. 
Com uma extensa gama de escri-
tores e desenhistas, a Paraíba tem 
potencial para o surgimento de 
inúmeras histórias em quadrinhos 
com qualidade e esperamos que, 
a partir desse encontro, surjam 
novas parcerias”, comentou Thaïs 
Gualberto, chefe do Núcleo da Gi-
biteca Henfil da Funesc. 

A preocupação da quadrinista 
Thaïs Gualberto em querer, com a 
realização do evento, proporcionar 
- ou facilitar - a união, o intercâm-
bio entre quem atua nessa área se 
justifica, por causa de um aspecto 
inerente a quem se “isola” para 
produzir: a necessidade de se con-
centrar diante da prancheta, ou do 
computador, o que, às vezes, impe-
de o surgimento de oportunidades 
para conhecer outros profissionais, 

conversar com eles sobre suas 
ideias e gerar, em parceria, novas 
obras. Resultado: muitos roteiristas 
ficam com suas histórias paradas, à 
procura de um desenhista, enquan-
to ilustradores que gostariam de 
produzir quadrinhos não o fazem 
por aguardarem o surgimento de 
uma ideia. Diferente do que acon-
tece quando a tarefa é desenvolvida 
em grupo, onde diversos artistas se 
revezam nas funções - ou seja, o ar-
gumento, roteiro, desenho, arte-fi-
nal, colorização e letreiramento - de 
criar uma HQ.

Sobre o projeto
 Criado em 2016, ano em que 

a primeira edição ocorreu no mês 
de abril, o Tertúlia HQ tem se es-
tabelecido como um espaço pro-
pício ao diálogo e ao respeito das 
histórias em quadrinhos, indepen-
dentemente do que se irá discutir: 
se a obra de algum quadrinista 
paraibano, ou determinado perso-
nagem de super-herói, ou, ainda, 
técnicas para o aprimoramento da 
própria produção. O evento - que 
não consiste em ser uma oficina 
ou palestra - é aberto para receber 
a contribuição de quem se dispu-
ser a isso. A característica princi-
pal dessa atividade, que não tem 
custos e nem restrições de idade, 
é a de ser um momento de com-
partilhar e receber conhecimento, 
ideal, portanto, para os entusiastas 
desse tipo de linguagem artística. 

Tertúlia HQ abriga Encontro 
de Escritores e Desenhistas

Foto: Thercles Silva / Divulgação

SERVIÇO 
n Evento: Projeto 
Tertúlia HQ - 
10 Encontro de 
Escritores e 
Desenhistas
n Data: Hoje
n Hora: Das 15h às 18h
n Local: Gibiteca 
Henfil, no Espaço 
Cultural, em João 
Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
Tambauzinho
n Entrada: Gratuita

Biografia de Joaquim Nabuco em quadrinhos
Um dos líderes da causa 

abolicionista no Brasil, o per-
nambucano - natural da cidade 
do Cabo - Joaquim Nabuco 
(1849 - 1910) é o biografado do 
novo volume da coleção Primeira 
Leitura, que a Patmos Editora 
lança hoje, a partir das 17h, na 
Biblioteca Juarez da Gama Batis-
ta, instalada na Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba (Funesc), 
localizada em João Pessoa. A 
obra é ilustrada por Lelo Alves 
e o roteiro assinado por João 
Matias, que estará participando 
do evento. Na ocasião, também 
haverá bate-papo com o poeta 
Thiago Lia Fook e a professora 
Regina Behar.

Diplomata, político e jorna-
lista, Joaquim Nabuco conviveu, 
desde cedo, com as angústias 
e o sofrimento a que estavam 
sujeitos os escravos oriundos 
da África. Ele foi um dos líderes 

que lutaram pela causa aboli-
cionista, que resultou no total 
fim da escravidão no Brasil com 
a assinatura da Lei Áurea, pela 
Princesa Isabel, em 13 de maio 
de 1888.

No próximo sábado (9), nos 
mesmos local e horário, a Pat-
mos Editora também lançará a 
biografia em HQ do historiador, 
antropólogo e jornalista poti-
guar Luiz da Câmara Cascudo 
(1898 - 1986). O roteiro do livro 
é assinado por Jairo César - que 
participará do evento - e contém 
ilustrações de Lelo Alves. Na 
ocasião, haverá narrativas de 
histórias com o grupo Conta-
ção de Rua. Convicto de que “a 
verdadeira sabedoria está com 
o povo”, Câmara Cascudo cons-
truiu sua vasta obra literária no 
contato com cidadãos comuns. 
Ele resistiu ao canto da política 
e dedicou toda a sua inteligên-

cia a estudar e a compreender 
as manifestações culturais do 
Brasil, particularmente da re-
gião Nordeste. E, embora não 
gostasse de ser chamado de 
folclorista, foi justamente nessa 
área que alcançou sua notorie-
dade maior. 

 
SERVIÇO 
n Evento: Lançamento do 
livro Joaquim Nabuco em 
Quadrinhos 
n Data: Hoje
n Hora: Às 17h 
n Local: Biblioteca Juarez 
da Gama Batista, no 
Espaço Cultural, em João 
Pessoa
n Endereço: Rua Abdias 
Gomes de Almeida, n0 800, 
Tambauzinho
n Entrada: Gratuita

O Tertúlia HQ tem se 
estabelecido como um 
importante espaço de 
fomento e diálogos sobre 
a produção de histórias 
em quadrinhos

Duas obras biográficas 
serão lançadas pela Coleção 
Primeira Leitura, uma de 
Joaquim Nabuco (lado) que 
será lançada hoje e a outra, 
de Câmara Cascudo (acima), 
que será lançada no próximo 
sábado



Cedo, neste sábado, o  espaço que me cabe uma vez 
por semana,   ao jornalista Carlos Marcelo que começou 
como estagiário do “Correio Brasiliense” e hoje é  Dire-
tor de Redação do “Estado de Minas”, em Belo Horizonte. 
Além de profissional do batente, ele  é autor de alguns 
livros, entre os quais “Renato Russo, o filho da Revolu-
ção”já em segunda edição e “Presos no Paraíso”, lança-
do recentemente e que recebeu uma boa avaliação da 
crítica.

Neste dois de dezembro, Marcelo completa 47 anos 
e não por ser meu filho, mas pelo seu trabalho, merece 
a honra de ver uma crônica  de sua autoria publicada no 
num dos jornais mais antigos do Brasil. Vamos ao seu 
texto:   

Aeroporto de Brasília, 23h30, sexta-feira, 27 de abril. 
Entro no táxi e, ao perceber que não há rádio no car-

ro, ponho o fone. No meio do 
trajeto até a Asa Sul, quase 
na entrada do Eixão, per-
cebo que o motorista está 
nervoso. Apalpa o painel, o 
bolso lateral e não acha o 
que está procurando. Ele me 
cutuca e pergunta:

- Desculpa, senhor, será 
que o senhor poderia me 
ajudar a encontrar os meus 
óculos? Por acaso, não estaria 
no banco do senhor?

Surpreso, deixo Paul Mc-
Cartney cantando  nos meus 
fones. Inspeciono o banco. No 
glasses.

- Não, aqui não está...
Olho o painel, entre os bancos, nada. E ele me explica:
- O médico falou que eu tenho que usar, mas não con-

sigo me acostumar. Por que esse eu só preciso para dirigir 
de noite...

Um pouco apreensivo com a revelação, hesito antes 
de fazer a  pergunta. Mas não resisto:

- O senhor tem um grau alto?
- É, o grau é bom, sim (?!). 
Diante da resposta insatisfatória para a minha curio-

sidade, continuo o diálogo. Agora já estamos na entrada 
do eixinho:

- Mas o senhor enxerga bem sem os óculos?
- Enxergo, sim. Só não consigo ler as placas e ver a calça-

da, eles não pintam bem o meio-fio...
Pronto: percebo que fui um afortunado. Entrei no táxi 

do Mr.Magoo. Resignado, tento distraí-lo e começo a investi-
gar o nível de acuidade visual do meu condutor. Dou corda e 
ele explica:

- Desde criança eu não enxergo bem. Agora já passei dos 
60 e me deram a carteira, mas só com uso de óculos. Depois 
que fiz a cirurgia das cataratas (sic), melhorou. Mas ainda 
vejo umas coisas embaçadas, especialmente de noite.

O relato do motorista-que-precisa-usar-óculos-e-não
-usa-óculos-quando-dirige é fascinante, muito mais que o 
óbvio surrealismo da situação. Ele prossegue:

- Quando eu uso óculos, vejo tudo de perto. É que nem 
uma luneta, ô coisa boa!

Chegamos à minha quadra, no meio da Asa Sul. Com 
cuidado, ele desvia dos carros que atravancam a entrada. 
Estaciona em frente ao meu bloco, dá uma discreta catada 
no meio-fio. Carro parado, vamos à busca.

Embaixo dos pés do mo-
torista, eis que surgem eles, 
os óculos, armação marrom, 
lentes grossas. Antes de 
promover o reencontro com o 
dono, não resisto e pergunto:

- Posso dar uma provada?
Ele autoriza. Quando 

coloco os óculos no rosto, 
em alguns segundos, com a 
autoridade de quem convi-
veu por três décadas com o 
combo miopia+astigmatismo, 
percebo que o taxista foi mo-
desto. O grau deve bater em 
uns 4, 4.5, talvez até 5 graus 

em cada olho. Ele (o motorista, não os óculos), por sua vez, 
gostou do meu espírito desabrido, aventureiro, de abraçar o 
destino de olhos fechados. À vontade, oferece:

- O senhor não quer provar os óculos escuros também? 
Olha que coisa linda!Aceito a oferta. 

Ao provar, percebo que é também coisa para, no míni-
mo, 4 graus e meio. Devolvo os imponentes óculos escuros e 
ele, satisfeito, guarda os “irmãos” em estojos bem cuidados 
no porta-luvas. 

Fico sabendo que o taxista se chama Anselmo, é con-
terrâneo de Santa Luzia (PB) e está há mais de 30 anos em 
Brasília. Me despeço e vejo, feliz, que o condutor já acelerou 
o Voyage prata, pronto para mais uma corrida noturna, ago-
ra devidamente munido de sua “luneta”. 

Antes de pegar o elevador, faço um voto sincero: que os 
óculos de Seu Anselmo não brinquem mais de esconde-es-
conde com o dono.

Crônica Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Na Paraíba, há uma instituição que une duas interes-
santes ciências: a genealogia e a heráldica. A primeira é au-
xiliar da história, buscando as origens e disseminação das 
famílias, sobrenomes e apelidos e, a segunda, trata da ciên-
cia e a arte de descrever, reconhecer e formular brasões 
de armas e escudos. O estudo de famílias e seus símbolos 
dão a pedra de toque na harmonia existente que, em nosso  
Estado, culminou com a criação do Instituto Paraibano 
de Genealogia e Heráldica (IPGH), em 19 de novembro de 
1967, por iniciativa do escritor e genealogista Deusdedit 
Vasconcelos Leitão juntamente com o jornalista José Leal 
e o Tabelião Sebastião de Azevedo Bastos, que organiza-
ram a sessão solene contando com 36 participantes, den-
tre eles o meu querido amigo Balduíno Léllis de Farias.

O IPGH é uma associação cultural, sem fins lucrati-
vos, que se reúne mensalmente dedicando-se a investiga-
ção heráldica e genealógica das famílias paraibanas, como 
também de famílias estrangeiras radicadas na Paraíba. 
Esse estudo fortalece a compreensão da história da Paraí-
ba, pois a história das famílias é certamente um fio condu-
tor para a o entendimento da ocupação de nossas terras e 
a busca pela ancestralidade é um tanto que operosa, mas 
extremamente gratificante a cada descoberta.

E se passaram 50 anos! Neste ano em que o IPGH 
completa seu jubileu de ouro, uma programação de co-
memorações foi ofertada pelo seu atual presidente, o ge-
nealogista Teldson Douetts Sarmento. A Revista do IPGH 
nº 19 dá conta de que no dia 03 de fevereiro iniciou essa 
grande comemoração, na oportunidade, houve a abertura 
do ‘II Encontro Nordestino de Genealogia – Apontamentos 
sobre a Genealogia da Paraíba, Rio Grande do Norte, Cea-
rá, Alagoas e Pernambuco’ com a homenagem a três sócios 
fundadores: Coriolano Dias de Sá, José Paulo Pires Braga e 
Balduíno Léllis de Farias.

Na última sexta-feira (24/XI/17) foi o momento alto 
dessas comemorações, pela manhã houve uma sessão co-
memorativa conjunta entre a Câmara Municipal de João 
Pessoa e Assembleia Legislativa da Paraíba – no plenário 
da ALPB – proposta pelo vereador Humberto Pontes e o 
deputado estadual Janduhy Carneiro, finalizando, às 16 
horas, com a realização da Assembleia Solene do Jubileu 
de Ouro. 

Tarde memorável, solene, grandiosa, sócios portando 
suas medalhas se distinguiam dos demais participantes, 
assim como ocorre nas grandes instituições brasileiras, 
uma aura majestosa tomou conta do Centro de Estudos 
Jurídicos e Sociais – CEJUS, momento em que eu fiquei 
muito feliz em registrar. Desci a Serra da Borborema na 
companhia dos amigos Vanderley de Brito (que faz um 
denso estudo genealógico dos Brito), José Edmilson Ro-
drigues e Ida Steinmüller (que foi empossada como sócia 
correspondente). Ali vi vários sócios tomarem posse no 
colegiado, vi o lançamento do número 19 da Revista do 
Instituto Paraibano de Genealogia e Heráldica, publicação 
que já foi encadernada, mimeografada e que hoje é uma 
elegante edição impressa, trajetória que demonstra o de-
nodo de seus confrades e confreiras na busca de publici-
zar seus estudos; vi também uma bela e justa homenagem 
ao querido amigo genealogista Adauto Ramos, baluarte 
desse Instituto, sempre preocupado com sua continuida-
de, lutou com esmero desde 1991 quando pela primeira 
vez foi presidente. De lá para cá Adauto esteve à frente dos 
destinos do IPGH por 6 vezes.

A propósito, conheci o IPGH lá no IHGP (Instituto 
Histórico e Geográfico Paraibano), isso nos idos de 2008, 
estava eu pesquisando sobre o velho León Clerot e me 
chega Adauto Ramos com a Revista do IPGH número 10 
onde constava um estudo de Socorro Xavier: ‘Leon Clerot: 
um ser múltiplo em Terra Tabajara e sua prole’. Adauto me 
dava conta deste Instituto, calmamente me explicava seu 
funcionamento e a importância de estudos como os de 
Natércia Suassuna, Berilo Ramos Borba, Ricardo Tadeu 
Bezerra, Humberto Fonseca de Lucena, Waldice Porto 
(in memoriam), Joaquim Osterne, Guilherme D’Ávila Lins, 
Zilma Ferreira Pinto na genealogia e os estudos de João 
Abelardo Barreto na heráldica, grupo seleto de grandes 
pesquisadores de nossa história. Adauto e suas inúmeras 
publicações nos impressiona por sua simplicidade, humil-
dade e gentileza em estar sempre ao dispor para ajudar 
nas pesquisas de quem quer que seja, encorajando-nos 
sempre a mergulhar no mundo da pesquisa.

Celebrar 50 anos com tanta visibilidade para a socie-
dade paraibana é o reconhecimento do primoroso traba-
lho desenvolvido pelos genealogistas e heraldistas parai-
banos, o IPGH está no rumo certo, que sua trajetória seja 
ainda mais produtiva dando uma grande contribuição 
para História da Paraíba.

O taxista que perdeu os óculos

Jubileu de 
ouro do IPGH

Bruno Oliveira
Da SPA e do IHCG, thomasbruno84@gmail.com

Thomas
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Mais de 60 mil brasileiros foram 
assassinados neste ano ainda em curso 
– o que vale dizer que o número vai 
aumentar em pelo menos cinco mil, 
pois somos abatidos nesta razão por 
mês. Quer dizer: todos os meses, pelo 
menos cinco mil civis são eliminados 
pela bandidagem que reina solta Brasil 
adentro e a fora. Desses, pelo menos 500 
(quinhentos) eram policiais. Antigamen-
te, a bandidagem respeitava a farda da 
polícia, ou a condição de policiais civis 
para os que trabalham paisanos. Agora, 
se um policial for identificado como tal, 
durante uma batida dos criminosos, pois 
no Brasil o crime faz batidas, será suma-
riamente eliminado. E seu carrasco pode 
ir buscar o prêmio junto às lideranças do 
crime. De quem é a culpa?

Sem dúvida, dos que fazem as leis 
da desigualdade e da permissividade. 
Você há de convir que o Rio de Janeiro 
e São Paulo são dois estados parecidos 
e os mais ricos do Brasil. Pois no Rio se 
mata quatro vezes mais policiais de que 
em São Paulo. O poderoso Fernandinho 
Beira Mar declarou que evitava ir ao Rio 
(no tempo em que estava solto) porque 
“o Rio é muito violento”. Eu também evito 
ir ao Rio, onde tenho parentes e amigos, 
inclusive uma das mais belas amigas de 
minha geração – minha colega do Curso 
Clássico do Liceu, Maria da Conceição 
Oliveira Ceça, os mais belos olhos verdes 
do Clube Astrea.

Está comprovada a ineficácia do 
Estado em garantir a segurança do cida-
dão, de sua família e de sua propriedade. 
Você está lembrado daquele empresário 
carioca que a família pagou a quantia exi-
gida por seus seqüestradores? O resgate 
exorbitante foi pago mediante a raspa-
gem de suas economias, da participação 
dos amigos e de empréstimos bancários. 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

É pena

Esse esforço deixou o empresário sem 
reservas e endividado. Deprimido e 
sem esperanças. Pois alta noite, quando 
todos dormiam, ele executou a família 
e suicidou-se. Quer dizer: condenou à 
morte a si e aos seus. Os românticos 
que são contrários à pena capital ainda 
não perceberam que os executados não 
reincidem.

Até hoje, ninguém, saiu do paredão 
para reincidir. Nem Gestas, o mau ladrão, 
nem Dimas, o bom, desceram das cruzes 
para dar continuidade a seus roubos 
e furtos de fome. Quanto ao do meio, 
não se sabe se também era ladrão. Este 
tinha poderes para descer do madeiro, 

conforme Dimas, mas não pediu socorro 
a suas legiões. Será que sua postura entre 
o bom e o mau ladrão significava uma 
síntese entre esses dois extremos? Foi 
desse trio que o filósofo popular tirou 
o anexim? “Cachorro que sangra bode, 
negro que bebe cachaça e mulher que 
erra uma vez... não têm jeito esses três”. 
Como é mesmo o nome do cachorro? 
Preferencialmente, de peixe – para não 
ter a doença.

E o nome do negro? E acordo com o 
preconceito, Benedito – que é o padroeiro 
dos homens de cor. Aparecida, a do Brasil, 
dará seu nome às que erram uma vez. 
Até que o Brasil não é tão preconceituoso 
assim, pois aqui as pessoas de cor têm 
padroeiros, vide o Saci, o Negrinho do 
Pastoreio e outras entidades poderosas, 
tais como a multidão de pretos velhos 
desembarcados dos navios negreiros, Zé 
Pilintra e outros que tais. Tenho especial 
devoção pelo conterrâneo Zé Pilintra, 
que dizem ser paraibano: “Eu vi o Nego 
sentado / no bueiro da usina / de chapéu 
do Panamá / de gravata e de botina”. Vai 
ver que a botina deve ser preta, para 
sublinhar o registro de Gilberto Freyre: 
“botina e mulher, só preta”.

Dom Pedro II aboliu a pena de 
morte no Brasil após a Justiça admitir 
ter errado na condenação à forca de 
Manuel da Mota Coqueiro. Mas a revisão 
histórica elegeu José Pereira de Souza 
como a última vítima da Justiça a receber 
a condenação à forca, pelo júri de Santa 
Luzia, Goiás. em 30 de outubro de 1861. 
Nos Estados Unidos, diz-se que é de 4% o 
quantum de erros judiciais nas sentenças 
de condenação à morte. Mas nenhum, 
dos 96% restantes saiu do corredor da 
morte para reincidir.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Reprodução/Internet

Alta noite, quando 
todos dormiam, 

ele executou 
a família e 
suicidou-se



Foto: Thercles Silva/FuiPerfil

Nos anos 80, Abelardo Barbosa, o Chacrinha, já di-
zia nas tardes de domingo em seu programa de calouros 
que “quem não se comunica se trumbica”. E olha que na-
quele tempo não havia internet, celular ou tablet; a te-
levisão era de tubo e se resumia a menos de uma dúzia 
de canais analógicos. Nessa época, uma linha telefônica 
custava o preço de um automóvel novo e a comunicação 
como conhecemos hoje era coisa de filmes de ficção.

Os tempos mudaram, veio a informática e com ela o 
computador e os celulares, tornando a comunicação ins-
tantânea e acessível a todos. O planeta tornou-se, como 
profetizava o filósofo canadense Marshall McLuhan na 
década de 60, uma aldeia global. Um grande progresso 
tecnológico estava por acontecer, e as mudanças foram 
muito rápidas a ponto de ser impossível acompanhar 
toda a evolução e manter-se atualizado. No Brasil, há 
muito o número de celulares superou o de habitantes. 
Assim, cada indivíduo dispõe de um aparelho móvel 
para se comunicar e tem o mundo na ponta dos dedos. O 
computador tornou-se ferramenta indispensável para a 
maioria das pessoas, e todos passaram a depender dire-
ta ou indiretamente da internet. Parece assustador, mas 
o futuro chegou.

É interessante notar que quanto mais há facilida-
de de comunicação, mais ela se torna ineficaz e cheia 
de ruídos tanto na fala quanto na escrita. As velhas má-
quinas de escrever deram espaço às modernas impres-
soras a laser coloridas e ultravelozes com qualidade 
gráfica impecável. A escrita manual também passou a 
ser pouco praticada. Hoje, quando alguém quer se co-
municar tecla no laptop, tabletou celular; e faz isso sem 
muito critério, porque a comunicação é instantânea e 
aproveita-se o calor das emoções para pôr as ideias na 
tela e mandar para o leitor-receptor remoto. E a esse 
ato descuidado de escrever atribuem-se incontáveis 
razões, todas descabidas. É imperioso entender que 
a educação de uma forma geral é sofrível; e o uso da 
língua portuguesa, em particular, não é levado a sério 
como deveria. Mas alguém pode perguntar: se todos 
vivem com a cara enfiada na tela do celular a digitar 
diariamente mensagens sabe-se lá para quem, por que 
escrevem mal? Por que inventam palavras esdrúxulas, 
abreviações que só “a galera” entende e neologismos 
que empobrecem a língua em vez de torná-la de fato 
uma ferramenta de comunicação eficaz?

É um paradoxo dispor de todos os recursos na pal-
ma da mão, literalmente, e fazer mau uso deles. E aí al-
guém contra-argumenta que a urgência do tempo não 
permite que se escreva com esmero. Já ouvi esta balela, 
com a qual não concordo, ser dita até por editores de 
jornais impressos. E não só esses, outros tantos também 
justificam erros de toda sorte pela urgência do tempo. 
Esquece quem usa tais argumentos que hoje o tempo é 
o grande aliado de todos que lidam com a informação. 
O grande diferencial é que na aldeia de hoje não se usa 
mais fumaça, e a informação atinge o planeta na veloci-
dade da luz. Quer um exemplo real? Um jornalista que 
aguarda o próximo voo no aeroporto de algum país, 
após redigir às pressas sua matéria para ser publicada 
no mesmo dia, envia o texto a mim para ser revisado. Do 
envio para revisão à efetiva publicação passam-se minu-
tos até que a matéria seja publicada isenta de erros. Con-
clusão: quando há seriedade no trabalho e uso correto 
da tecnologia o profissional torna o tempo e os recursos 
de que dispõe grandes aliados para realizar um trabalho 
de excelência.

Quem não se 
comunica... 

em destaque
Comunicação

Josias A. de Andrade
Escritor

Leonardo Andrade
Especial para A União

Em cartaz

Destaque
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Tirullipa se apresenta 
amanhã em João Pessoa

Com mais de 20 anos de carreira, Tirullipa chega à Do-
mus Hall amanhã, com o espetáculo “Enchendo Seu Saco de 
Risadas”. Em novo momento da carreira e inegável sucesso, 
o comediante que é sucesso na internet ganha novamente as 
telonas.

Na última quinta-feira, 30 de novembro, entrou em car-
taz seu novo filme “Os Parças”. Ao lado de Tom Cavalcanti, 
Whindersson Nunes e Bruno de Luca, Tirullipa estrela a co-
média que reúne as diversas gerações do humor brasileiro

E para não perder esse talento ao vivo, os ingressos es-
tão sendo vendidos nas bilheterias da Domus nos valores 
de R$  50 Setor A meia, R$ 100 Setor A inteira, R$ 40 Setor B 
meia e R$  80 Setor B inteira. 

A intérprete da canção ‘Alfe-
nim’ é a cantora e musicista Manu 
Lima, que iniciou sua carreira aos 
treze anos de idade, em João Pessoa. 
Manu já estudou violino, canto e 
piano, mas começou a se projetar 
na cena musical aos dezesseis anos, 
quando começou a cantar na noi-
te com cantores paraibanos como 
backing vocal, dentre eles sua mãe, 
Glaucia Lima e o amigo Adeildo 
Vieira. A canção selecionada para 
o Festival de Música da Paraíba é 
do compositor Bruno Miranda, seu 
irmão que recebeu a convocação por 
meio de Manu. “Foi uma comemo-
ração mútua, fiquei muito feliz em 
poder está participando deste festi-
val, por ser um meio de divulgação 
do nosso trabalho”, finalizou Bruno 
em entrevista ao jornal A União se 
sentindo agradecido. 

A artista atualmente é profes-
sora de canto e faz parte do curso 
de Música Popular da UFPB, a 
intérprete também integra o quar-
teto vocal intitulado ‘As Marias’, 
além de tocar e cantar em alguns 
trabalhos na capital com a banda 
‘Funkeria’. Em entrevista ao jornal 
A União, Lima nos relatou como 
recebeu a notícia de que iria inter-
pretar a composição de seu irmão 
na cidade de Sousa, onde acontece 
a primeira eliminatória. “Eu fiquei 
muito surpresa pela chance de 
mostrar o trabalho fora da capital 
e ter a oportunidade de participar 
de em um evento de grande porte 
com artistas importantes da música 
paraibana, enriquecendo a cena 
cultural”. Finalizou

A cantora acredita que este 
projeto governamental contribui 
ricamente para o povo paraibano 
e não só para os profissionais da 
música. “Esta iniciativa do Governo 
do Estado é uma forma de fomentar 
e dar visibilidade a música auto-
ral, mas também, uma maneira de 
gerar mais emprego, não só para os 

Manu Lima interpreta ‘Alfenim’ 
no Festival de Música da PB

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Foto: Max Brito

Herdeira de uma família de artistas, Manu Lima desponta como uma reveleção da música paraibana

cantores e compositores, mas para 
toda a população, pois impulsiona o 
turismo regional”, destacou a can-
tora. 

O compositor  
Natural de João pessoa, Bruno 

Miranda de Azevedo teve o conta-
to com a música ainda quando era 
criança, sua avó foi cantora lírica e 
sua mãe continua atuando na músi-
ca, a cantora popular Glaucia Lima. 
O jovem desde a infância é envolvido 
com a arte musical e já fez aula de 
canto e percussão, porém só come-
çou a compor aos dezessete anos. 
Sua paixão pela arte musical se 
tornou profissão e hoje trabalha em 
algumas festas a noite além de ser 

professor de música em uma escola 
na capital, no geral são treze anos 
no mercado, “Eu gosto bastante de 
trabalhar com música, mas meu forte 
mesmo é compor”, finalizou.

A composição 
O músico nos contou em deta-

lhes como foi sua inspiração para a 
composição da letra poética da can-
ção. “A música ‘Alfenim’ é o mesmo 
nome de um doce tradicional aqui do 
Nordeste e por ser bem gostoso, quis 
fazer uma relação com ele na compo-
sição, mas o que também me influen-
ciou foram algumas imagens retratas 
no filme chamado ‘A árvore da vida’ 
que mostra fotografias de passagens 
naturais”, destacou o artista. 

OS PARÇAS - (NAC 2017). Gênero: Comédia. 
Duração: 140 minutos. Classificação indicativa: 
14. Direção: Halder Gomes. Com:Tom Caval-
cante. Sinopse: Chantageados e enganados 
por um ambicioso trambiqueiro, Toinho, Ray 
Van, Pilôra e Romeu precisam organizar uma 
festa inesquecível de casamento sem nenhum 
dinheiro no bolso. Caso falhem, terão que lidar 
com o maior contrabandista da famosa rua 25 
de Março em São Paulo, que é também o pai 
da noiva. Manaíra3/2D: 14h, 16h30, 18h45, 
22h15(NAC).

JOGOS MORTAIS: JIGSAW - (EUA 2017). 
Gênero: Terror. Duração: 132 minutos. Clas-
sificação indicativa: 18. Direção:  Michael 
Spierig. Com:  Matt Passmore.Sinopse: De-
pois de uma série de assassinatos, todas as 
pistas estão sendo levadas a John Kramer o 
assassino mais conhecido como Jigsaw. À me-
dida que a investigação avança, os policiais 
se encontram perseguindo o fantasma de 
um homem morto há mais de uma década.. 
Manaíra4/2D: 13h20, 17h45 (DUB), 15h30, 
20h, 22h15(LEG). Mangabeira4/2D:13h, 
15h30, 17h45, 20h, 22h15(DUB). 

A ESTRELA DE BELÉM- (EUA 2017). Gêne-
ro: Animação. Duração:126 minutos. Classifi-
cação indicativa: 6. Direção: Timothy Reckart. 
Com:Vini Rodrigues. Sinopse: Bo é um jovem 
asno que está cansado de ficar aprisionado 
em um estábulo, onde sempre anda em cír-
culos para fazer com que o moinho funcione. 
Incentivado pelo pássaro Davi, seu melhor 
amigo, ele consegue escapar e, na fuga, se 
esconde em meio a uma festa de casamento. 
Ao término do evento, ele é encontrado pela 
recém-casada Maria, que carrega no ventre 
aquele que será conhecido como o filho de 
Deus. Manaíra2/2D: 13h30, 15h15, 17h30, 
19h45(DUB).  Mangabeira2/2D: 12h45, 
14h45, 17h(DUB). 

THOR RAGNAROK - (EUA 2017). Gênero: 
Ação. Duração: 210 min. Classificação indi-
cativa: 12. Direção: Taika Waititi. Com:Chris 
Hemsworth, Tom Hiddleston. Sinopse:  Thor 
está preso do outro lado do universo. Ele precisa 
correr contra o tempo para voltar a Asgard e 
parar Ragnarok, a destruição de seu mundo, 
que está nas mãos da poderosa e implacável 
vilã Hela. Manaíra3/2D:21h45(LEG). 

THOMAS E OS AMIGOS: VIAGEM AO 
DESCONHECIDO-(REINO UNIDO 2017). 
Gênero: Animação.Duração: 113 minutos. 
Classificação indicativa: Livre. Direção:David 
Stoten. Com:Mark Moraghan. Sinopse: Thomas 
está prestes a iniciar uma nova e eletrizante 
aventura: vai ir para muito além de Sodor 
para ajudar um de seus melhores amigos, 
James. .Manaíra4/2D: 13h20 (DUB).Manga-
beira4/2D: 13h. 

ASSASSINATO NO EXPRESSO ORIENTE 
-(EUA 2017). Gênero: Suspense. Duração: 
154 minutos. Classificação indicativa: 12. 
Direção:Kenneth Branagh. Com: Kenneth 
Branagh. Sinopse: O detetive Hercule Poirot 
embarca de última hora no trem Expresso do 
Oriente, graças à amizade que possui com 
Bouc, que coordena a viagem. Já a bordo, 
ele conhece os demais passageiros e resiste à 
insistente aproximação de Edward Ratchett, 
que deseja contratá-lo para ser seu segu-
rança particular. Na noite seguinte, Ratchett 
é morto em seu vagão . Manaíra11/2D: 
13h10, 15h45, 18h30, 21h30(LEG). Man-
gabeira4/2D:13h.
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Cantora paraibana celebra 45 anos de trajetória artística, onde lançou sete álbuns e fez muitas parcerias musicais
Ela está celebrando 45 

anos de trajetória artística, 
neste período, lançou sete 
álbuns e fez muitas parcerias 
musicais. Esta é a paraibana 
Cátia de França, que se trans-
formou em um dos maiores 
nomes da música paraibana 
e se espalhou pelo Brasil com 
seu cancioneiro calcado nos 
ritmos brasileiros e na lite-
ratura. No início da noite de 
amanhã, a partir das 18h, ela 
se apresenta na Budega Arte 
Café, no Bancários, em João 
Pessoa. O repertório marca 
o mais recente álbum “Hós-
pede da Natureza (2016)”, 
sem deixar de lado sucessos 
de carreira como “Kukukaya”, 
“Coito das araras”, “Ponta do 
Seixas”.

Acompanhada de seu 
violão, da viola caipira de 
Cristiano Oliveira, Cátia pinta 
o show de todas as cores, indo 
do reggae ao coco, passando 
pelo blues, rock e ritmos re-
gionais como o bumba-meu
-boi e loas de caboclo. “Além 
da sonoridade diversa, esse 
trabalho tem influência da 
literatura de (Henry David) 
Thoreau e Manoel de Barros. 
A identidade é multifacetada, 
uma radiografia, um caleidos-
cópio de quem sou eu”, se or-
gulha a compositora.

O violeiro de sons urba-
nos Cristiano Oliveira, que 
com dez cordas faz seu tocar, 
carrega sua viola caipira que 
já foi tocada e compreendi-
da pelos lugares que passou. 
Gravou seu DVD “Tudo tem 
viola’ e acompanhou nomes 
como Adeildo Vieira, Gláucia 
Lima, Cátia de França, Escuri-
nho e Pedro Osmar.

Cátia de França faz show 
amanhã em João Pessoa

Cantar a alegria de ser um 
eterno aprendiz. Fãs do músi-
co  e compositor Luiz Gonzaga 
Junior, o Gonzaguinha, falecido 
há 25 anos, será homenageado 
hoje, a partir das 20h, no 19º 
Tributo a Gonzaguinha. O even-
to organizado pela jornalista 
Fátima Sousa (Mana) e um gru-
po de amigos, será realizado no 
Bar do Baiano, na Rua dos Ipês, 
30 (Bancários), João Pessoa. A 
entrada é franca. 

Vários artistas paraibanos 
já confirmaram presença e vão 
participar da programação que 
consta de música, poesia e per-
formances, baseadas na obra 
do artista, no aniversário de 
dezesseis anos de criação do 
projeto “ Gonzaguinha Vive”. 
Anualmente o tributo reúne 
centenas de fãs do saudoso po-
eta e músico da autêntica MPB.

“A proposta é reunir pes-
soas que realmente apreciam a 
obra de Gonzaguinha e isso tem 
se constituído numa realidade 
anos após anos. Neste período 
tivemos apenas um intervalo de 
dois anos.  A estimativa é reunir 
dezenas de pessoas de diversas 
gerações, a exemplo dos anos 
anteriores” estima a jornalista 
Mana.

O maestro Roberto Araú-
jo assina a produção musical. 
Confirmaram presença, o Coral 

Voz Ativa, regido pelo maestro 
Luiz Otávio, os artistas  Edu  e 
Elaine Araújo, Junior Targino, 
Jorge Remígio, Betinho e Rena-
to Lucena, a atriz Ana Lúcia e as 
canjas de fãs do artista que se 
somam ao logo da noite, ecoan-
do um som de alegria e sauda-
de. 

Poesia, dor e alegria
Gonzaguinha nasceu e cres-

ceu no Morro de São Carlos, no 
Rio de Janeiro. Era filho de Luiz 
Gonzaga com a cantora de caba-
ré Odaléia, falecida nos primei-
ros anos de vida do artista. Foi 
criado pelos padrinhos, Baiano 
e Dina.

O artista viveu a infância 
subindo e descendo o morro, 
mas essa vulnerabilidade social 
não conseguiu que seus sonhos 
fossem desviados. Sua qualida-
de musical o coloca ao lado de 
nomes como Chico Buarque de 
Holanda, Ivan Lins, Aldir Blanc 
e outros famosos contemporâ-
neos da MPB.

A obra de Gonzaguinha tem 
a marca de um porta-voz do po-
vão, do trabalhador explorado, 
das mulheres, das crianças de 
rua, enfim, das minorias deste 
país. Nestes 25 anos de ausên-
cia sua obra continua viva. Pou-
cos não se rendem à sua poesia, 
ora lírica e romântica, ora de 

protesto, numa luta constante 
em busca da cidadania do povo 
brasileiro. “A obra de Gonzagui-
nha continua muito atual, prin-
cipalmente neste momento  de 
violenta crise no nosso país”, 
admite a jornalista.

Sorteio
Ao longo deste período o 

evento vem se consagrando 
com a força e integração dos 
admiradores do cantor. Sem 
fins lucrativos, trilha com a 
gentileza de todos, fãs e artis-
tas (não cobram cachê). Para 
manter o tributo, a organiza-
ção realiza algumas ações de 
contribuição. Esse ano será 
sorteado um Grill família, 
acompanhado de um brinde 
surpresa, no valor de R$  5,00. 

Tributo a Gonzaguinha no Bar do Baiano

A proposta é 
reunir pessoas que 

realmente apreciam 
a obra de Gonzaguinha 

e isso tem se 
constituído numa 

realidade ano 
após ano 

Foto: Thercles Silva

Cátia de França está passando uma 
temporada na capital, onde tem 
realizado shows em diferentes locais

SERVIÇO 
n Local: A Budega Arte 
Café
n Endereço: Rua Arthur 
Américo Cantalice, 197 
- Bancários
n Dia: Domingo, 3 de 
dezembro
n Hora: 18h
n Ingressos: R$ 25,00 
(valor único)
n Ingressos antecipados 
pela internet: https://
www.sympla.com.br/ca-
tia-de-franca-na-bude-
ga-arte-cafe__221579

O músico e compositor Gonzaguinha é considerado um dos maiores nomes da música brasileira

Fotos: Reprodução/Internet
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Novidade
O presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), ministro 
Gilmar Mendes, lançou  ontem o E-título, documento digital que 
pode substituir no dia da eleição o título de eleitor.  Página 14 Fo
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Projeto de lei do vereador Eduardo Carneiro, de João Pessoa, poderá ser levado a todos os Poderes

Os integrantes do Conse-
lho Estadual da Transparência 
Pública e Combate à Corrup-
ção na Paraíba aprovaram 
ontem, uma recomendação 
para que todos os Poderes do 
Estado possam incluir câme-
ras para gravar os processos 
de licitação, com o objetivo de 
garantir maior transparência 
nas ações. A medida foi apro-
vada durante 9ª Reunião do 
colegiado, na Agência de Re-
gulação do Estado da Paraíba 
(ARPB), em João Pessoa.

“É uma recomendação e 
precisa, caso seja necessário, 
que o governador Ricardo Cou-
tinho envie um projeto de lei 
para a Assembleia Legislativa 
do Estado (ALPB) para incluir 
a recomendação na Lei de Lici-
tação”, explicou o representan-
te do Poder Executivo do Esta-
do, Waldir Porfírio da Silva. O 
encontro também contou com 
a participação do vereador 
Eduardo Carneiro, que foi con-
vidado para apresentar o pro-
jeto de lei de sua autoria que 
obriga a gravação, em áudio e 
vídeo, do processo de licitação 
em âmbito municipal.

Para o representante do 
Ministério Público do Estado 
(MPPB), promotor Leonardo 
Quintans, a medida amplia a 
fiscalização, dificulta a fraude 
no procedimento licitatório. 
“Enfim, auxilia no combate à 
corrupção e no acesso e fiscali-
zação da população nos atos do 
governo”, avaliou o promotor.  

Durante a reunião do 
Conselho Estadual da Trans-
parência Pública e Combate 
à Corrupção também foi dis-
cutido o Programa Semeando 
Sementes da Cidadania, que 
leva a discussão da transparên-
cia pública para as escolas; e 
apresentando o novo Portal de 
Transparência do Governo.

O novo formato do Portal 
de Transparência do Governo 
foi apresentado pelo secretá-
rio da Controladoria Geral do 
Estado e também membro do 
Comitê, Gilmar Martins. Segun-
do ele, a nova ferramenta, além 
de adotar todas as recomen-
dações do Tribunal de Contas, 
decidiu diminuir o prazo para 
que os órgãos do Poder Execu-
tivo respondam ao Serviço de 
Informação ao Cidadão (SIC) 

Câmeras em licitação devem 
ser estendidas a todo o Estado

do Portal da Transparência.
“A lei determina que o ór-

gão tem um prazo de 15 a 20 
dias para responder, mas o go-
vernador determinou que se 
no prazo de 10 dias o órgão não 
responder, ele será bloqueado 
no Sistema Integrado de Ad-

ministração Financeira (SIAFI) 
para cobrir suas despesas”, es-
clareceu Gilmar Martins, des-
tacando que o Portal de Trans-
parência traz outras opções de 
consultas orçamentárias que 
já podem ser acessadas desde 
esta sexta-feira (1º).

A 9ª reunião do Conselho 
Estadual da Transparência Pú-
blica e Combate à Corrupção na 
Paraíba contou também com as 
presenças do representante da 
Secretaria de Estado do Plane-
jamento, Orçamento, Gestão e 
Finanças (Seplag), o secretário 

A Comissão de Cul-
tura da Câmara aprovou o 
Projeto de Lei 3231/15, do 
deputado Veneziano Vital 
do Rêgo (PMDB-PB), que 
reduz a zero as alíquotas 
da contribuição para o PIS/
Pasep e Cofins incidentes 
sobre a venda de equipa-
mentos e materiais de cons-
trução a serem utilizados 
diretamente na construção, 
manutenção e ampliação 
de bibliotecas públicas da 
União, Estados, Distrito Fe-
deral e Municípios.

Pelo projeto, o ente 
federativo que utilizar o 
benefício deverá informar 
previamente o vendedor 
de que os equipamentos 
e materiais adquiridos se-
rão utilizados diretamente 
na construção, manuten-
ção e ampliação de biblio-
tecas públicas.

O gestor público e a 
empresa revendedora das 
mercadorias serão respon-
sáveis solidários pelas con-
tribuições não pagas, acres-
cidas de juros e de multa, 
caso os materiais e equipa-
mentos naão sejam aplica-
dos em bibliotecas.

A proposta também 
inclui dispositivo na lei 
para fixar a responsabilida-
de de cada ente federativo 
e de cada sistema de ensi-
no em promover a manu-
tenção e a atualização dos 
acervos das bibliotecas.

O projeto inclui a me-
dida na Lei 10.753/03, que 
institui a Política Nacional 
do Livro; e na Lei 12.462/11, 
que institui o Regime Dife-
renciado de Contratações 
Públicas (RDC).

Mudanças
O texto aprovado na 

Comissão de Cultura é o 
substitutivo do relator, 
deputado Celso Panse-
ra (PMDB-RJ), que fez 
adaptações de redação 
e de técnica legislativa à 
proposta e ao Projeto de 
Lei 3232/15, do mesmo 
autor, que tramita apen-
sado e inclui a medida 
na Lei Rouanet (Lei nº 
8.313/91), de Incentivo à 
Cultura.

A proposta original 
mencionava “bibliotecas 
públicas e escolares”, o 
que na avaliação do re-
lator poderia referir-se a 
escolas públicas ou pri-
vadas. “Quando faria mais 
sentido fazer referência 
apenas a escolas públi-
cas, de modo que bastaria 
mencionar ‘bibliotecas 
públicas’, as quais in-
cluem, evidentemente, as 
bibliotecas de instituições 
de ensino públicas - sejam 
elas de educação básica 
ou de nível superior”, jus-
tificou Pansera.

Ele também modi-
ficou o projeto para que 
esse dispositivo fosse in-
cluído em alínea da Lei 
Rouanet que remete a 
museus, arquivos públicos 
e cinematecas. Outra mu-
dança inclui o incentivo 
fiscal na legislação tributá-
ria federal (Lei 9.718/98), 
mas mantém as obras e 
serviços de engenharia 
para construção, amplia-
ção e reforma de bibliote-
cas públicas na lei do RDC.

Tramitação
O projeto tramita em 

caráter conclusivo e será 
analisado pelas comissões 
de Educação; Finanças e 
Constituição e Justiça.

Projeto incentiva a 
construção de bibliotecas 

70 anos a CMJP

Criador do Fest-Aruanda é homenageado 
durante lançamento de documentário

Vereadores, ex-par-
lamentares, servidores da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), autoridades 
e convidados prestigiaram na 
tarde dessa sexta-feira (1º) o 
lançamento do documentário 
‘Câmara: 70 Anos de História’, 
durante a 12ª edição do ‘Fest
-Aruanda do Audiovisual Bra-
sileiro’. O evento, que também 
marcou a homenagem que o 
Legislativo prestou ao profes-
sor Lúcio Villar, idealizador 
do ‘Fest-Aruanda’, ocorreu na 
Sala 6 do Cinépolis Manaíra 
(Manaíra Shopping).

Antes da exibição do 
documentário, com cerca de 
uma hora e meia de duração, 
uma solenidade marcou a 
entrega da Medalha Cidade 
de João Pessoa e o Troféu Câ-
mara 70 Anos ao professor 
Lúcio Villar. “Esta é uma ho-
menagem mais do que justa 
que nós estamos fazendo ao 
professor e cineasta criador 
do ‘Fest-Aruanda’, pela sua re-
levante contribuição à cultura 
da Paraíba e da nossa cidade 
de João Pessoa”, destacou o 
presidente da CMJP, vereador 
Marcos Vinícius (PSDB), lem-
brando que, recentemente, a 
CMJP aprovou por unanimi-
dade o ‘Troféu Sétima Arte’, 
que irá premiar os melhores 
filmes em curta, média e lon-
ga-metragem produzidos em 
João Pessoa e inscritos no fes-
tival. A premiação começa a 
valer em 2018.

“Reconhecemos o ‘Fes-
t-Aruanda’ como o principal 
evento de promoção e valo-
rização do cinema brasileiro, 
com uma atenção especial 
às produções feitas em João 

Executivo do Orçamento De-
mocrático Estadual, Givanildo 
Pereira; da Ouvidoria Geral do 
Estado, Tânia Maria de Olivei-
ra Brito; do Poder Legislativo 
Estadual, deputado João Bosco 
Carneiro Júnior;  do Ministério 
Público do Estado, promotor 
Leonardo Quintans; da Or-
dem dos Advogados do Brasil 
(OAB-PB), Nildo Moreira Nu-
nes; do Fórum Paraibano de 
Combate a Corrupção (Focco/
PB), Eduardo Ferreira Albu-
querque; e da Central Única 
dos Trabalhadores da Paraíba 
CUT-PB, Sebastião Souza.

Pessoa. Por isso, a Câmara, 
dentro de uma política de 
valorização da cultura e da 
arte, abraça o festival com 
esse troféu, que procura es-
timular, ainda mais, a produ-
ção de bons filmes”, repetiu o 
presidente.

Os 70 anos da redemo-
cratização do país, sob a ótica 
da Câmara de João Pessoa é o 
fio condutor do documentário 
‘Câmara: 70 Anos de História’ 
(Brasil, 2017). O longa-metra-
gem é dirigido pelo cineasta 
Lúcio César Fernandes e con-
duzido pelo jornalista Edmil-
son Lucena, ambos servidores 
do Legislativo Municipal.

“O filme dialoga com a 
história do Brasil, desde an-
tes da reinstalação da Câma-
ra, em 1947”, afirma Lúcio 
César. “Passamos pelo Brasil 
colônia, para destacar a atua-

ção do Legislativo já nesse 
período, passamos pela Re-
pública e pela morte de João 
Pessoa até chegar a saída de 
Getúlio do poder”, acrescen-
ta. O enredo costura depoi-
mentos de historiadores, ve-
readores e ex-parlamentares, 
e é repleto de fotos históricas 
e vídeos antigos.

O ‘Câmara: 70 Anos de 
História’ é o ponto alto do pro-
jeto audiovisual multitela que 
a Câmara de Vereadores deu 
início em setembro, quando 
foram ao ar os primeiros pro-
gramas da série ‘Câmara 70 
Anos’, formada por perfis e 
especiais que foram exibidos 
pela TV Câmara JP nos últi-
mos três meses. Completam o 
projeto, cujo objetivo foi mar-
car as sete décadas da reins-
talação da Câmara, ações pro-
movidas nas mídias digitais 

da Casa Napoleão Laureano, 
que levaram ao público ima-
gens históricas do Legislativo 
nessas últimas sete décadas 
de história.

“Através desse projeto, 
que inclui os programas de 
tevê, o filme e as postagens 
nas mídias digitais, trazemos 
à tona a memória da nossa 
Casa, uma memória impor-
tante, que deve estar acessível 
a todos os cidadãos, uma vez 
que a história da Câmara se 
confunde com a da cidade de 
João Pessoa. Afinal, todas as 
leis e normas que conduzem 
a vida do cidadão pessoense 
passam pela Câmara”, comen-
ta Marcos Vinícius. Além do 
projeto audiovisual, um selo 
comemorativo e uma série de 
palestras com grandes nomes 
da política e do Judiciário na-
cional marcaram a data.

Os 70 anos da redemocratização do país, sob a ótica da Câmara de João Pessoa é o fio condutor do documentário 

A medida foi aprovada pelo Conselho Estadual da Transparência Pública e Combate à Corrupção na Paraíba

Foto: Juliana Santos

Foto: Alberi Pontes

O Conselho Estadual 
da Transparência 

Pública e Combate à 
Corrupção também 
discutiu o Programa 
Semeando Sementes 

da Cidadania

.
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Lembro-me de uma discussão onde o recém-
-eleito e empossado Governador Ricardo Couti-
nho, em 2011, apresentava dados sobre a política 
educacional de uma determinada cidade do inte-
rior da Paraíba que se configuravam em índices 
lastimáveis. 

O prefeito da cidade contestou em público e em 
brilhante oratória nos meios de comunicação de 
massa. Os índices estavam errados, argumentava 
o Chefe do Executivo Municipal. O Governador de 
pronto afirmou então que as estatísticas estavam 
certas sim, o prefeito é que além de está errado, não 
se dignava a enfrentá-las. A Estatística é absoluta e 
a Economia é uma ciência substantiva. O tempo não 
é lógico ou hipotético é sim histórico.

Depois de algumas semanas, o debate esfriou e 
os números se confirmaram como corretos. No en-
tanto, o referido prefeito não conseguiu explicação 
sobre as razões que levaram a educação de seu mu-
nicípio ter chegado a tal nível de penúria.

Eis um exemplo que leva ao distanciamento 
entre o sentido político e o sentido econômico na 
Paraíba. O paradoxal é que da Paraíba surgiram 
grandes economistas, cite-se Celso Furtado como 
exemplo. Por outro lado, em décadas a fio, as famí-
lias paraibanas formaram políticos e gestores pú-
blicos compromissados com a enganosa aparência 
dos fatos, alheios às escolhas coletivas e ao crite-
rioso destino das políticas públicas. 

O que resultou desse distanciamento ainda 
permanece em resquícios de ignorância e insen-
satez. Ignorância, por parte de alguns políticos e 
gestores públicos, das novas e velhas estatísticas 
ou dos índices sobre a economia da Paraíba. Insen-
satez pelo não reconhecimento que embora, nos 
últimos cinco anos tenha havido um exponencial 
crescimento econômico, falta a este sintonia com 
a sustentabilidade de longo prazo. Ainda o referi-
do distanciamento, entre o político e o econômico, 
continua abalando as estruturas sociais do Estado. 

Em dados do IPEA, de 2012, sobre a Paraíba 
no contexto nacional, regional e interno, até 2010, 
na área da educação, o Estado mostrou avanços 
notáveis, em particular no ensino fundamental, 
cuja frequência escolar se aproxima dos 100%. No 
entanto, o nível de escolarização da população do 
Estado ainda fica abaixo das médias nacional e re-
gional.

Sobre o desenvolvimento econômico e social da 
Paraíba, o estudo do pesquisador da Diretoria de 
Estudos e Políticas Sociais do IPEA, Jorge Abrahão, 
de 17 de novembro de 2011, revela em dados de ja-
neiro de 2010 que a pobreza extrema na Paraíba 
é maior que média nacional, com 11,70% da popu-
lação sobrevivendo com menos de R$ 70,00/mês. 
No referido estudo também é revelado que a inci-
dência de pobreza extrema na Paraíba caiu 38% 
de 2004 a 2009. Imaginem a pobreza e o déficit de 
cidadania gerada no Estado só no último quartel do 
século passado.

As futuras pesquisas desvelarão os números e 
os índices da Paraíba depois de janeiro de 2011 em 
novo retrato de sintonia ou não entre o sentido po-
lítico e o sentido econômico. 

Percebe-se, no momento, uma nova disputa en-
tre os que pensam na sustentabilidade econômica 
da Paraíba, pela conjugação de crescimento e de-
senvolvimento econômico, e o que sobrou dos ve-
lhos ensinamentos refletidos nas posturas de polí-
ticos e gestores públicos ainda ligados a interesses 
familiares e nada públicos ou republicanos. 

Estes últimos sobrevivem ainda de conselhos 
familiares e patrimonialistas, tributários das lições 
contidas no diálogo entre pai e filho no conto de 
Machado de Assis “A Teoria do Medalhão” quando o 
pai aconselha ao filho tornar-se um “medalhão”, ou 
seja, uma pessoa que conseguiu conquistar riqueza 
e fama a qualquer custo, mantendo-se neutro em 
relação a tudo, inclusive à realidade social que o 
cerca.

Medalhão político: 
fracasso econômico

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino
E-título foi apresentado ontem por Gilmar Mendes e já valerá na eleição do ano que vem para qualquer eleitor

O presidente do Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministro Gilmar 
Mendes, lançou  ontem o 
E-título, documento digital 
que pode substituir no dia 
da eleição o título de elei-
tor. A novidade já valerá 
na eleição do ano que vem 
para qualquer eleitor. 

Os eleitores podem 
acessar o E-título direta-
mente em um aplicativo 
que pode ser baixado gra-
tuitamente por smartpho-
ne ou tablet por meio da 
App Store (sistema IOS) 
e do Google Play (sistema 
Android). 

Por enquanto, somente 
os celulares ou tablets que 
rodam o sistema Android 
podem baixar o aplicati-
vo do TSE. Nos casos de 
equipamentos com IOS, in-
formou a assessoria do tri-
bunal, o aplicativo estará 
disponível para download 
em dez dias, na loja da App 
Store. 

A versão digital do tí-
tulo de eleitor apresenta 
novidades em relação ao 
documento tradicional. O 
E-título exibe informações 
sobre quitação eleitoral, 
dados sobre cadastramen-
to biométrico e endereço 
do local de votação, dispo-
nibilizando, inclusive, um 
mapa com geolocalização. 

Além disso, para quem 
já passou pelo cadastra-
mento biométrico na Justi-
ça Eleitoral, o E-título exi-
birá a foto do eleitor, que 
é tirada na mesma ocasião 
em que é coletada a bio-
metria. Para quem não fez 

Do Portal G1 

TSE lança título digital que pode
substituir o documento impresso

cadastramento biométrico, 
a foto não aparece. 

O documento digital de 
identificação dos eleitores 
também terá um QR Code 
para a validação na zona 
eleitoral. Ao inserir no apli-
cativo o número do título 
eleitoral, o nome do eleitor, 
a filiação e a data de nasci-
mento, o E-título será vali-
dado e liberado. 

Segundo a assessoria 
do TSE, o novo documen-
to digital foi desenvolvido 
integralmente pela Justiça 
Eleitoral, uma iniciativa do 
Tribunal Regional Eleitoral 

do Acre (TRE-AC) adotada 
por Gilmar Mendes para 
distribuição nacional. 

A implementação do E-
-título foi feita em conjun-
to pelos servidores da área 
de TI do Tribunal Superior 
Eleitoral e do TRE do Acre. 
Conforme a assessoria do 
TSE, a iniciativa não gerou 
custos extras para os cofres 
públicos. 

Apesar dos eleitores 
passarem a ter a possibili-
dade de apresentar na hora 
da votação apenas o celular 
ou o tablet com o E-título, o 
documento tradicional, im-

presso, continuará valendo. 
No caso de o eleitor op-

tar pelo título de eleitor, ele 
terá que apresentar, como 
já é exigido atualmente 
pela Justiça Eleitoral, um 
documento com foto, como 
carteira de identidade ou 
de habilitação. 

A versão impressa do 
título continuará sem foto, 
mesmo para os eleitores 
que já tenham feito o cadas-
tro biométrico. Os eleitores 
que comparecerem à seção 
eleitoral com o E-título só 
precisarão apresentar o do-
cumento digital. 

O título digital lançado pela Justiça Eleitoral poderá ser exibido pelos eleitores em celulares ou tablets

Teste detecta falhas no sistema da urna eletrônica

Um teste público de segu-
rança (TPS) realizado pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) na 
urna eletrônica identificou três 
“falhas relevantes” no software 
do aparelho, informou hoje (1º) 
o ministro Gilmar Mendes, pre-
sidente da Corte Eleitoral.

Tais falhas, no entanto, não 
estavam presentes em eleições 
anteriores. São oriundas das 
atualizações na urna eletrônica 
realizadas este ano, para uso 
nas eleições de 2018, em que 
se votará para presidente, go-
vernador, senadores, deputado 
federal e estadual.

Perguntado se as falhas 
encontradas poderiam ser uma 
fonte de preocupação do elei-
tor em relação à segurança da 
urna eletrônica, Gilmar Mendes 
afirmou que “não há motivo 
para isso”.

Ao explicar mais detalhada-
mente a jornalistas a natureza 
das falhas encontradas, o coor-
denador de Sistemas Eleitorais 
do TSE, José de Melo Cruz, disse 
que “não é nada que venha de 
outra eleição e que não seja 
resolvido em uma semana”.

Participaram do teste de 
segurança 16 especialistas em 
tecnologia da informação pre-
viamente inscritos, que passa-

ram por um processo de seleção 
de planos de ataques hackers 
contra a urna eletrônica, orga-
nizado pelo TSE. Um dia antes 
dos testes, realizados na sede 
do tribunal em Brasília, eles 
tiveram acesso ao código-fonte 
do software da urna eletrônica.

Foram executados 12 pla-
nos de testes na urna, segundo 
o TSE. Os ataques começaram 
na última terça-feira (28) e 
seguem até o final desta sexta-
-feira (1º). A pedido de uma 
das equipes que participam do 
TPS, foi acrescentado um dia 
aos trabalhos.

Falhas
A principal falha encontrada 

foi na chave eletrônica que dá 
acesso à urna, no momento de 
transferência das informações 
sobre os votos.

De acordo com o coorde-
nador José de Melo Cruz, uma 
das equipes conseguiu acoplar 
um teclado e transferir coman-
dos ao aparelho, tendo acesso 
ao arquivo de log, que registra 
todas as atividades realizadas 
na urna durante a votação, e 
a uma planilha interna com o 
RDV (Registro Digital do Voto) 
dos eleitores.

Ele assegurou, no entanto, 
que, mesmo com o acesso, foi 
impossível para os hackers “al-

terar ou identificar o voto”. Tal 
acesso também só seria possível 
se um especialista conseguisse 
acesso físico a algum apare-
lho, uma vez que as urnas não 
possuem nenhum tipo de co-
nectividade de rede. Como há 
vigilância constante durante a 
votação, “isso seria pouco plau-
sível”, disse Melo Cruz.

Questionado sobre as teo-
rias que surgem a cada eleição, 
sobretudo em redes sociais, a 
respeito da falta de segurança 
no sistema da urna eletrônica, 
Melo ironizou e afirmou que 
“são tão verdadeiras quanto a 
teoria de que a Terra é plana”.

O TPS 2017 continua em 
andamento e o TSE informou 
que deve divulgar um relatório 
técnico sobre as falhas en-
contradas no sistema da urna 
eletrônica pouco depois da 
conclusão dos trabalhos.

O Tribunal Superior Eleitoral 
informou que a  principal 

falha encontrada foi na chave 
eletrônica que dá acesso  

à urna, no momento  
de transferência das 

informações sobre os votos

Felipe Pontes
Da Agência Brasil 

Foto: Reprodução/TSE
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Testes fazem parte de um plano de preparação para um possível ataque do governo norte-coreano

Os Estados Unidos come-
çaram a testar ontem no Ha-
vaí, um sistema de aviso anti-
mísseis. Os testes fazem parte 
de um plano de preparação 
para um possível ataque da 
Coreia do Norte, a esse terri-
tório insular dos EUA. 

Apesar da sua grande 
distância da América do Nor-
te, o Havaí é um Estado ame-
ricano, localizado no Oceano 
Pacífico, a quatro mil quilô-
metros a oeste da Califórnia.

O teste acontece seis dias 
depois do regime norte-co-
reano ter lançado um míssil 
balístico intercontinental no 
Mar do Japão. Segundo Pyon-
gyang, o míssil seria capaz de 
atingir o território norte-a-
mericano. O próprio Pentágo-
no informou que o míssil foi o 
mais potente lançado até hoje 
pela Coreia do Norte.

Especialistas em energia 
atômica, contudo, não acre-
ditam que Pyongyang já te-
nha desenvolvido uma ogiva 
nuclear compacta capaz de 
ser acoplada em um míssil 
de longo alcance, mas segun-
do interlocutores do Pentá-
gono, do Japão e da Coreia do 
Sul, o governo norte-coreano 
está avançando em seus tes-
tes para conseguir tal feito.

Os testes com sistema 
de aviso no Havaí servirão, 
segundo o governo norte-a-
mericano, para ensinar à 
população a como reagir em 
caso de um ataque. Trata-se 
de uma simulação, o mesmo 
sistema usado em catástro-
fes naturais, como furacões, 
tsunamis e incêndios.

Rússia  faz crítica
O ministro de Relações 

Exteriores da Rússia, Sergey 
Lavrov, criticou nessa sexta-
-feira em Roma as provoca-
ções de Washington a Pyon-
gyang em plena escalada das 
tensões pelos testes arma-
mentísticos realizados pela 
Coreia do Norte e pediu que 
o problema seja resolvido 
por via diplomática.

“Consideramos impor-
tante prevenir um conflito 
armado (...) Também pedi-
mos que Washington per-
ceba que é preciso evitar 
qualquer escalada de tensão 
e qualquer risco de uma ação 
militar que possa provocar 
um desastre”, disse Lavrov 
em entrevista coletiva em 
Roma, depois de se reunir 
com seu colega italiano, An-
gelino Alfano.

O titular russo de Rela-
ções Exteriores confirmou 
que a posição do Kremlin 
será ajudar a “resolver o pro-
blema exclusivamente pela 
via diplomática e de modo 
pacífico”, e por isso criticou 
“qualquer ação que possa au-
mentar a tensão” entre Esta-
dos Unidos e Coreia do Norte.

Leandra Felipe 
Da Agência Brasil 

Da Agência DPA

Da ONU News 

EUA testam sistema antimísseis 
no Havaí em resposta à Coreia

Angela Merkel e Martin Schulz participaram de encontro para discutir a possibilidades de retomar a aliança entre os dois líderes alemães

Foto: Herby Sachs/Pool/WDR

Alemanha

Schulz nega ter chegado a acordo 
para formar governo com Merkel

ONU precisa de US$ 22,5 bilhões para 
ajuda humanitária no próximo ano

O líder do Partido So-
cial-Democrata da Alema-
nha (SPD), Martin Schulz, 
negou ter chegado a um 
acordo com o bloco conser-
vador liderado pela chan-
celer Angela Merkel para 
negociar uma reedição da 
grande coalizão do governo. 
A informação é da agência 
alemã DPA.

“A notícia de que há 
uma luz verde para nego-
ciar uma grande coalizão 
só pode ser negada, é uma 
notícia falsa”, disse o político 
em Berlim, enfatizando que 
o SPD ainda não tomou ne-
nhuma decisão e lembrando 
que todas as opções ainda 
estão sob a mesa.

“Há muitas opções para 
uma formação do governo e 
vamos falar sobre todas elas 

nenhum, não há automatis-
mo para selar uma grande 
coalizão, deixei claro isso 
nos últimos dias e também 
ontem”, acrescentou.

Visivelmente irritado, 
Schulz falou que tudo o que 
apontou para a formação 
do acordo veio de fontes 
da União Democrata Cristã 
(CDU), presidida por Mer-
kel, e censurou tal compor-
tamento, num momento em 
que é necessário promover 
uma aproximação entre os 
dois principais partidos na 
Alemanha.

Schulz ressaltou ter 
dito a Merkel que a divul-
gação deste tipo de notícia 
“era inaceitável. Quem cir-
cula notícias falsas destrói a 
confiança “, disse.

Reunião
Schulz se encontrou na 

noite de quinta-feira (30) 
com a chanceler Angela 
Merkel no Palácio Bellevue 
para explorar as possibili-
dades de retomar a aliança 
que governou a economia 
líder da Europa nos últimos 
quatro anos.

Após este primeiro 
contato entre os líderes dos 
dois principais partidos na 
Alemanha, Schulz disse que 
na próxima segunda-feira 
(4) quer debater com a lide-
rança de seu partido sobre 
a possibilidade de iniciar 
conversas com o bloco con-
servador para apresentar 
a posteriori no Congresso 
que a formação será cele-
brada no fim da semana 
que vem.

“Temos um governo 
em funcionamento na Ale-
manha, não há pressão em 
termos de prazos”, disse ele.

Protagonismo alemão
Schulz, que entre 2012 

e 2015 foi presidente do 
Parlamento Europeu, defen-
deu hoje uma re-fundação 
da Europa. “Precisamos de 
outra Europa e as iniciati-
vas do presidente da França 
(Emmanuel Macron) não 
podem ser respondidas de 
Berlim com um “não cons-
tante ou nada”, disse ele.

“A Alemanha deve vol-
tar a tomar a iniciativa, deve 
voltar a ser a nação mais 
pro-europeia e não ser um 
mero espectador que obser-
va o que acontece”, acres-
centou Schulz.

Anteriormente, em de-
clarações ao semanário Der 
Spiegel, o líder do SPD subli-
nhou a necessidade de a Eu-
ropa ter uma política fiscal 
comum e um ministro das 
Finanças da União Europeia.

Agências humanitárias 
vão precisar de um recorde de 
22,5 bilhões para cobrir as ne-
cessidades humanitárias a ní-
vel global em 2018.

Segundo as Nações Uni-
das, o valor será necessário 
para fazer chegar ajuda bá-
sica a 91 milhões de pessoas 
em maior vulnerabilidade. O 
apoio inclui alimentos, abrigo, 
cuidados de saúde, educação 
de emergência, proteção e de 
outro tipo.

O valor anunciado esta 
sexta-feira é US$ 300 milhões 
mais alto que o do ano passa-
do.  De acordo com a ONU, as 
necessidades continuarão em 

“níveis excepcionalmente altos” 
na Nigéria e no Sudão do Sul. As 
crises na Síria e no Iêmen pro-
vavelmente continuarão a ser 
as maiores do mundo.

A expectativa é que as ne-
cessidades diminuam em vá-
rios países, mas ainda não de 
forma a significativa. Nesse gru-
po estão o Afeganistão, a Etió-
pia, o Iraque, o Mali e a Ucrânia.

Por outro lado deverá  
crescer de forma substancial 
o nível de carências em países 
como Burundi, Camarões, Re-
pública Centro-Africana, Repú-
blica Democrática do Congo, 
Líbia e Somália.

Conflitos prongados 
As Nações Unidas esti-

mam que 136 milhões de pes-
soas precisem de ajuda huma-
nitária e de proteção em todo o 
mundo devido a conflitos pro-
longados, desastres naturais, 
epidemias e deslocamentos.

O subsecretário-geral 
para os Assuntos Humanitá-
rios, Mark Lowcock, disse que 
entidades do setor só podem 
responder às crescentes ne-
cessidades com o apoio gene-
roso dos doadores.

O também coordenador 
da Assistência de Emergên-
cia da ONU acrescentou que 
investir em planos de res-
posta coordenada é uma es-
colha sólida porque “oferece 
resultados tangíveis e men-
suráveis, e tem um histórico 

comprovado de sucesso”.
Em 2017, as agências 

humanitárias chegaram a de-
zenas de milhões de pessoas 
necessitadas, poupando mi-
lhões de vidas. Até o final de 
novembro, os doadores forne-
ceram quase US$ 13 bilhões 
considerado valor recorde de 
financiamento para planos de 
resposta humanitária.

A ONU destaca que gru-
pos de auxílio e doadores 
ajudaram a evitar a fome no 
Sudão do Sul, na Somália, 
no nordeste da Nigéria e no 
Iêmen além de se terem mo-
bilizado mais para oferecer 
assistência rápida aos refu-
giados que fugiram da violên-
cia em Mianmar.

 Berlim (EFE) - A Polí-
cia de Potsdam detonou de 
forma controlada ontem  
um pacote suspeito encon-
trado no centro da cidade, 
perto de um mercado na-
talino de rua, que provavel-
mente seria utilizado para 
cometer um atentado.

O objeto foi deixado 
em uma farmácia próxima 
ao mercado natalino, de 
acordo com o porta-voz da 
Polícia, Torsten Herbst, em 
entrevista à emissora “N-
TV”. Ele preferiu não dar 
mais informações sobre o 
material encontrado, justifi-
cando que não existiam da-
dos concretos sobre o con-
teúdo e menos ainda sobre 
os possíveis efeitos.

Conforme o ministro 
de Interior do estado fe-
derado de Brandeburgo, 
Karl-Heinz Schröter, o pa-
cote tinha alguns pregos e 
um pó branco, mas ainda 
não está claro se era uma 
bomba e nem se era “ma-
terial explosivo”.

Através do Twitter, a 
Polícia pediu à imprensa 
para evitar especulações e 
advertiu que a investigação 
ainda está em andamento. 

Alguns agentes analisam 
se existem outros pacotes 
parecidos, enquanto ou-
tros tentam localizar quem 
transportou aquela carga. O 
local foi esvaziado e a orien-
tação é para que a popula-
ção acompanhe as instru-
ções da Polícia divulgadas 
através do Twitter.

Esta semana, as feiri-
nhas de Natal começaram a 
funcionar em toda a Alema-
nha com fortes medidas de 
segurança, após o atentado 
terrorista do ano passado 
em Berlim, quando 12 pes-
soas morreram atropeladas 
por um caminhão. O núme-
ro de policiais e seguranças 
particulares nessas instala-
ções aumentou significati-
vamente. Além disso, bar-
reiras de concreto e outros 
elementos físicos foram co-
locados pelas ruas para im-
pedir que veículos pesados 
possam entrar.

Entre os mercados 
abertos nos últimos dias 
está o de Breitscheidplatz, 
no centro de Berlim, onde 
no ano passado o tunisia-
no Anis Amri, um imigran-
te que teve seu pedido de 
asilo rejeitado, cometeu 
um atentado com um cami-
nhão roubado.

Polícia alemã detona 
pacote com explosivo
Da Agência EFE

Especialistas em energia 
atômica não acreditam 

que a Coreia do Norte já 
tenha desenvolvido uma 
ogiva nuclear compacta 
capaz de ser acoplada 

em um míssil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 2 de dezembro de 2017  16
Mundo

Declaração da oposição sobre o ditador Bashar al-Assad motivou a saída dos representantes da Síria nas negociações 

A delegação do governo 
da Síria abandonou ontem 
as conversas de paz condu-
zidas pela Organização das 
Nações Unidas em Genebra 
e informou que não irá vol-
tar na próxima semana, a 
não ser que a oposição retire 
uma declaração exigindo que 
o atual presidente Bashar al
-Assad não desempenhe ne-
nhuma função em qualquer 
governo interino pós-guerra. 

“Para nós, como uma 
delegação do governo, esta 
rodada terminou. Ele, como 
mediador, pode anunciar sua 
própria opinião”, disse o ne-
gociador-chefe do governo 
sírio, Bashar al-Ja’afari, após 
a manhã de conversas, se re-
ferindo ao mediador da ONU, 
Staffan de Mistura.

“Enquanto o outro lado 
mantiver a linguagem de Riad 
2... não haverá progresso”, 
disse Ja’afari. Ele se referia à 
posição adotada por delega-
dos da oposição síria em um 
encontro em Riad na semana 
passada, no qual mantiveram 
a demanda de que Assad seja 

excluído de qualquer governo 
de transição.

Ja’afari foi além, em en-
trevista à emissora al-Maya-
deen [canal pan-arabista de 
tv por satélite baseado em 
Beirute, Líbano]: “Nós não 
podemos nos envolver em 
uma discussão séria em Ge-
nebra enquanto a declaração 
em Riad não for retirada”.

O enviado da ONU Sta-
ffan de Mistura expressou 
otimismo em relação ao im-
passe, dizendo em um co-
municado que havia pedido 
para as delegações partici-
parem de novas “conversas 
na próxima semana” e da-
rem suas reações a 12 prin-
cípios políticos. Pressionado 
sobre se a delegação do go-
verno sírio iria retornar a 
Genebra na próxima sema-
na, Ja’afari respondeu: “Da-
masco irá decidir”.

Havia uma expectativa 
de que a oposição síria pu-
desse suavizar sua postura 
antes das negociações des-
ta semana em Genebra, em 
resposta aos avanços do 
governo do país no campo 
de batalha.

Delegação síria abandona as 
conversas de paz com a ONU
Da Agênica Reuters

Foto: Denis Balibouse/Reuters

O negociador-chefe do governo sírio, que faz parte da delegação do país, abandonou o encontro, em Genebra, e afirmou que a rodada de negociações terminou
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Genética de caprino
O nascimento de ovinos da raça Dorpe reforça o trabalho de 
melhoramento genético no Quilombolas do Bonfim, onde o 
Estado executa o Projeto Ecoprodutivo Página 19
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Tecnologia social que beneficia 40 famílias em municípios paraibanos recebeu láurea da Fundação Banco do Brasil

Cerca de 40 famílias de 
agricultores dos assentamen-
tos Belo Monte, no município 
de Cubati, e Olho D’Água, em 
São Vicente do Seridó, na re-
gião do Semiárido paraiba-
no, foram beneficiadas com a 
construção de 28 dessaliniza-
dores solares com capacidade 
para produzirem juntos apro-
ximadamente 450 litros de 
água potável por dia a baixo 
custo, sem uso de eletricidade, 
de elementos filtrantes e de 
produtos químicos. A tecno-
logia social implementada nos 
dois assentamentos da refor-
ma agrária foi a ganhadora 
do Prêmio Fundação Banco 
do Brasil, na categoria “Água 
e Meio Ambiente”, entregue 
no dia 23 de novembro, em 
Brasília (DF). 

O projeto, fruto de uma 
parceria entre a Cooperati-
va de Trabalho Múltiplo de 
Apoio às Organizações de Au-
topromoção (Coonap), sedia-
da em Campina Grande (PB), 
e o Núcleo de Extensão Rural 
Agroecológica (Nera) da Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), aproveita o potencial 
de energia solar disponível na 
região – uma das mais secas 
do Estado – para ofertar aos 
agricultores assentados água 
de boa qualidade a baixo custo 
e de forma sustentável.

A parceria com a UEPB 
também garante assistência 
técnica e capacitação para as 
famílias, que aprendem a usar 
a tecnologia e a disseminar o 
conhecimento em outras co-
munidades rurais.

A experiência no Assen-
tamento Olho D’Água foi uma 
das selecionadas, na Categoria 
Sistemas Sustentáveis de Pro-
dução de Base Agroecológica, 
para a edição 2015 do Cader-
no de Boas Práticas de Ater 
- Assistência Técnica e Exten-
são Rural, do agora extinto Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Agrário (MDA). Há cerca de 
dois anos, a família do agricul-
tor José Eriberto de Oliveira, 

Projeto de dessalinizador solar  
da PB ganha prêmio nacional

48 anos, mais conhecido como 
Beto, e da agente de saúde Áu-
rea Lúcia Lopes de Oliveira, 47 
anos, que vive no Assentamen-
to Olho D’Água, em São Vicen-
te do Seridó, a cerca de 220 
quilômetros de João Pessoa, 
passou a ter água de qualidade 
em casa. Tudo mudou com a 
instalação de cinco “casinhas” 
de dessalinizadores solares. 
Antes, o casal e os três filhos 
usavam a água da cisterna do 
assentamento, abastecida pela 
Operação Carro-pipa do Exér-
cito, para cozinhar. 

A água de beber era com-
prada, a cada dois dias, na 
sede municipal, a cerca de 1,5 
quilômetro do assentamento 
por R$ 2,50 o garrafão de 20 
litros. “Tomava tempo, atrapa-
lhava nosso dia a dia e ainda 
saía caro”, disse Beto. O que ele 
aprendeu com a construção dos 

dessalinizadores do seu lote e 
com a oficina de capacitação 
realizada no assentamento ele 
ensina em outras comunidades 
rurais. Até agora já foram 70 
“casinhas” de dessalinizadores 
construídas em comunidades 
vizinhas que contaram com o 
trabalho de Beto.

“A água que a gente com-
prava era muito ruim e nin-
guém sabia de onde vinha. 
E, de vez em quando a gente 
tinha dor de barriga, diarreia. 
E a gente sabia que era da 
água. Agora isso acabou”, con-
tou Beto, acrescentando que a 
água supre as necessidades de 
sua família e de mais oito pes-
soas da família de seu cunha-
do. Para abastecer os cinco 
dessalinizadores que possui 
em casa, o agricultor usa a 
água salobra – que apresenta 
mais sais dissolvidos (clore-

tos) que a água doce e menos 
que a água do mar) – de um 
poço localizado a cerca de 70 
metros da casa da família. “De-
pendendo do sol, são dois ou 
três dias para tirarmos o sal da 
água”, explicou Beto.

Sem impacto ambiental
O coordenador do projeto 

e presidente da Coonap, Jonas 
de Araújo Neto, explicou que, 
além de retirar os sais da água, 
o método também elimina os 
microrganismos patógenos, 
especialmente as bactérias 
que causam doenças, como 
a Escherichia Coli. “Análises 
físico-químicas e microbioló-
gicas da água destilada pelo 
dessalinizador comprovaram 
sua qualidade e a ausência de 
agentes patogênicos”, disse.
Ele ressaltou ainda que esta 
tecnologia de dessalinização 

não tem impacto ambiental 
porque não produz rejeitos 
salinos nem utiliza energia 
elétrica ou combustíveis não
-renováveis. “A tecnologia de 
dessalinização que usa a des-
tilação solar para produzir 
água segura para o consumo 
humano tem baixo custo de 
instalação e manutenção e é 
de fácil implantação. Assim, 
ela é socialmente sustentável e 
pode ser facilmente transferi-
da a outras comunidades”, afir-
mou Jonas de Araújo Neto. De 
acordo com o diretor técnico 
da Coonap, o engenheiro agrí-
cola José Diniz das Neves, cada 
unidade do dessalinizador so-
lar custa em torno de R$ 1,2 
mil, sem contar os gastos com 
a mão de obra, que geralmente 
vem da própria família ou de 
voluntários. “Em poucos dias 
conseguimos construir o des-

Dessalinizadores solares têm capacidade para produzirem cerca de 450 litros de água potável por dia a baixo custo sem o uso de eletricidade

Foto: Fundação Banco do Brasil

Combate ao HIV

Brasil tem redução de 5,2% na 
taxa de detecção de casos de Aids

Dados divulgados on-
tem pelo Ministério da Saú-
de indicam que, no ano pas-
sado, houve uma redução 
de 5,2% na taxa de detec-
ção dos casos de Aids (Sín-
drome da Imunodeficiência 
Adquirida) no país, na com-
paração com 2015. Confor-
me o Boletim Epidemioló-
gico de HIV/Aids, as taxas 
de detecção de casos da 
doença, que acomete 830 
mil brasileiros, passaram 
para 18,5 casos por 100 mil 
habitantes em 2016, contra 
índice de 19,5 no anterior.

A melhora no pano-
rama da doença também 
foi constatada no índice de 
mortalidade, diminuindo 
de 5,7 óbitos por 100 mil 

habitantes para 5,2 óbitos 
em 2016. Se considerado 
desde 2014, o recuo foi da 
ordem de 7,2%.

Publicado anualmente, 
o Boletim Epidemiológico 
de HIV/Aids revela ainda 
que o perfil do portador do 
vírus sofreu mudanças nos 
anos compreendidos entre 
2006 e 2016. Segundo as 
informações apresentadas, 
a taxa de contágio entre as 
brasileiras diminuiu, em 
contraste com o aumento 
na parcela masculina, so-
bretudo entre homens que 
mantêm relações sexuais 
com outros homens. Nessa 
categoria, o crescimento foi 
de 33% no período.

Em 2016, a proporção 
foi 22 diagnósticos confir-
mados em homens para 
cada 10 casos em mulhe-

res. Além disso, a incidên-
cia quase triplicou entre os 
homens de 15 a 19 anos, 
passando de 2,4 casos por 
100 mil habitantes para 6,7 
casos na década analisada. 
Entre os homens com 20 a 
24 anos, a taxa passou de 
16 casos de Aids por 100 
mil habitantes, em 2006, 
para 33,9 casos em 2016. 

Já entre as mulheres, 
constatou-se um aumento 
da doença entre jovens de 
15 a 19 anos, grupo que 
teve a taxa elevada de 3,6 
casos para 4,1. Outro ponto 
crítico é a transmissão em 
idosas acima dos 60 anos, 
já que a taxa passou de 5,6 
para 6,4 casos por 100 mil 
habitantes.

De 2007 até o primei-
ro semestre deste ano, fo-
ram notificados ao Sistema 

de Informação de Agravos 
de Notificação (Sinan), 
194.217 casos de infecção 
pelo vírus. Do total, quase 
a metade (49,7%), corres-
pondente a 96.439 ocor-
rências, ficou concentra-
da na região Sudeste. Na 
sequência, vêm as regiões 
Sul, com 40.275 (20,7%); 
o Nordeste, com 30.297 
casos (15,6%); o Norte, 
com 14.275 casos (7,4%); 
e o Centro-Oeste 12.931 
(6,7%).

No ano de 2016, foram 
notificados 37.884 casos 
de infecção pelo HIV, sendo 
3.912 (10,3%) casos na re-
gião Norte; 7.693 (20,3%) 
casos na região Nordeste; 
15.759 (41,6%) na região 
Sudeste; 7.688 (20,3%) na 
região Sul; e 2.832 (7,5%) 
na região Centro-Oeste.

Letycia Bond
Da Agência Brasil

salinizador. Em poucas horas 
fazemos as peças pré-molda-
das e, depois que elas secam, 
o dessalinizador leva apenas 
um dia para ser montado”, 
explicou. A simplicidade e o 
baixo custo do método são os 
fatores que explicam a gran-
de adesão dos agricultores ao 
programa, segundo Francisco 
Loureiro, professor da UEPB 
e coordenador da tecnologia. 
Os materiais usados na cons-
trução dos dessalinizadores 
solares são facilmente encon-
trados em qualquer cidade do 
interior, como vidros, canos 
e lonas. “Atendemos comuni-
dades em que os moradores 
eram obrigados a consumir 
água de poços artesianos com 
elevado nível de contamina-
ção biológica e química (sais) 
e que traziam consequentes 
danos à saúde, ou eram obri-
gados a caminhar por horas 
para ter acesso a água potá-
vel”, contou Loureiro.

Funcionamento
O dessalinizador solar 

consiste em uma caixa cons-
truída com placas pré-molda-
das de concreto, com cober-
tura de vidro, que possibilita 
a passagem da radiação solar. 
Com o aumento da tempera-
tura dentro do dessalinizador, 
a água armazenada numa lona 
encerada (“lona de caminhão”) 
evapora e entra em contato 
com a superfície de vidro res-
friada e, condensando e escor-
rendo por calhas, voltando ao 
estado líquido, mas agora sem 
os sais ou contaminantes an-
tes existentes. Cada unidade 
do dessalinizador produz um 
volume de água potável de cer-
ca de 16 litros/dia, dependen-
do do clima. O prêmio teve 18 
finalistas nas categorias nacio-
nais e três na internacional. En-
tre os 735 inscritos neste ano, 
173 foram certificados e pas-
saram a constar no Banco de 
Tecnologias Sociais (BTS), um 
acervo online gratuito mantido 
pela Fundação BB.

Ministros da Cultura 
dos países do Mercosul 
lançaram ontem o Mapa 
de Residências Artísti-
cas do bloco. A platafor-
ma pretende aproximar 
a comunidade cultural na 
América do Sul e facilitar 
o diálogo para ações con-
juntas entre os artistas.

Segundo o ministro da 
Cultura, Sérgio Sá Leitão, o 
objetivo é formar uma rede 
e uma política cultural ar-
ticulada entre os países sul
-americanos. “Esse mapa 
visa estimular a circulação 
de artistas na região para 
que haja um maior inter-
câmbio entre os nossos 
países no campo da cultu-
ra. A ideia é que, por meio 
de programas e ações, os 
artistas possam entrar em 
contato com seus colegas e 

trocar experiências, valo-
res, ideias e sua produção”, 
disse. Na reunião dos mi-
nistros nesta sexta no Mu-
seu do Amanhã, na Praça 
Mauá, na região central do 
Rio de Janeiro, também foi 
aprovado o plano de ação 
do Mercosul Cultural para 
o próximo biênio. Sá Leitão 
explicou que esse plano é 
uma espécie de mapa para 
o próximo período, com 
temas e metas a serem al-
cançadas.

“O tema central é o 
desenvolvimento da eco-
nomia criativa na região. 
A economia criativa é um 
ativo muito importante e 
vamos discutir maneiras 
de fazer com que as ativi-
dades culturais e criativas 
possam se desenvolver 
ainda mais e, com isso, 
contribuir para o desen-
volvimento dos nossos paí-
ses”, disse o ministro.

Países sul-americanos
terão mapa da cultura
Ana Cristina Campos
Repórter da Agência Brasil
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Quatro municípios receberam exposição de produtos e serviços de empreendedores, com um total de 125 mil visitantes

O Governo do Estado da 
Paraíba, por meio do Programa 
Empreender Paraíba, concluiu 
o ciclo de atividades da Feira 
de Negócios e Empreendedo-
rismo da Paraíba (Fenemp) 
de 2017, com um volume de 
negócios de aproximadamente 
R$ 88 mil, por meio das comer-
cializações de produtos e servi-
ços entre os contemplados do 
programa. A feira passou pelos 
municípios de João Pessoa, São 
Bento, Bananeiras e Monteiro, 
contando com cerca de 180 ex-
positores, previamente bene-
ficiados pelo crédito ofertado 
pelo programa. O evento rece-
beu 125 mil visitantes.

Durante a realização da 
Fenemp 2017, foram assina-
dos contratos de concessões 
de crédito, beneficiando 716 
empreendedores dos municí-
pios sede e cidade circunvizi-
nhas, injetando na economia 
paraibana mais de R$ 4 mi-
lhões. Mais de 45 palestras e 
oficinas foram realizadas de 
forma gratuita para os em-
preendedores e potenciais 
empreendedores das regiões.

No evento, foram comer-
cializados produtos e serviços 
das mais diversas áreas de ar-
tesanato, alimentação, beleza 
e estética, moda e vestuário, 
agricultura familiar, profissio-
nais liberais e inovação tecno-
lógica. Além disso, a feira tam-

Empreender-PB conclui ciclo de 
feiras e contabiliza R$ 88 mil

Não compreendo o medo que 
certos segmentos conservadores da so-
ciedade têm em discutir sobre gênero. 
Basta falar esta palavra, que elas/eles 
ficam raivosos/as e perdem a noção 
das coisas.  E a partir daí, começam a 
criar termos que não correspondem a 
real discussão sobre o tema, causando 
confusão e mentiras.

Ultimamente, temos ouvido e lido 
em reportagens o termo “ideologia de 
gênero”, usado pelas/conservadores/
as, muitos/as deles/las, políticos, para 
barrar a discussão sobre educação para 
a diversidade e igualdade de gênero 
nas escolas brasileiras. Tudo come-
çou a partir da elaboração dos planos 
nacional, municipais e estaduais de 
educação em 2015, projeto que tem o 
objetivo de nortear o planejamento da 
educação para o município e estado 
nos próximos 10 anos. Ao colocar a 
discussão sobre identidade de gênero 
nos planos de educação, os/as educa-
dores/as pretendem apenas incluir 
as especificidades das/os alunos/
as LGBTI (Lésbicas, gays, bissexuais, 
transexuais, transgêneros, travestis e 
intersexo) no ambiente escolar, visto 
que eles/elas são constantemente alvo 
de discriminação e violência e por isso, 
não conseguem concluir os estudos. 
Discutir igualdade de gênero diz res-
peito ao debate sobre as desigualdades 
colocadas pela sociedade para homens 
e mulheres, que também geram discri-
minação, como afirmar que o homem 
é o ser pensante e a mulher deve 
obedecê-lo em qualquer circunstância. 
Isso gera violência contra as mulheres, 
fenômeno que tem aumentado no Bra-
sil, e segundo o Anuário da Violência de 
2016, uma mulher é assassinada a cada 
duas horas no Brasil.

Na câmara municipal de João Pes-
soa, em 2015, foi defendida por uma 
ex-vereadora, uma emenda à Lei Orgâ-
nica da capital para que fosse proibido 
abordar questões relativas à “ideologia” 

e a identidade de gênero nas escolas 
municipais. Segundo a parlamentar, 
“aplicar a ideologia de gênero é negar o 
sexo de nascimento e os nossos hormô-
nios. É fazer de nossas crianças ratos de 
laboratório”. A ex-vereadora demonstra 
em sua fala um total desconhecimento 
do que vem a ser igualdade e identida-
de de gênero. Assim como ela, os/as 
conservadores/as utilizam argumentos 
frágeis para propagar inverdades, além 
de criar termos que distorcem o debate 
e não promovem a cidadania das mu-
lheres e das pessoas LGBTS. A emenda 
parece que não vingou, pois os alunos e 
alunas da rede municipal de ensino dis-
cutem, através de reuniões realizadas 
pela Coordenadoria LGBT e da Igualda-
de Racial tais assuntos, conduzidas pelo 
psicólogo Roberto Maia.

 Em entrevista a um site nacio-
nal, a professora do Departamento de 
Ciências Humanas e Educação (DCHE), 
da Universidade Federal de São Carlos, 
interior de São Paulo, idealizadora de 
uma pesquisa que mostrou o pre-
conceito sofrido pelos/as LGBTQs 
no ambiente escolar, Viviane Melo de 
Mendonça, afirma que o entendimento 
desse cenário e a busca por estratégias 
capazes de revertê-lo não são questões 
só do movimento LGBT, mas sim uma 
questão da educação que deve ser 
defendida e compreendida por todos 
os educadores.

Afirma a professora: “A educação 
para a diversidade não é uma doutri-
nação capaz de converter as pessoas 
à homossexualidade, como se isso 
fosse possível. O objetivo é criarmos 
condições dentro das escolas para que 
professores e alunos possam aprender 
e ensinar o convívio com as diferenças 
que naturalmente existem entre todos”.

A mídia, que devia ocupar o seu 
espaço de maneira informativa, realiza 
reportagens e debates com o único 
objetivo de alcançar audiência a todo 
custo, divulgando discursos de ódio e 

Opinião Mabel Dias
mabeld38@gmail.com

Não queremos falar de ideologia de gênero e sim de educação
O mundo que os/as 

conservadores/as querem 
destruir, o mundo gay, o 

mundo feminista, o mundo 
transexual é muito poderoso e 
eles/elas não tem nenhuma 
chance. Este mundo está se 
tornando mais bem aceito, e 

esse esforço que os/as 
conservadores/as fazem para 
destruí-lo não terá êxito. As 
pessoas querem viver em 

liberdade e com alegria. É nisso 
que acredito 

Judith Butler

intolerância. E ainda, informações dis-
torcidas, o que representa um desres-
peito ao acesso à informação com qua-
lidade e ética. No dia 13 de novembro, 
o site Paraíba Debate, publicou release 
de um vereador da cidade de Campi-
na Grande, que se coloca contrário à 
resolução nº 12/2015, do Conselho 
Nacional de combate à discriminação 
e promoção dos direitos de lésbicas, 
gays, bissexuais, travestis e transexuais, 
destinada as instituições de ensino 
que reconhece a identidade de gênero. 
Segundo o release da assessoria do ve-
reador,  “na prática, o documento abre 
uma brecha para que, por exemplo, 
meninos passem a ter livre acesso ao 
banheiro feminino, bastando para isso 
que declarem ser aquele o banheiro 
mais adequado ao gênero que esco-
lheram” (site Paraíba Debate, 13 de 
novembro em 2017). Na verdade, a 
resolução apenas garante o direito dos 

homens e das mulheres transexuais 
utilizarem o banheiro ou vestuário de 
acordo com o gênero que se identifi-
cam. A resolução busca acabar com o 
constrangimento que as pessoas trans 
passam ao utilizar um banheiro de um 
gênero com o qual não se identificam. 
Porém, o release, reproduzido pelo site, 
não é condizente com a proposta que 
a resolução traz. Além da resolução, 
outros documentos e leis garantem 
o direito dos/as LGBTQs, como a Lei 
estadual nº7.309/2003 e o decreto nº 
27.604/2006, que estabelece multas 
para os estabelecimentos que discri-
minarem por orientação sexual. A lei é 
de autoria do deputado estadual Anisio 
Maia, e foi sancionada pelo governador 
Ricardo Coutinho. 

Ao negar o debate e promover o 
medo e o ódio sobre a luta pela igualda-
de entre homens e mulheres e a identi-
dade das pessoas trans, as/conservado-
res/as calam a democracia e difundem 
a violência, pois o Brasil, infelizmente, 
é o país que mais mata travestis e tran-
sexuais no mundo. Em 2016, foram 127 
mortes, um a cada 3 dias. A expectativa 
de vida deles/as é de apenas 35 anos. 
Os dados são do Grupo Gay da Bahia. 
Na Paraíba, entre essas mortes, estão a 
da jovem menina trans, Anna Sophia, de 
apenas 16 anos de idade, no bairro do 
Funcionários II, e da travesti, Bárbara 
Mendes, de 22 anos, no Centro, ambos 
na cidade de João Pessoa. Os assassinos 
estão presos. Em relação à violência 
contra a mulher, se fizermos um recorte 
racial, observarmos que as mulheres 
negras morrem mais do que as brancas. 
O Mapa da Violência 2015 mostra que 
o numero de homicídios de brancas 
caiu, e o de negras aumentou: 23% 
a mais. O índice foi crescendo lenta-
mente e em 2013 chegou a 67%. Para 
Bruna Jaquetta Pereira, pesquisadora 
visitante da Universidade de Berkeley, 
na Califórnia, a violência no Brasil não 
é um fenômeno que atinge a todas da 

mesma forma, construindo-se como um 
fenômeno social articulado em torno de 
gênero e raça.

A filosofa norte-americana, Judith 
Butler, que teve neste mês de novembro 
sua vinda ao Brasil boicotada por estes 
grupos, afirma que quando as pessoas 
temem o seu futuro econômico, elas 
geralmente se voltam para políticas 
conservadoras.

“É crucial que resistamos às forças 
da censura que prejudicam a possibi-
lidade de viver em uma democracia 
igualmente comprometida com a liber-
dade e a igualdade. O crescimento de 
distorções provocadas por movimentos 
conservadores e do chamado "populis-
mo de direita" ao redor do mundo, em 
especial, na era Trump, leva ao despre-
zo pela democracia constitucional e 
pelo direito internacional”, disse Butler.

E apesar das tentativas dos/
as conservadores/as em propagar 
desinformação e boicotes para barrar 
as discussões a respeito da identidade 
e igualdade de gênero no Brasil e na 
Paraíba, a resistência dos movimentos 
LGBT e feminista segue adiante, aliada 
a governos que buscam promover a 
cidadania de todos e todas nos mais 
diversos âmbitos sociais, principalmen-
te na escola. Exemplo disso são as ações 
promovidas pelo Centro de Atenção à 
Criança e ao Adolescente (CENDAC), 
em parceria com a Secretaria de Estado 
da Educação, que realizam desde julho, 
debates em escolas estaduais sobre 
igualdade de gênero, cidadania, diver-
sidade e combate à violência à mulher. 
As ações fazem parte do projeto “A 
educação no enfrentamento a violência 
de gênero nas escolas estaduais da Pa-
raíba”. Outras ações nesse sentido tam-
bém são desenvolvidas pela Secretaria 
da Mulher e da Diversidade Humana, 
do Governo Estadual, através de suas 
gerências executivas.

Fascistas não passarão!

bém contou com uma gama de 
parceiros diretamente ligados 
ao universo do empreendedo-
rismo por meio de stands pró-
prios para esclarecimento de 
dúvidas, consultorias gratuitas 
e exposição de outros serviços 
e atividades prestadas pelos 
respectivos órgãos, a exemplo 
do Sebrae-PB, Receita Federal e 
Procon Estadual.

Diante desse cenário, o 
Empreender Paraíba acredita 
na importância da capacitação 
para o pequeno empreendedor 
que está iniciando o seu negó-
cio. Logo, a Feira de Negócios 

e Empreendedorismo da Pa-
raíba, edição 2017, teve como 
principal objetivo despertar e 
desenvolver o pensamento em-
preendedor paraibano através 
de capacitações, minicursos, 
oficinas e palestras com temas 
voltados para a área.

Para 2018, além das ações 
já desenvolvidas pelo Em-
preender Paraíba, estão sen-
do planejadas outras quatro 
edições da Feira de Negócios e 
Empreendedorismo da Paraíba 
em outros municípios do Esta-
do, buscando atingir todas as 
regiões paraibanas.

Feira de Negócios e Empreendedorismo da Paraíba será realizada em outros municípios do Estado em 2018

Foto: Secom-PB

Fenemp injetou 
na economia R$ 
4 milhões com a 

concessão de créditos 
para 716 pessoas e 
palestras e oficinas 
foram realizadas 
para potenciais 

empreendedores

O Sistema de Informa-
ção sobre a Biodiversidade 
Brasileira (SiBBr) desen-
volveu um banco de dados 
com o valor nutricional das 
espécies nativas da biodi-
versidade brasileira, como 
baru, cupuaçu, pequi, buri-
ti e araticum. Em parceria 
com o Ministério do Meio 
Ambiente, o SiBBr criou 
a ferramenta de acesso li-
vre com as informações da 
composição nutricional ob-
tidas da literatura científica 
já publicada, conforme me-
todologia da Organização 
das Nações Unidas para a 
Alimentação e a Agricultura 
(FAO), ou da análise labora-
torial direta. 

O trabalho foi realiza-
do junto com universida-
des federais e institutos de 
pesquisa nas cinco regiões 
do país. As mesmas insti-
tuições também desenvol-
veram as receitas culinárias 
que compõem o banco de. 
“Esperamos que o banco 
de dados seja referência 

nacional para a composição 
de alimentos derivados de 
espécies nativas brasilei-
ras, de forma a integrar a 
biodiversidade em proje-
tos científicos, programas, 
políticas públicas, inter-
venções e aconselhamen-
to nutricional, tanto em 
iniciativas públicas quanto 
privadas”, afirma a diretora 
do SiBBr, Andrea Portela 
Nunes, coordenadora-geral 
de Gestão de Biomas do 
Ministério da Ciência, Tec-
nologia, Inovações e Comu-
nicações (MCTIC).

A ferramenta Biodi-
versidade & Nutrição será 
fomentada continuamente 
pelas instituições parcei-
ras, com dados analíticos 
ou compilados e com a in-
clusão de novas espécies e 
alimentos. A ferramenta faz 
parte do projeto Biodiver-
sidade para Alimentação e 
Nutrição (BFN, na sigla em 
inglês), lançada em 2012 
durante o Congresso Mun-
dial de Nutrição. 

Banco oferece valor 
nutricional de frutas
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Indústria nacional 
retoma produção 

Medidas que reorganiza-
ram a economia, condi-
ções favoráveis de juros e 
inflação mais baixa foram 
alguns dos fatores que con-
solidaram a saída da pior 
recessão da história. Como 
resultado disso, o consumo 
aumentou, as empresas 
empregaram mais e a in-
dústria brasileira retomou 
sua força produtiva. Se as 
reformas econômicas forem 
concluídas, em especial a 
da Previdência Social, a 
expectativa é ainda maior: 
mais investimentos, empre-
gos e crescimento em todas 
as cadeias produtivas. Em 
junho de 2016, a produ-
ção da indústria nacional 
acumulava um resultado 
negativo de 9,7%. Já nos  
últimos 12 meses até se-
tembro, foi registrado um 
resultado positivo de 0,4%. 

Curtas

Superávit da 
balança é inédito

Em mês tradicionalmente 
marcado por baixas ven-
das ao mercado externo, 
o superávit da balança 
comercial (diferença entre 
exportações e importações) 
caiu em novembro. No mês 
passado, o país exportou 
US$ 3,54 bilhões a mais do 
que importou, informou há 
pouco o Ministério da In-
dústria, Comércio Exterior 
e Serviços (MDIC). O saldo 
positivo é inferior ao supe-
rávit de US$ 4,75 bilhões 
registrado em novembro 
do ano passado.Apesar do 
recuo, a balança comercial 
atingiu uma marca inédita. 
Nos 11 primeiros meses do 
ano, as exportações supe-
raram as importações em 
US$ 62 bilhões. Esse é o 
melhor resultado para o 
período desde o início da 
série histórica, em 1989.

Índice de Preços ao 
Consumidor tem alta 

O Índice de Preços ao Con-
sumidor Semanal (IPC-S) 
teve alta de 0,36%, em 
novembro, com 0,04 ponto 
percentual maior do que em 
outubro (0,32%). No acu-
mulado desde janeiro, houve 
aumento de 3,01% e, nos 
últimos 12 meses, de 3,35%. 
A pesquisa é feita pelo Insti-
tuto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getulio Vargas 
(Ibre/FGV) nas seguintes ca-
pitais: Recife, Salvador, Rio 
de Janeiro, São Paulo, Belo 
Horizonte, Brasília e Porto 
Alegre. Nesse penúltimo mês 
do ano, o maior impacto in-
flacionário foi constatado no 
grupo educação, leitura e re-
creação que passou de uma 
alta de 0,01% para 0,33% 
e o que mais pesou nessa 
classe de despesa foi o rea-
juste da passagem aérea ( de 
-4,93% para 3,88%). 

Filhotes de elevada genética consolidam e ampliam o plantel de famílias agricultoras do Quilombolas do Bomfim

O trabalho de melhora-
mento genético de ovinos 
da raça Dorpe no Quilombo-
las do Bonfim, no município 
de Areia, onde o Governo 
do Estado executa o Projeto 
Ecoprodutivo, por meio da 
Gestão Unificada Emepa/
Interpa/Emater, empresa 
vinculada à Secretaria de 
Desenvolvimento Agrope-
cuário e de Pesca, começa a 
apresentar resultados posi-
tivos. Nasceram novos ani-
mais que estão contribuin-
do para consolidar o plantel 
das famílias agricultoras ali 
residentes.

Segundo o presidente 
da Gestão Unificada, Nival-
do Magalhães, o Programa 
de Melhoramento Genético 
no Quilombolas Bonfim tem 
por objetivo a melhoria ge-
nética do rebanho da comu-
nidade e, com isso, propor-
cionar mais uma fonte de 
renda para as famílias. 

Os trabalhos são acom-
panhados pela coordena-
dora do Projeto Ecoprodu-
tivo, pesquisadora Ivonete 
Menino Berto e pelo ex-
tensionista rural Marcílio 
Maurício dos Santos.

Os animais são origi-
nados do Programa de Me-
lhoramento Genético da 
Emepa. As atividades de 
transferência de tecnologia 
genética da ovinocultura 
no Quilombolas do Bonfim 

foram iniciadas no mês de 
maio de 2016, quando fo-
ram repassados dois ma-
chos e duas fêmeas de ovino 
da raça Dorpe aos agricul-
tores Luciano Wanderley de 
Maria e Espedito de Sousa 
de Maria, com a finalida-
de de que serem utilizados 
para a melhoria genética 
do rebanho da comunidade. 
Ambos foram escolhidos 
entre os demais porque, na 
ocasião, apresentavam as 
condições adequadas para 
o manejo dos animais.

A realização de treina-
mentos pelos técnicos da 
Emater Everaldo Cadena 
e Marcílio Maurício pos-
sibilitou aos criadores co-
nhecer práticas de manejo 
adequado com relação a ali-
mentação, principalmente 
em período de reprodução, 
higiene das instalações, 
conforto térmico, contro-
le de parasitas e análise de 
mercado consumidor para 
ovinocultura na região. Os 
animais foram examinados, 
vermifugados e alguns ma-
chos castrados.

Os animais entregues 
a Luciano, por questão de 
adequação de manejo fo-
ram repassados para o 
agricultor José Sebastião 
Gomes de Maria, mas esse 
casal de animais ainda não 
reproduziu. No entanto, os 
ovinos do agricultor Expe-

Novos ovinos Dorpe reforçam 
Projeto Ecoprodutivo em Areia  

Animais são originados do Programa de Melhoramento Genético da Emepa e proporcionam mais renda para as famílias

dito procriaram e hoje se 
encontra com seis animais 
(resultado a concepção do 
reprodutor), sendo uma 
fêmea de cinco meses, dois 
machos com dois meses e 
uma fêmea de um ano.  Inte-
ressante destacar que uma 
das fêmeas desta primeira 
cria começou o ciclo repro-
dutivo, estando com dois 

filhotes, sendo um macho e 
uma fêmea. Dentro do pro-
cesso de multiplicação do 
rebanho adotado pela Ges-
tão Unificada, o reprodutor 
foi cedido para outros agri-
cultores que tinham reba-
nho ovino nas unidades de 
produção, como foi o caso 
da agricultora Maria Ve-
rônica Alves de Maria, que 

utilizou o carneiro para 
cruzar com duas ovelhas 
do seu rebanho, resultan-
do que uma fêmea com dez 
meses de idade já deu cria 
de três borregos de uma 
única vez. Outras duas fê-
meas estão em estado de 
prenhez, sendo uma com 
quatro meses e a outra com 
dois meses de idade.

Uso industrial e comercial

Petrobras eleva preços 
do GLP a partir de hoje

A Petrobras reajustou 
em 5,3%, na média, preços 
de comercialização às distri-
buidoras do gás liquefeito de 
petróleo (GLP) destinado aos 
usos industrial e comercial. 
O aumento entra em vigor 
hoje. De acordo com a Petro-
bras, a alteração é necessária 
por causa do aumento das 
cotações internacionais do 
produto, que acompanha-
ram a alta do petróleo do 

tipo Brent, comercializado 
na Bolsa de Londres e que 
tem referência óleo extraído 
no Mar do Norte e no Oriente 
Médio. Esse é o valor de refe-
rência do petróleo no merca-
do europeu. 

O Sindicato Nacional 
das Empresas Distribuidoras 
de Gás Liquefeito de Petró-
leo (Sindigás) calculou, que 
acompanhando as informa-
ções passadas pela Petrobras 
às distribuidoras, o aumento 
de preço será entre 5,1% a 
5,5%, dependendo do polo 

de suprimento das refinarias. 
Para o Sindigás, o sobrepreço 
do GLP destinado a emba-
lagens acima de 13 quilos, e 
a granel, adquiridas priori-
tariamente pelo segmento 
empresarial, “tem impactado 
de forma crucial os negócios 
que operam com uso intensi-
vo de GLP”.

O sindicato acrescentou, 
que considerando o reajuste 
de amanhã, “o preço prati-
cado pela Petrobras é 41,8% 
mais alto do que o praticado 
no mercado internacional”. 

Turismo e agricultura familiar vão 
impulsionar a economia do Litoral Sul

Conhecido destino turís-
tico da Paraíba, o município 
de Pitimbu possui áreas de 
natureza intocadas e praias 
que encantam os turistas que 
se hospedam em João Pessoa 
e desfrutam dos atrativos da 
região durante o dia. A cida-
de praiana é apenas uma das 
quatro situadas no Litoral Sul 
que serão beneficiadas dire-
tamente pelo Plano de Ações 
Estratégicas para o Fomento e 
Fortalecimento de Atividades 
Produtivas, lançado ontem, 
pelo Sebrae Paraíba na pousa-
da Aruanã, município do Con-
de, com a presença de empre-
endedores, gestores públicos, 
investidores e lideranças locais. 
“É uma ótima ação, mas todos 
os prefeitos têm que se unir, 

porque o nosso município é 
muito carente, tem muita área 
turística mas falta desenvolver”, 
afirma a empresária Gerusa 
Andrade, que há 13 anos gere 
seu bar e restaurante em Praia 
Bela, Pitimbu (PB).

Além do turismo a agri-
cultura familiar também foi 
destacada como atividade 
propulsora do crescimento so-
cioeconômico da região, com 
estímulo à integração dessas 
cadeias produtivas. Comprado-
ra de insumos produzidos no 
próprio município, Gerusa An-
drade disse que a prática além 
de mais econômica, fomenta 
o desenvolvimento sustentá-
vel da região.   “Olhando aqui 
para a região, temos bastante 
produtores rurais, principal-

mente da agricultura familiar, 
na horticultura, na produção de 
frutas e tubérculos que podem 
ser fornecidos para pousadas e 
restaurantes fazendo uma inte-
gração entre as cadeias produ-
tivas do turismo e agro negó-
cios”, explica o gerente estadual 
de políticas públicas do Sebrae 
Paraíba, Franco Fred. 

 Segundo o consultor de 
políticas públicas do Sebrae 
Paraíba, Arnaldo Júnior, o pla-
no foi elaborado através do 
mapeamento das fragilidades 
e oportunidades para o de-
senvolvimento dos bairros da 
zona Sul da capital, a partir de 
Mangabeira e dos municípios 
que integram a Região Metro-
politana de João Pessoa: Conde, 
Pitimbu, Alhandra e Caaporã. 

Cristina Indio do Brasil
Repórter da Agência Brasil

Foto: Secom-PB

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RECURSOS MINERAIS DA PARAÍBA – CDRM/PB  
“ Em Liquidação”

CNPJ Nº 09.307.729/0001-80

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Convocamos os Senhores Acionistas a comparecerem a ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDI-
NÁRIA a realizar-se às 10:00 horas do dia 14 de dezembro de 2017, na sede da sociedade, situada 
à Avenida Assis Chateaubriand nº 2630, Bairro do Tambor, na cidade de Campina Grande, Estado 
da Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) nomear o Liquidante; b) nomear os 
membros do Conselho Fiscal da liquidação; c) prorrogar por 06 (seis) meses para a conclusão da 
liquidação e d) outros assuntos de interesse da sociedade. AVISO: A presente convocação está de 
conformidade com o que preceitua a Lei das Sociedades por Ações e o Estatuto Social da Empresa.

Campina Grande, 28 de novembro de 2017.
FRANCISCO DAS CHAGAS FERREIRA

CDRM / Liquidante

Companhia de Desenvolvimento de Recursos 
Minerais da Paraíba

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 03/2017
Registro CGE Nº 17-00989-9

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 03/2017, que após análise detalhada nas 
documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, e acolhendo 
o Parecer da Procuradoria Jurídica nº 320/2017 considera  inabilitada a Empresa CONSBRASIL 
– CONSTRUTORA BRASIL LTDA por não cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.3.1 “b” (Ba-
lanço patrimonial inconsistente) e 10.4.1 “b” nº 1 ( Não apresentou o(s) Atestado(s) de capacidade 
técnico-operacional para o serviço de Pavimentação em Concreto Betuminoso Usinado a Quente) 
em consonância com o 10.4.1 “c” (Não apresentou Engenheiro Civil detentor(es) de Atestado(s) 
de Responsabilidade Técnica para o serviço de Pavimentação em Concreto Betuminoso Usinado 
a Quente).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
         João Pessoa, 01 de dezembro de 2017.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CINEP

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 0002/2017

REGISTRO DA CGE Nº 17-01271-2
A Comissão Permanente de Licitação, constituída através da Portaria nº 075 de 05/10/2017,  torna 

público, que  realizará  às 09:00 horas do dia 05/01/2018, em sua sede, na Rua Feliciano Cirne, 
nº. 50, Jaguaribe – nesta cidade, a CONCORRÊNCIA Nº 0002/17, objetivando a contratação de 
empresa de engenharia especializada para execução de obra referente à construção da escadaria 
hidráulica do lançamento II das águas pluviais do sistema de drenagem do Parque Industrial de 
Caaporã I e II, Caaporã/PB. De acordo com a Lei Federal nº 8.666/93, e suas modificações, os 
interessados poderão adquirir cópia do Edital e obter maiores informações, no horário das 08:00 
às 12:00 e das 13:30 às 16:30, dos dias úteis, no endereço supra citado, ou pelos telefones 3208-
3924/3208-3925 ou pelo site: www.cinep.pb.gov.br

João Pessoa, 01 de dezembro de 2017.
Kalina de Andrade Cavalcanti 

Presidente da CPL

SINDICATO DO COMÉRCIO VAREJISTA DE DERIAVDOS DE PETRÓLEO NODA PARAÍBA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ELEIÇÕES SINDICAIS

O Sindicato do Comércio Varejista de Derivados de Petróleo no Estado da Paraíba (Sindipetro-
-PB), pelo presente edital, faz saber que no dia 11 de janeiro de 2018, no período de 08h às 
17h00, em sua sede, localizada na Av. Minas Gerais, 104, CEP: 58.030-090, Bairro dos Estados, 
João Pessoa-PB, será realizada eleição para composição da Diretoria e Conselho Fiscal para o 
próximo quadriênio (2018/2022), tendo direito a voto os associados com pelos menos seis (06) 
meses de filiação a este sindicato e podendo ser votado os associados a partir de dois (02) anos de 
exercício da atividade e que estejam no gozo de seus direitos e quites com suas obrigações legais, 
estatutárias e financeiras, ficando aberto o prazo de 18 a 22 de dezembro de 2017 para o registro 
de chapas, conforme disposição do presente edital e nos termos do Estatuto Social da entidade. 
O requerimento acompanhado de todos os documentos exigidos para o registro será dirigido ao 
presidente da entidade, podendo ser assinado por qualquer dos candidatos componentes da chapa. 
A secretaria da entidade funcionará no período destinado ao registro de chapas, no horário das 
8h às 17h, onde se encontrará à disposição dos interessados pessoa habilitada para atendimento, 
prestação de informações concernentes ao processo eleitoral, recebimento de documentação e 
fornecimento do correspondente recibo. A impugnação de candidaturas deverá ser feita no prazo 
de 02 dias úteis, a contar do dia útil subseqüente ao prazo final do registro das candidaturas. Caso 
não seja obtido “quorum” em primeira convocação, a eleição, em segunda e última votação será 
realizada das 8h às 17h, do dia 11 de janeiro de 2018, na sede da entidade, localizada na Av. Minas 
Gerais, 104, CEP: 58.030-090, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB. Em caso de empate entre 
chapas mais votadas, realizar-se-à nova eleição 15 (quinze) dias após. 

João Pessoa, 01 de dezembro de 2017
Omar Aristides Hamad Filho

Presidente
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Diversidade

Bárbara Porto e Caio Palhano passeando pelos EUA

As damas Almira Mendes, Lúcia Padilha, Roberta Aquino, Roziane Coelho e Auxiliadora Cardoso

As amigas Gerlane Vinagre e Carmem Eleonora Amorim esbanjando alegria

Quem celebra a vida hoje, e com muito motivo 
para isso, é Renato von Sohsten, atualmente 
residindo em Bananeiras. Após temporada vivendo 
na Europa, Renatinho - que é filho da jornalista 
Regina von Sohsten, radicou-se em definitivo na 
Paraíba exercendo, com muito talento, a atividade 
de construtor. No condomínio onde mora, o Yes 
Banana, Renato tem erguido belas casas, e o 
que é melhor, vende antes mesmo de concluir o 
projeto. Em meio a uma crise nacional, quem tem 
competência se estabelece.

A Tamarindeira Processos Criativos abre 
hoje as portas às 16h para receber o trio 
Baobá e um punhado de artistas locais que 
juntos vão montar um bazar com roupas, 
canecas, quadros, peças em cerâmica etc. 
Haverá comidinhas naturais da Oca e bebidas 
geladas para ajudar o papo a fluir. O ingresso 
para a festa do quintal mais charmoso da 
cidade vai custar apenas R$ 5 e o show está 
marcado para começar às 19h. Programação 
ideal para este sábado. 

Viva!

Música e bazar

Adriana Souto Pai-
va, Ana Maria Ismael 
de Freitas, Elizabeth 
Torres, Fábio Abrantes, 
Francisca de Carvalho, 
Heloisa Rabelo Dias, 
Jéssica Gambarra, 
Juliano Cunha Caval-
canti Lisboa, Ledson 
Rocha Carvalho, Lindon 
Johnson Carlos, Ma-
nuella Carneiro, Maria 
Elizabeth Torres, Nívea 
Souza, Onélia Queiro-
ga, Renato Von Sohs-
ten, Socorro Guedes, 
Tarcísio Marcelo de 
Lima e Virgínia Maia. 

Parabéns

Foto: Dandara Costa

cantata
A Associação das Esposas 
dos Magistrados e 
Magistradas da Paraíba 
vai realizar no dia 14 de 
dezembro a 1ª Cantata de 
Natal beneficente, a partir 
das 19h30, na fachada 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba. Na ocasião, serão 
arrecadados alimentos para 
doação a uma instituição 
de caridade ainda a ser 
definida.  O espetáculo 
musical contará com a 
apresentação do Coral 
Art’Encanto, formado por 
50 vozes de crianças e 
adolescentes, sob a regência 
do maestro Jean Fidelis e 
a participação especial da 
soprano Giovanna Maropo, 
que interpretará canções do 
repertório natalino.

blitz
A ONG Milagre Sertão 
realiza hoje uma grande 
ação de arrecadação 
de dinheiro e alimentos 
não perecíveis (feijão, 
macarrão, farinha, 
café e óleo) na Epitácio 
Pessoa. A “blitz“ está 
montada no último 
semáforo da avenida, 
em frente ao Tambaú 
Flat. A Rádio Mix FM 
está por lá apoiando 
os volúntários. O 
evento foi pensado 
para funcionar 
como uma gincana, 
com brincadeiras, 
competições e 
distribuição de brindes.  

Selfie de Renato von Sohsten e Luciana Lima em Paris

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução

Ui!
 

Bárbara Porto e 
Caio Palhano estão 
em férias visitando 
várias cidades dos 
Estados Unidos. 

O lindo casal - que 
noivou ainda neste 
ano depois de nove 
anos de muito amor e 
companherismo - 
postou fotos nas re-
des sociais turistando 
em Chigago. 

Agora eles estão 
no Estado de Wis-
consin, onde Caio 
fez o “high school“ 
há dez anos. Muito 
fofos! 

Cinema - O drama “Lady Bird: É Hora de Voar”, 
dirigido pela atriz Greta Gerwig, venceu prêmio da 
crítica de New York. Infelizmente o longa, que está 
sendo cotado como uma ótima aposta para o Os-
car, só chega ao Brasil em abril do ano que vem. 

Robótica - A etapa final da RoboTec, realizada 
em Campina Grande, reúne neste sábado cerca de 
dois mil estudantes das 14 Gerências Regionais de 
Educação. O evento acontecerá das 8h às 18h e 
contará com a participação de 72 equipes e 42 pro-
jetos para exposição. 

internet - Está gastando muito o pacote de da-
dos do seu smartphone? nossa dica é o aplicati-
vo Datally, lançado ainda nesta semana pelo 
Google. O app surgiu para ajudar os consumido-
res a entender, controlar e economizar os dados.

Ele é natural de Amambai, no Mato Grosso do 
Sul, mas seu coração é paraibano. Desde seus 12 
anos de idade, Pedro Henrique Ruiz é familiarizado 
com os palcos, tendo escolhido o violão para ser 
sua companhia de vida. O compositor se instalou 
em João Pessoa em 2011 e, dois anos mais tarde, 
trocou o sertanejo pelo forró, com a banda Forró 
do Chefe. Tendo feito participações especiais ao 
lado de artistas como Gabriel Diniz e Henrique & 
Juliano, atualmente o músico está focado em sua 
carreira solo como Pedro Chefe: em 2018 ele vai 
gravar um DVD com 10 músicas autorais. O lema 
de Pedro - que já conquistou o Nordeste - é “onde 
há fé e trabalho, há resultados“ e seu próximo 
passo é fazer sua música chegar aos demais 
estados. Muito sucesso!

backstaGE

Pedro Chefe tem 2 projetos em vista, e o 1o deles sai agora em dezembro

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

MILEY CYRUS DAN BROWNmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Cada um de nós é um Deus, dissera 
Buda. Cada um de nós sabe tudo. 

Precisamos apenas abrir nossas mentes 
para escutar nossa sabedoria                                                                                                                                           

 Tempos difíceis não são tempos 
para parar de tentar                                                                                                                                           

Foto: Reprodução

A empresária Diana Coutinho, o filho 
Abelardo e a nora Isolda Coutinho, da Maison 
Blu’nelle, já estão recebendo encomendas para 
suas especiais ceias natalinas. A marca soma 
mais 40 anos de bons serviços gastronômicos 
na Paraíba. Este ano o cardápio conta com 
muitas novidades.

ceia de natal
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Estreia no Mundial de 2018 será contra os suíços, no dia 17 de junho. Abertura terá Rússia x Arábia Saudita

A Fifa realizou ontem o 
sorteio dos grupos da Copa do 
Mundo de 2018. A Rússia, que 
estava no pote 1 por ser a anfi-
triã do torneio, ficou no Grupo 
A ao lado de Arábia Saudita, 
Egito e Uruguai. O jogo de aber-
tura entre russos e sauditas, no 
dia 14, será em Moscou. A Se-
leção Brasileira caiu no Grupo 
E e faz sua estreia no dia 17 de 
junho em Rostov contra a Suí-
ça. Depois pega a Costa Rica no 
dia 22 de junho, em São Petes-
burgo, e fecha a primeira fase 
contra a Sérvia em Moscou, dia 
27 de junho.

Atual campeã do mundo, 
a Alemanha caiu no Grupo F ao 
lado de México, Suécia e Coreia 
do Sul. Os alemães podem en-
frentar o Brasil nas oitavas de 
final da Copa do Mundo. Para 
isso acontecer, basta que um 
fique em primeiro e outro em 
segundo em suas respectivas 
chaves.

A seleção da Argentina 
terá pela frente no Grupo D 
Islândia, Croácia e Nigéria. A 
estreia dos hermanos no Mun-
dial da Rússia será contra a 
Islândia em Moscou, dia 16 de 
junho.

Quem apresentou e con-
duziu o sorteio dos grupos da 
Copa de 2018 foi o ex-jogador 
e ídolo inglês Gary Lineker. Ele 
teve a ajuda de outros astros 
do futebol para escolher as 
bolinhas nos potes: Cafu, Mara-
dona, Diego Forlán, Fabio Can-
navaro, Carles Puyol, Laurent 
Blanc, Gordon Banks e Nikita 
Simonyan.

O primeiro discurso na 
cerimônia foi do presidente da 
Rússia, Vladimir Putin. Ao lado 
de Gianni Infantino, presidente 
da Fifa, o líder russo garantiu 
que o país está de braços aber-
tos para receber turistas e tor-
cedores de todo o mundo.

“Nosso país pretende rea-
lizar a Copa no mais alto nível, 
para que os jogadores possam 
demonstrar sua maestria e 
verdadeiro futebol. Temos cer-
teza que impressões inesque-
cíveis serão deixadas naqueles 
que vierem à Rússia. Verão não 
só os jogos, mas conhecerão a 
cultura russa, nossa história e 
natureza única. Também po-
derão sentir nossa alegria tra-
dicional, ainda mais porque os 
jogos serão realizados em 11 
cidades, e os fãs terão oportu-
nidades de visitar as regiões do 
país. Sabemos receber nossos 
amigos”, disse Putin.

A Copa, na Rússia, será 
disputada entre os dias 14 de 
junho e 15 de julho. Ao todo, 11 
cidades receberão os jogos da 
competição. Moscou, a capital 
do país, terá dois estádios no 
torneio: o Estádio do Spartak 
e o Luzhnik. Ele receberá sete 
jogos: a abertura e mais três na 
primeira fase, uma partida de 
oitavas de final, uma semifinal 
e a grande decisão. Após o dis-
curso de Vladimir Putin, In-
fantino teve a palavra. Lem-
brou que a preparação para o 
Mundial entrou na reta final 
e aproveitou para agradecer 
o empenho e dedicação dos 
russos na organização.

Globoesporte 

Brasil terá Suíça, Costa Rica e a
Sérvia  na primeira fase da Copa

Rei na Rússia
Pelé foi destaque no sorteio da Copa do Mundo de 2018 na 
Rússia. Ele foi bastante cumprimentado até pelo presidente 
russo Vladimir Putin e Maradona.  Página 22
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Brasil e Alemanha poderão se cruzar nas oitavas de final
A colocação no grupo será 

decisiva para definir de qual lado a 
Seleção Brasileira estará na segunda 
fase - caso se classifique. Se terminar 
em segundo e a Alemanha liderar 
sua chave (ou vice-versa), haverá a 
reedição da última semifinal logo 
nas oitavas. Em contrapartida, caso 
as duas campeãs mundiais fechem 
seus respectivos grupos na lideran-
ça, só poderão se encontrar numa 
eventual final. Nesse caso, o rival 
do Brasil nas oitavas seria México, 
Suécia ou Coreia do Sul.

Caso chegue até as quartas de 
final, a seleção terá pela frente uma 
seleção vinda do Grupo G (que tem 
Bélgica, Panamá, Tunísia e Inglater-
ra) ou do H (com Polônia, Senegal, 
Colômbia e Japão). O eventual 
adversário na semifinal será neces-
sariamente do A, B, E ou F.

Supondo que o Brasil termine 
como líder do Grupo E, poderia bri-
gar por uma vaga na final com Uru-
guai, Portugal, Espanha ou França, 
por exemplo - a Argentina, em caso 
de zebra, também poderia cruzar o 
caminho brasileiro na semifinal.

Os estádios
Após rodar por Rostov, São Petes-

burgo e Moscou na fase de grupos, a 
seleção tem dois caminhos possíveis 
no mata-mata. Se avançar em pri-
meiro, jogará nos dias 2 de julho em 
Rostov pelas oitavas, 6 em Kazan pelas 
quartas, 10 em São Petesburgo pelas 
semifinais e 15 em Moscou pela final. 
Caso seja na segunda posição, jogará 
nos dias 3 em São Petesburgo pelas 
oitavas, 7 em Samara pelas quartas, 
11 em Moscou pela semifinal e 15 
em Moscou.

O RetROSpeCtO COm OS RivaiS da pRimeiRa FaSe 
n Suíça: (um empate)
Copa de 50 - Brasil 2x2 Suíça (São Paulo)
Retrospecto geral: 8 jogos, sendo 3 vitórias da seleção, 3 
empates e 2 derrotas / 10 gols pró do Brasil e 8 contra
n Costa Rica (duas vitórias)
Copa de 90 - Brasil 1x0 Costa Rica (Torino)
Copa de 2002 - Brasil 5x2 Costa Rica (Suwon)
Retrospecto geral: 10 jogos, sendo 9 vitórias da seleção e 
uma derrota / 32 gols pró e 9 contra
n Sérvia (uma vitória, dois empates e uma derrota - todas 
como a antiga Iugoslávia)
Copa de 30 - Brasil 1 x 2 Iugoslávia (Montevidéu)
Copa de 50 - Brasil 2 x 0 Iugoslávia (Rio de Janeiro)
Copa de 54 - Brasil 1 x 1 Iugoslávia (Lausanne)
Copa de 74 - Brasil 0 x 0 Iugoslávia (Frankfurt)
Retrospecto geral: 18 jogos como Iugoslávia, sendo 9 vi-
tórias, 7 empates, 2 derrotas / 36 gols pró do Brasil e 23 
contra
Houve ainda 1 jogo como Sérvia; uma vitória do Brasil

RÚSSIA

ARÁBIA SAUDITA

EGYTO

URUGUAY

FIFA WORLD CUP

RÚSSia
2018

BRASIL

SUÍÇA

COSTA RICA

SÉRVIA

PORTUGAL

ESPANHA

MARROCOS

IRAN

ALEMANHA

MÉXICO

SUÉCIA

CORÉIA

FRANÇA

AUSTRÁILIA

PERU

DINAMARCA

BÉLGICA

PANAMÁ

TUNÍSIA

INGLATERRA

ARGENTINA

ISLÂNDIA

CROÁCIA

NIGÉRIA

POLÔNIA

SENEGAL

COLÔMBIA

JAPÃO

GRUpO a

GRUpO e

GRUpO B

GRUpO F

GRUpO C

GRUpO G

GRUpO d

GRUpO H

OS JOGOS dO BRaSiL 

Brasil x Suíça
17 de junho, domingo, 
15h (de Brasília) - Rostov

Brasil x Costa Rica
22 de junho, sexta, 9h (de 
Brasília) - São Petersburgo

Sérvia x Brasil 
27 de junho, quarta, 15h 
(de Brasília)  - Moscou 
(Arena do Spartak) 

n O jogo de abertura da 
Copa será entre Rússia e 
Arábia Saudita, no dia 14 
de junho de 2018, 
no Lujniki, em Moscou!)

Maradona, pela 
Argentina, e Cafu, pelo 
Brasil, durante o sorteio 
dos grupos da Copa de 
2018
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Esportes

Maradona chama 
atenção em Moscou

Revista vê Blatter 
como mais odiado

Putin diz que país
está preparado

Torcedor do Brasil
em terceiro lugar

Quando Maradona aparece, 
seja em que lugar for, chama 
para si a atenção dos flashs e 
holofotes de todo o planeta. 
Assim que adentrou o Palácio 
do Kremlin, em Moscou, para 
participar do sorteio dos gru-
pos da Copa de 2018, voltou 
a se destacar em meio a um 
festival de gênios eternos do 
futebol. Peito estufado, cabeça 
erguida, nariz apontado para 
cima, trajando um smoking 
com uma gravata borboleta 
amarela, mostrou na moda a 
velha ousadia dos tempos em 
que enfileirava os marcadores 
para entrar com bola e tudo.

A revista “FourFourTwo” di-
vulgou uma lista com 50 per-
sonalidades mais odiadas do 
mundo do futebol. Em uma 
relação cheia de dirigentes, 
jornalistas e figuras dos basti-
dores da Europa, a publicação 
coloca apenas dois nascidos 
no Brasil: os naturalizados 
Pepe (português), em 460 e 
Diego Costa (espanhol), em 
180. O ex-presidente da Fifa 
Sepp Blatter ganhou a disputa 
nada honrosa, seguido pelo 
técnico do Manchester United, 
José Mourinho, em segundo, e 
pelo ex-goleiro alemão  Schu-
macher, em terceiro. 

No sorteio dos grupos para a 
Copa do Mundo da Rússia, que 
aconteceu ontem, o presidente 
da Fifa, Gianni Infantino, e o 
mandatário russo, Vladimir 
Putin, fizeram a abertura do 
evento e exaltaram a parceria 
entre as partes para que a 
competição aconteça da me-
lhor forma possível no próximo 
ano. Putin salientou que o país 
está preparado para receber 
a Copa e fazer um torneio de 
grande nível. Além disso, afir-
mou que quem puder acom-
panhar a competição de perto, 
terá oportunidade de conhecer 
um pouco mais da história da 
Rússia.

Os torcedores brasileiros são os 
terceiros que mais solicitaram in-
gressos para a Copa, segundo os 
dados da primeira fase de vendas 
que terminou no dia 28 de no-
vembro, informou a Fifa.
O 10 lugar é ocupado pelo país 
anfitrião, que recebeu 53% das 
entradas postas à venda (389 
mil de quase 750 mil), em gran-
de medida graças ao fato que os 
russos podem comprar ingressos 
mais baratos. Enquanto um tor-
cedor estrangeiro deve desembol-
sar pelo menos R$ 340,83 por um 
assento em um estádio durante a 
1a fase, um cidadão russo pode 
pagar R$ 71,41. 

Curtas

Presidente da Fifa concedeu entrevista antes do sorteio e não gostou da insistência da imprensa sobre o tema

Gianni Infantino, presi-
dente da Fifa, participou de 
um "talk show", assim cha-
mado pela organização da 
entidade, antes do sorteio 
de ontem, no Kremlin Pala-
ce, em Moscou. Ao lado do 
primeiro-ministro da Rús-
sia, Vitaly Mutko, ele sentou-
se no palco para falar apenas 
do que lhe interessava, tanto 
que, em tom de lamentação, 
reclamou quando a pergun-
ta não agradou.

“Eu tenho que falar so-
bre corrupção” disse.

A questão foi sobre os 
julgamentos que estão acon-
tecendo em Nova York, e o 
processo contra o presidente 
da CBF, Marco Polo Del Nero, 
que não viajou à Rússia para 
o sorteio. Desde que seu an-
tecessor José Maria Marin 
foi preso, em maio de 2015, 
Del Nero deixou de acompa-
nhar a Seleção Brasileira e 
não viaja mais para fora do 
Brasil. Até por isso, não está 
sendo julgado nos EUA.

Infantino respondeu 
longamente, mas se esqui-
vou de falar sobre Del Nero. 
Disse que o Comitê de Ética 
da Fifa só vai se posicionar 
sobre os dirigentes acusa-
dos de corrupção pela Justi-

Globoesporte

Infantino evita falar sobre casos 
de corrupção e de Marco Polo

ça norte-americana se 
houver condenações 
nos julgamentos. Em 
dezembro de 2015, o 
órgão abriu processo 
contra Del Nero, cita-
do por delatores como 

um dos receptores de 
propina.

No julgamen-
to do "Caso Fifa", no 
Tribunal Federal do 
Brooklyn, em Nova 
York, o nome de Mar-

co Polo Del Nero tem 
aparecido com cada 
vez mais frequência. 
Nessa quinta-feira, os 
promotores america-
nos exibiram plani-
lhas com referências a 

pagamentos de propi-
na a "Brasilero (MP)".

O delator argenti-
no Eladio Rodríguez, 
ex-funcionário da em-
presa Torneos y Com-
petencias, afirmou 

que se tratava de pa-
gamento de subornos 
ao atual presidente da 
CBF, Marco Polo Nero, 
referentes a contratos 
da Copa América e da 
Copa Libertadores. 

Gianni Infantino disse que o Comitê de Ética da Fifa só vai se posicionar sobre os dirigentes acusados de corrupção em caso de condenação pela Justiça

Pelé ao lado de vários jogadores famosos antes da cerimônia de ontem em Moscou que definiu os grupos da Copa

Foto: Sergei Karpukhin / Reuters

Foto: Getty Images
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Dirigente espera que o foco seja logo a Copa do Mundo

Em cadeira de rodas, Pelé é tietado por vários esportistas

Infantino preferiu propagar que a Fifa, 
sob sua gestão, que teve início em fevereiro 
de 2016, tem se esforçado para limpar a 
corrupção.

“Espero que, nos próximos seis meses, 
o foco do futebol possa estar na Copa do 
Mundo. Mas, no passado, houve algo espe-
cial, no sentido negativo, um ecossistema 
que atingiu eventos de futebol. É importante 
colocar uma linha de limpeza para separar 
o passado do presente e do futuro. Coisas 
aconteceram, a Fifa fez de tudo para ajudar 
as autoridades americanas” afirmou.

Em seguida, o apresentador tentou 
direcionar o bate-papo para temas mais 
amenos:

“Talvez as próximas perguntas devessem 
ser sobre futebol, sobre o jogo”, pediu.

Não adiantou. Somaram-se questões 
sobre o acúmulo de casos de doping no 
esporte olímpico russo – assunto que tirou 
Mutko do sério, numa resposta de mais de 
10 minutos – e sobre o processo de escolha 
das sedes da Copa do Mundo. Há denún-
cias de compras de votos para as últimas 
edições e, especialmente, para o Qatar, 
em 2022.

Entretanto, para elogiar a Rússia, orga-
nizadora da Copa do Mundo de 2018, seu 
discurso foi praticamente idêntico ao que os 
dirigentes passados usaram para falar da 
edição brasileira, de 2014. Suas palavras 

lembraram profundamente as do ex-secre-
tário-geral, Jèrôme Valcke.

“Temos a ambição de organizar a melhor 
Copa do Mundo de todos os tempos, e estou 
convencido de que será. Futebol é paixão, é 
mágico, e pode mudar muitas coisas. Ele tem a 
força de fazer as pessoas se sentirem diferentes. 
Tudo está pronto na Rússia, ou ficará pronto mui-
to em breve. A participação de todos os níveis do 
governo tem sido única, o comitê organizador 
é extraordinário” badalou o presidente da Fifa, 
na sequência de um discurso político de Mutko, 
que falou sobre investimentos em infraestrutura, 
construção de hospitais, aeroportos e legado, 
temas que os brasileiros também ouviram exaus-
tivamente há quatro anos.

Campeão mundial três vezes com a Seleção 
Brasileira, em 1958, 1962 e 1970, Pelé partici-
pou em Moscou do sorteio da Copa de 2018, na 
Rússia. De cadeira de rodas, Rei do Futebol foi 
tietado por outras estrelas da bola e posou para 
uma foto, postado por Cafu, ao lado de gente 
como Ronaldo, Klose, Cannavarro, Matthäus, 
Schmeichel, Blanc, Gordon Banks, Kanu e Okocha 
- além do próprio capitão do penta.

“Nos bastidores!!! #WorldCup #FIFALe-
gends” escreveu Cafu.

Após não dar às caras na quinta-feira, Ma-
radona, um dos embaixadores da Copa, foi ao 
Kremlin nessa sexta para o sorteio. Lá, ele foi 
tietado pelo ex-zagueiro do Barcelona Puyol.

“Com Maradona, uma das maiores lendas 
do futebol. Gostei do nosso papo sobre a paixão 
compartilhada por esse esporte incrível. Inte-
ressante e engraçado! Uma pena que eu não 
tenha jogado com você no campo de futebol “ 
lamentou Puyol.

Antes do início do sorteio, Maradona e Pelé 
posaram para uma foto lado a lado.

Além de Pelé, Ronaldo, Maradona e Cafu, 
outros campeões mundiais com a seleção estão 
no Kremlin para o sorteio. É o caso de Ronaldi-
nho, que apareceu acompanhado de Seedorf, 
Matthäus, Kanu e Okocha.
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Técnico prevê dificuldades contra a Ponte Preta por acreditar que não tem jogo fácil e alerta seus jogadores

A trajetória do Vasco no 
Campeonato Brasileiro foi 
cheia de obstáculos e vitórias 
apertadas. Das 14 até agora, 
13 foram por apenas um gol 
de diferença. A exceção foi o 
4 a 1 em cima do Vitória, no 
Barradão. Para que os torce-
dores cruz-maltinos tenham 
um domingo sem muito so-
frimento em São Januário, 
o técnico Zé Ricardo espera 
que sua equipe consiga se 
impor sobre a Ponte Preta.

Já rebaixada, a equipe 
de Campinas vai juntar os 
cacos para ir ao Rio de Ja-
neiro na última rodada. Uma 
vitória garante uma vaga ao 
Vasco na próxima Liberta-
dores, e, dependendo de ou-
tros resultados, pode até se 
transformar em um lugar di-
retamente na fase de grupos 
da competição.

“Esperamos que não 
seja sofrido. Queremos ver 
todos torcedores com a ca-
misa do Vasco e que possa-
mos ter domínio das ações, 
mas que entendam que não 
será fácil. Nenhum jogo do 
ano foi fácil, e não será esse 
agora. A preocupação é com 
performance, fazer nosso 
jogo bem feito para ficarmos 
mais próximos do resulta-
do”,  disse Zé Ricardo.

Nas últimas vezes que 
o time vascaino enfrentou 
como mandante clubes que 
estavam abaixo na tabela, 
como Coritiba e Vitória, no 
Maracanã, e São Paulo, em 
São Januário, teve dificuldade 
para se impor na parte ofensi-
va. Nos três casos, o resultado 
foi 1 a 1. Algo que para o due-
lo com a Ponte ninguém quer 
nem pensar no Vasco.

A tendência é de que os 
ingressos se esgotem para 
esta "final". Na parcial divul-
gada pelo clube na noite de 
quinta-feira, 19 mil haviam 
sido vendidos e restavam 
apenas 800 bilhetes de ar-
quibancada (inteira) a serem 
comercializados, o que aca-
bou ontem. O Vasco é o séti-
mo colocado do Campeonato 
Brasileiro com 53 pontos.

Globoesporte 

Zé Ricardo quer o time do Vasco
se impondo do começo ao fim

Euriquinho levado coercitivamente

César quebra recordes de defesas

Real antecipa a 
ida de Vinícius

Felipe Vizeu já é o maior artilheiro da Fla na Sul-Americana

Eurico Brandão – o Euriquinho, vice de 
futebol do Vasco e filho do presidente 
Eurico Miranda – e Pedro Abad – di-
rigente máximo do Fluminense – estão 
entre as pessoas alvo de mandados 
de condução coercitiva em operação 
realizada na manhã de ontem no Rio 
de Janeiro. As autoridades investigam 
a relação dos quatro clubes grandes 
do Estado com torcidas organizadas, 
incluindo, entidades banidas dos está-

dios pela Justiça – apesar da punição, 
líderes das agremiações seguiam rece-
bendo ingressos das equipes, que eram 
repassados para venda de cambistas.
Tanto Euriquinho, quanto Abad foram 
levados para depor na Cidade da 
Polícia, na Zona Norte. Além deles, 
também foi conduzido à delegacia o 
vice-presidente de estádios do Botafo-
go, Anderson Simões. Ao todo, são dez 
mandados de condução coercitiva.

Dois anos, cinco meses e 18 dias. 
Esse foi o período total em que 
César ficou sem atuar em jogos 
oficiais. Sua volta, porém, foi em 
grande estilo. Seguro embaixo das 
traves, o jogador foi decisivo para 
o triunfo do Flamengo sobre o Ju-
nior Barranquilla por 2 a 0, pela 
Copa Sul-Americana. Com direito 
a pênalti defendido, o camisa 49 
quebrou o recorde de defesas di-

fíceis de um goleiro do Flamengo 
neste segundo semestre. De acordo 
com o site Footstats, César realizou, 
diante da equipe colombiana, qua-
tro intervenções consideradas com-
plicadas, superando as marcas de 
Diego Alves, contra o Corinthians, 
na vitória por 3 a 0, pelo Brasileiro, 
e de Thiago, contra o Palmeiras, no 
empate em 2 a 2, ambos com três 
bloqueios difíceis. 

O Real Madrid pretende pedir ao 
Flamengo que libere o atacante 
Vinícius Júnior a partir de junho de 
2018, quando tem a intenção de 
integrar o jovem atacante em seu 
elenco. Porém ainda não é certo se 
o menino de 17 iniciaria a tempora-
da europeia no clube merengue ou 
emprestado para outra equipe.
A informação foi dada por Mauro 
Cezar Pereira, comentarista dos ca-
nais ESPN, e foi publicada na edição 
de ontem do “Diário As”, de Madri.
Isso significa que Vinícius Júnior 
ficaria somente mais seis meses no 
time flamenguista. O acerto inicial 
previa que o atacante fosse para 
a Espanha após junho de 2019, 
quando já teria 19 anos e mais 
experiência no futebol, embora 
o Real já tinha dito que poderia 
antecipar a data a qualquer mo-
mento.

Com a vitória por 2 a 0 sobre o Junior Barranquilla, nessa quinta-feira, na Colômbia, o Flamengo se classificou para a 
decisão da Copa Sul-Americana. O Independiente, da Argentina, será o adversário dos cariocas. Em sua sexta participa-
ção na competição, o clube chega pela primeira vez na final. Autor dos dois gols da partida, Felipe Vizeu tem sido um 
dos destaques da campanha da equipe. E vem marcando, inclusive, o seu nome no histórico do time no campeonato. 
Com cinco tentos anotados em seis jogos, o centroavante já é o maior artilheiro rubro-negro na história da competição. 
Antes desta edição, Ronaldinho Gaúcho, Ibson e Alan Patrick lideravam a lista, com dois gols cada.

Curtas Foto: Gilvan de Souza/Flamengo

Dorival confirma Lugano no 
jogo contra o Bahia amanhã

Lugano será titular do 
São Paulo contra o Bahia, 
neste domingo, às 17h, no 
Morumbi. A informação foi 
confirmada pelo técnico Do-
rival Júnior, nessa sexta-feira, 
no CT da Barra Funda.

Será o último jogo da 
temporada e também a des-
pedida do ídolo: ele não terá 
o contrato renovado, mas po-
derá continuar no clube em 
outra função. No entanto, o 
uruguaio está indeciso sobre 
se vai se aposentar ou não.

“O Lugano estará em 
campo, mas não teremos um 
jogo festivo, pelo contrário. 
O Lugano estará em campo 
porque vem merecendo nos 

treinamentos, tendo com-
portamento exemplar. Vol-
tando ao Morumbi, é natural 
que tenhamos um grande 
público. Esperamos fazer 
novamente uma boa partida” 
disse Dorival.

Lugano não joga desde 
o dia 2 de julho, contra o Fla-
mengo. Ele não atuou nenhu-
ma vez desde que Dorival foi 
contratado. Agora, receberá 
uma chance.

“A participação que ele 
teve nos treinamentos foi 
fundamental. Ele foi respon-
sável também por essa con-
dição de passar tranquilida-
de aos jogadores. Qualquer 
outro atleta, talvez tivesse 

cobrando uma outra situa-
ção. O Lugano, não. Sempre 
colocou o São Paulo acima de 
uma condição pessoal”.

“O Lugano é um desses 
jogadores que, ao longo da 
própria carreira, vai prepa-
rando o terreno para uma 
nova posição. É natural que 
neste momento ainda ele 
não deva ter amadurecido a 
ideia. Precisamos ter calma 
e esperar uma definição do 
próprio atleta. Vamos deixar 
que as coisas aconteçam de 
uma maneira mais natural “ 
completou Dorival, sobre a 
possibilidade de Lugano as-
sumir um cargo fora do cam-
po no clube.

Zé Ricardo pode fazer história no Vasco caso consiga a vaga para Libertadores no jogo de amanhã contra a rebaixada Ponte Preta em São Januário. O técnico pede atenção redobrada aos atletas

O zagueiro Lugano vai se despedir do futebol e do São Paulo amanhã

Foto: Carlos Gregório/Vasco

Foto: Divulgação/São Paulo
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No dia três de julho de 1954, na pequena 
cidade de Barra de Santana, Estado da  Paraí-
ba, nasceu o polivalente  João Jacinto Barreto, 
o popular meia esquerda  “Dão”.  Com apenas 
seis meses de idade ele foi morar na cidade 
de Campina Grande e, em 1969, já integrava o 
quadro de aspirantes do Campinense Clube. 
Em 1970 o Rubro-Negro não participou do 
Campeonato Paraibano organizado pela FPF, 
e sim de um campeonato denominado de Mis-
tão, junto com as equipes do Treze, América de 
Esperança, Tabajara de Alagoa Grande e outras 
equipes do Brejo. Ao final daquela competição, 
conquistada pela Raposa, surgia uma geração 
de jogadores vencedores que iriam dar bastan-
te alegria aos seus torcedores. 

Em 1971, Dão já fazia parte daquela 
geração predestinada ao sucesso, um plantel 
prata da casa, que sob os comandos iniciais de 
Zezinho Ibiapino, e posteriormente de Zé Lima 
- ambos, ex-jogadores do clube - iriam colocar 
muitas faixas no peito e levantar seguidas 
vezes taças e troféus: Eram os garotos de Zé 
Pinheiro, supervisionados, pelo então jovem e 
promissor José Santos.

No início da carreira Dão jogava de lateral 
direito e era reserva de Miro, estando no banco 
naquela decisão espetacular, vencida de virada 
em cima do Botafogo – então tri-campeão - por 
dois tentos a um, em jogo disputado no antigo 
Estádio Olímpico do Boi Só; gols marcados por 

Ferreira, para 
o Belo, Toínho 
Macau e Edgar 
para a Raposa. 
Este título ser-
viu de alicerce e 
afirmação para 
os seguintes e 
sucessivos que 
viriam.

Em 1972, já 
sob o comando 
técnico de Zé 
Lima, Dão foi 

efetivado na meia-esquerda do time e passou 
a ser peça chave daquela geração vitoriosa. 
Ganharam o bi-campeonato em cima do Treze, 
dentro do Presidente Vargas. Dão foi escolhido 
o melhor atleta da competição em sua posição.

Neste mesmo ano de 1972, os garotos de 
Zé Pinheiro conquistaram o vice-campeonato 
da Copa Norte Nordeste, ao perderem nas 
penalidades máximas para o Sampaio Corrêa, 
jogo realizado no Estádio Nhozinho Santos, em 
São Luís do Maranhão. Até hoje não se sabe 
qual o motivo da partida final ter sido jogada 
na terra de José Sarney, pois a equipe paraiba-
na havia realizado uma campanha bem supe-
rior e conseguido somar mais pontos do que o 
clube boliviano. Coisas do nosso futebol.

A história se repetiu em 1973, com o tri-

campeonato, tendo como decisão da compe-
tição o clássico dos maiorais Campinense e 
Treze, e a raposa venceu por três tentos a zero, 
sendo o primeiro gol marcado por Dão, enco-
brindo o goleiro Pereira. E como não poderia 
deixar de ser, foi o nosso homenageado, nova-
mente, escolhido pela crônica como o melhor 
meia - esquerda da temporada.

E como diz o ditado popular, em time ven-
cedor não se mexe. E foi assim na temporada 
de 1974, com Zé Lima como técnico, Zé Santos 
como supervisor a mesma equipe partiu para 
cima dos adversários, vencendo todos e con-
quistando o tetra-campeonato, mais uma vez 
em cima se seu maior rival, o Galo da Borbo-
rema. Novamente Dão marcou no jogo final 
vencido por dois a um.

Em 1975, mantendo a mesma equipe, 
treinador e supervisor, já nos gramados dos 
estádios novos – o nosso homenageado parti-
cipou da partida inaugural do Amigão - aquela 
geração inigualável conquistou o penta-cam-
peonato, título que foi dividido com o Botafo-
go da capital.  Registre-se, que Dão foi penta 
campeão participando das cinco competições e 
possuindo apenas 21 anos de idade. 

Em janeiro de 1976, aquele ainda jovem 
na idade e experiente dentro das quatro linhas, 
que sempre dispensou muito amor e dedica-
ção ao clube, momentaneamente se afastou da 
raposa e assumiu como funcionário do Banco 

do Brasil, pois naquela época futebol era joga-
do com muita técnica, disposição e suor... mas 
financeiramente não compensava para os seus 
protagonistas.

Em 1977, para alegria e satisfação do 
torcedor paraibano e em especial da raposa, 
Dão conseguiu ser transferido para Campina 
Grande e conciliar o seu trabalho no banco 
com o futebol, jogando mais uns dois anos com 
o manto Rubro-Negro. Porém já não havia o 
entrosamento, a cumplicidade e o amor do 
início da década, os tempos eram outros.

Em 1982, a convite, disputou o campeo-
nato brasileiro com a camisa do Treze Futebol 
Clube, sendo um dos destaques daquele time 
do galo. Foi quando resolveu abandonar os 
gramados e dedicar-se mais ao seu futuro 
no Banco do Brasil. Com as cores do BB ele 
também foi vitorioso nas quadras de futebol 
de salão.

Hoje, com a experiência de quem já esteve 
dentro das quatro linhas - jogando como 
lateral, meia e até de centroavante – servindo, 
armando e marcando bonitos e decisivos gols, 
Dão comenta futebol nos microfones da poten-
te Rádio Cariri de Campina Grande.

Para nós torcedores, cronistas e desportis-
tas ficou a certeza de que João Jacinto Barreto, 
o popular “Dão”, escreveu o seu nome com tin-
tas douradas e perpétuas na brilhante história 
do futebol paraibano.

Você se lembra de Dão?

Fernandinho e Lucas Barrios preocupam, mas a diretoria já está tratando da renovação dos contratos 

O elenco do Grêmio até 
era contestado no começo do 
ano. Agora, porém, está mais 
do que consagrado após o tí-
tulo da Libertadores. E a boa 
notícia para o torcedor é que 
o clube tem nas mãos a pos-
sibilidade de manter pratica-
mente todos os jogadores por 
um bom tempo.

Isso porque quase todo o 
elenco gremista tem contra-
to por um bom período, pelo 
menos até 2019 ou 2020.

O clube tem pouquíssi-
mos casos para se preocupar 
até o final do ano. O único 
‘problema’ é que dois deles 
são justamente com dois jo-
gadores bem importantes 
para a equipe: Fernandinho e 
Lucas Barrios.

O paraguaio chegou no 
começo deste ano após res-
cindir com o Palmeiras, mas 
assinou vínculo apenas por 
uma temporada. Desde o iní-
cio, porém, deixou claro ao 
presidente Romildo Bolzan 
que daria preferência por 
uma renovação com o Grê-
mio.

O centroavante mesmo 
já disse que não quer sair, 
mas que só se sentaria para 
discutir um novo acordo ago-
ra em dezembro.

Já Fernandinho foi con-
tratado junto ao futebol ára-
be ainda em 2014 e demorou 
a vingar. Chegou até a passar 
por dois empréstimos antes 
de ganhar sua chance este 
ano. Em 2017, porém, virou 
peça chave, principalmente 
ao ganhar a titularidade após 
a saída de Pedro Rocha.

Ele também tem contra-
to até o fim do ano e deve se 
sentar agora para renovar 
mais uma vez. Nas primeiras 
conversas, o acordo não saiu 
por uma ‘diferença salarial’.

ESPN

ESPN

Apesar da valorização, Grêmio 
garante que mantém o elenco

Artur, destaque na final, renovou contrato até o final de 2021

Todos os outros com vínculo 
até o fim de 2017 são com re-
servas: o zagueiro Bressan, os 
meio-campistas Cícero e Cristian 
e o atacante Jael. Destes, o único 
caso ‘mais complicado’ é o de 
Cristian, que ainda pertence ao 
Corinthians.

Todos os outros casos que 
preocupavam já foram resolvi-
dos no decorrer da temporada. 
Marcelo Oliveira, por exemplo, 
renovou logo no começo do ano. 
Léo Moura também garantiu per-
manência por mais uma tempora-
da. E Cortez já foi o primeiro a ter 
um novo acordo anunciado após 
o título da Libertadores.

Outro que teve a situação 

resolvida foi o volante Michel, 
que estava emprestado pelo 
Novorizontino. No começo de 
novembro, o Grêmio acertou os 

últimos detalhes para exercer a 
opção de compra.

E o Grêmio também foi muito 
bem nos bastidores ao diminuir 

suas preocupações com seus dois 
maiores astros.

Em outubro, renovou contrato 
de Arthur até 2021 e estabeleceu 
uma multa rescisória de R$ 187 mi-
lhões – o Barcelona é um que está 
de olho no volante. Já o atacante 
Luan acertou a renovação até 2020 
no começo de novembro e viu a sua 
multa subir para um valor próximo 
aos R$ 80 milhões – ele já foi alvo 
de interesse do Spartak Moscou e 
da Sampdoria e, por ter resolvido 
ficar, ‘convenceu’ o clube a não 
colocar um valor tão alto para não 
atrapalhar uma eventual saída 
para o exterior no futuro.

Outro nomes importantes 
também tem futuro garantido. 
Grohe, por exemplo, tem contra-
to até o fim de 2020. Geromel e 
Kannemann, até 2019.  

Praticamente todos 
os jogadores estão 
garantidos na 
próxima temporada

Geromel, Luan e Artur seguem no elenco e já estão pensando na decisão contra o Real

Foto: Divulgação/Grêmio

Foto: Divulgação/Grêmio



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Registro de Preço para aquisição de equipamentos escolares, para diversas Es-

colas da rede municipal de Ensino.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00036/2017. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Arara: RECURSOS ORDINÁRIOS; RECEITAS 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO; TRANSFERÊNCIA DE 
CONVÊNIO – EDUCAÇÃO; TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS FNDE; TRANSFERÊNCIA DO 
FUNDEB; 05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTURA; 12.361.2008.1014 REEQUIPAGEM DAS UNI-
DADES ESCOLARES; 12.361.2008.2016 MANTER PROGRAMA DINHEIRO DIRETO NA ESCOLA 
– PDDE; 12.361.2008.2017 MANTER AÇOES EDUCACIONAIS COM OUTROS RECURSOS DO 
FNDE12.365.2008.1017 REEQUIPAGEM DE CRECHES E PRÉ-ESCOLAS; 4.4.90.52.01 EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00084/2017 - 14.11.17 - BOM 
SUCESSO COMERCIO LTDA - EPP - R$ 173.175,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, às 08:00 
horas do dia 27 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço, para: Contratação de empresa para execução dos serviços de reforma da unidade básica de 
saúde do Município de Bom Sucesso - UBS (Centro).. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3448-1007. E-mail: 
prefeitura@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. Bom Sucesso - PB, 01 de Dezembro 
de 2017. ERICK FERREIRA DE SOUSA - Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 061/2017-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 061/20167-SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de 
Preços para possível Aquisição de Luminárias em LED. Data de abertura: 13/12/2017 às 10h00min 
(horário local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de 
licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 01 de Dezembro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 062/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 062/2017, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Serviços na Confecção de Próte-
ses Dentárias. Data de abertura: 13/12/2017 às 11h00min (horário local). Cópia do edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à 
Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-2318.

Boqueirão, 01 de Dezembro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2017, que objetiva: Aquisição de mesas em 
vidro temperado de 10mm e púlpito destinado ao plenário da Camara Municipal de Bananeiras-PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DIEGO HENRIQUE SILVA 
SOARES - ME - R$ 12.440,00. 

Bananeiras - PB, 01 de Dezembro de 2017.
DOUGLAS ANDRADE DA COSTA

Presidente

CAMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de mesas em vidro temperado de 10mm e púlpito destinado ao plenário da 
Camara Municipal de Bananeiras-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2017. 
DOTAÇÃO: Orçamento de 2017 - Recursos Próprios da Câmara Municipal de Bananeiras 0.01.00 
CÂMARA MUNICIPAL - 01.031.2001.1002 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PODER LEGIS-
LATIVO - 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2017. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Bananeiras e: CT Nº 00016/2017 - 
01.12.17 - DIEGO HENRIQUE SILVA SOARES - ME - R$ 12.440,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Antonio Gracindo, S/N - Centro - Bananeiras - PB, às 11:00 horas do dia 14 de Dezembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEICULO 1.0, 
FLEX, ANO/MODELO NÃO INFERIOR A 2017, COM AR CONDICIONADO, DIREÇÃO HIDRÁULICA, 
VIDROS ELÉTRICOS, ABS, AIR BAG E OUTROS ITENS DE SÉRIE, DESTINADOS A ATENDER AS 
DEMANDAS DA CAMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS-PB.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº 10.520. Informações: no ho-
rário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3367-1010. 
E-mail: contato@cmbananeiras.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bananeiras - PB, 01 de Dezembro de 2017.
IVONALDO COSMO PEREIRA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2017.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA VERTICALIZA CONSTRU-

ÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE OBRAS DE ENGENHARIA PARA CONCLUSÃO 
DO GINÁSIO POLIESPORTIVO. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, alterações 
Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta prorrogação pas-
sará a vigorá a partir de 04/12/2017 ficando prorrogado até 16/02/2018 prazo de execução das 
obras de CONSTRUÇÃO CIVIL PÚBLICA DE ENGENHARIA PARA CONCLUSÃO DO GINÁSIO 
POLIESPORTIVO, NA SEDE DO MUNICIPIO - que inicialmente eram 75 (Setenta e Cinco) dias, 
conforme Clausula Sétima, do Contrato n.º 00088/2017, referente á Tomada de Preço n.º 00004/2017, 
Homologada em 14/09/2017, Art. 57 da Lei 8.666/93, alterações Art. 65 I, - Lei n.° 8.666/93, e altera-
ções, e este termo aditivo. Signatários: EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E 
VERTICALIZA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME – Cubati/PB, 27 de Novembro de 2017.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços de engenharia de caráter continuado para fiscalização, super-

visão e gerenciamento de obras do Município de Cacimba de Dentro/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00031/2017. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE CACIMBA DE DENTRO/PB (RECURSOS ORDINÁRIOS) - 07.000 - SECRETA-
RIA DE INFRA ESTRUTURA - 15.452.2009.2075 - ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Cacimba de Dentro e: CT Nº 00098/2017 - 30.11.17 - MTR 
ENGENHARIA LTDA - ME - R$ 17.868,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2017

O MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO - PB torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão online 
e presencial (simultâneos) de bens móveis inservíveis nº 001/2017, pertencentes a Secretaria de 
Administração, Fundo Municipal de Saúde e Secretaria de Agricultura do Município, do tipo maior 
lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor José Gonçalves Abrantes Filho, JUCEP N.º 
011/2015. O leilão será realizado no dia 19/12/2017 às 09:30 horas, na Câmara Municipal de Curral 
Velho. Maiores informações serão disponíveis na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal 
ou com o Leiloeiro Oficial (83) 99828-7888 | 98883-9051 ou no site: www.abrantesleiloes.com.

Curral Velho - PB, 01 de dezembro de 2017.
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00020/2017
OBJETO: Locação de veículo destinado a atender a Secretaria de Saúde e Saneamento - Cui-

tegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2017. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 
DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI (RECEITA DE IMPOSTOS E 
DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – SAÚDE) - 40.001 - SECRETARIA DE SAÚDE E SANE-
AMENTO - 10.301.1002.2078 - ELEMENTO DE DESPESA: 339036 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: 1.º TERMO ADITIVO AO CT Nº 00020/2017 
- 28.11.17 - ANTONIO DANIEL NASCIMENTO DOS SANTOS - R$ 16.250,00 (dezesseis mil e 
duzentos e cinqüenta reais), alterando o valor contratado para R$ 81.250,00 (oitenta e um mil 
duzentos e cinqüenta reais).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 15 de Dezembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados para os itens com valores iguais ou 
inferiores à R$ 80.000,00 e aberta à todos para o item com valor superior à R$ 80.000,00 conforme 
a Legislação vigente, para: Aquisição de FARDAMENTO ESCOLAR, destinados aos alunos da Rede 
Municipal de Ensino – Cuitegi/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3681-1112. Email: cuitegilicitacoes@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Cuitegi - PB, 30 de Novembro de 2017
JADIR FERNANDES DA ROCHA 

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO Nº 00001/2017
PREGÃO PRESENCIAL: Nº 00001/2017

PROCESSO ADMINISTRATIVO: 00003/2017
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO DE APOSTILAMENTO AO CONTRATO Nº 002/2017, CELE-

BRADO ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ E A EMPRESA ALEXANDRE CHAVES 
SOUSA – ME, CNPJ nº 20.464.362/0001-40. DO OBJETO: O presente instrumento tem como objeto 
restabelecer o equilíbrio econômico-financeiro inicial, bem como a relação entre os encargos da 
Contratada e a retribuição da Contratante, no Contrato n.º 002/2017, que, respectivamente, a em-
presa ALEXANDRE CHAVES SOUSA – ME,CNPJ nº 20.464.362/0001-40e a Prefeitura Municipal 
de Camalaú, pactuaram para a justa remuneração do fornecimento de “Gás Liquefeito de Petróleo 
P/ Cozinha, botijão com 13 Kg”, realiza-se, através do presente termo, o apostilamento relativo ao 
reajuste de  R$ 15,00  (Quinze reais), verificado no preço apresentado pela empresa e conforme a 
seguir, registrando-se o valor de R$ 65,00 (Sessenta e cinco reais) por unidade.Fundamento legal: 
Art. 65, II, d, c/c § 8º do mesmo artigoda Lei 8.666/93, atualizada pela Lei 9.648, de 27.05.98 e 
Cláusula Décima  do Contrato nº 002/2017.Ficam ratificados os preços praticados no período de 
21/11/2017 a 31/12/2017.

Camalaú/PB, em 21 de Novembro de 2017.
ALECSANDRO BEZERRA DOS SANTOS

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

EXTRATO DE TERMO ADITIVO Nº 00001/2017
Pregão Presencial: Nº 00005/2017

Processo Administrativo Nº 00006/2017
Objeto:Aquisição de gêneros alimentícios. Acréscimo de 25 % (vinte e cinco por cento) do Contrato 

nº. 00014/2017-CPL.Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ. Contratado:XAND’S 
COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - ME, CNPJ: 04.949.494/0001-06. Vigência: 31/12/2017. Valor 
do aditivo: R$ 6.793,40 (Seis mil setecentos e noventa e três reais e quarenta centavos). Data do 
Aditivo:29/11/2017. Amparo Legal: Art. 65, da Lei nº 8.666/93.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

EXTRATO DE TERMO ADITIVO Nº 00001/2017
Pregão Presencial: Nº 00008/2017

Processo Administrativo Nº 00022/2017
Objeto:Aquisição de gêneros alimentícios. Acréscimo de 25 % (vinte e cinco por cento) do Contrato 

nº. 00034/2017-CPL.Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ. ContratadoSILVANIA 
RAQUEL ALVES NOBERTO TEIXEIRA - ME, CNPJ: 00.828.906/0001-07. Vigência: 31/12/2017. 
Valor do aditivo: R$ 1.416,75 (Mil quatrocentos e dezesseis reais e setenta e cinco centavos). Data 
do Aditivo:24/11/2017. Amparo Legal: Art. 65, da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 072/2017

A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto desta 
licitação em favor das empresas JOSEFA BARBOSA ARAUJO DA SILVA CNPJ 27.793.615/0001-79 
no valor total de R$ 8.700,00. Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura 
do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas em lei. Demais informações 83-3372-2246. 

Cuité – PB, em 01 de dezembro de 2017. 
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 072/2017

A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 
o objeto desta licitação em favor de JOSEFA BARBOSA ARAUJO DA SILVA CNPJ 27.793.615/0001-
79 no valor total de R$ 8.700,00. Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 01 de dezembro 2017. 
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 00029/2017 
-CPL

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0006/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

CONTRATADA: AMANDA VIEIRA XAVIER 06663765493
DA RESCISÃO CONTRATUAL: A rescisão contratual foi feita por acordo entre as partes, de forma 

amigável e encontra amparo no disposto no artigo 79, inciso II, combinado com o parágrafo 1º do 
mesmo dispositivo da Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores, a partir de 01/12/2017. 
Cajazeiras, 01 de dezembro de 2017. José Aldemir Meireles de Almeida – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESPOSTA AO RECURSO IMPETRADO PELA EMPRESA MACIEL E ROLIM CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA – ME.

O Prefeito Municipal de Cajazeiras, ACOLHE o Parecer Jurídico, datado de 28/11/2017,  exarado 
no Processo Administrativo nº 170906TP6004,  referente procedimento licitatório Tomada de Preços  
nº 60004/2017,  onde é  reconhecido  que  o recurso interposto pela empresa MACIEL E ROLIM 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME, à qual insurge contra a decisão que lhe inabilitou 
por considerar sua proposta em desconformidade com as regras estabelecidas no instrumento 
convocatório é improcedente,  não havendo razão de direito que lhe dê suporte. Cajazeiras, 30 
de novembro de 2017.

José Aldemir Meireles de Almeida
Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO  Nº 60050/2016-
CPL 

TOMADA DE PREÇOS Nº 60008/2016
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADA:  BRASEM INCORPORAÇÕES LTDA - CNPJ nº 22.404.799/0001-14
DA RESCISÃO CONTRATUAL: A rescisão contratual foi feita por acordo entre as partes, de forma 

amigável e encontra amparo no disposto no artigo 79, inciso II, combinado com o parágrafo 1º do 
mesmo dispositivo da Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores, a partir de 01/12/2017. 
Cajazeiras, 01 de dezembro de 2017. 

PAULA FRANCINETI LACERDA CAVALCANTE ALMEIDA - Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00029/2017. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRESTA-

ÇÃO DE SERVIÇOS PARA REFORMAR CARTEIRAS ESCOLARES (MADEIRA). FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria 
de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 01/12/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00029/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00029/2017, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA REFORMAR CARTEIRAS 
ESCOLARES (MADEIRA); RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: EDMILSON RIBEIRO BARROSO 16076338415 - R$ 7.875,00. Cajazeiras - PB, 01 de Dezembro 
de 2017. JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA REFORMAR CARTEIRAS 

ESCOLARES (MADEIRA). FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00029/2017. DOTA-
ÇÃO: Recursos de transferências e próprios do Município de Cajazeiras: 02.090 -SECRETARIA MUN. 
DE EDUCAÇAO 12.361.1023.2021 - MANUT. DAS ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL 33.90.36 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 001 - RECEITA DE IMP. TRANSF. DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 
12.365.1024.2022 - MANUT. DAS ATIV. DA EDUCAÇÃO INFANTIL 33.90.36 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA 001 - RECEITA DE IMP. TRANSF. DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 12.361.1023.2026 - 
MANTER AS ATIV. DA EDUCAÇÃO BÁSICA-FUNDEB 33.90.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA FÍSICA 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 
019 - TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB (OUTRAS) 12.361.1023.2029 - MANTER O PROGRAMA 
SALÁRIO EDUCAÇÃO 33.90.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA 
33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 015 - TRANSFERRÊN-
CIA DE RECURSOS DO FNDE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00146/2017 - 01.12.17 - EDMILSON 
RIBEIRO BARROSO 16076338415 - R$ 7.875,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 15 de De-
zembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada na prestação de serviços de transportes, mediante a locação de veículos 
em caráter não eventual, com quilometragem livre, sem condutor e sem combustível, objetivando 
o deslocamento para apoio das atividades administrativas da Secretaria de Saúde do Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 01 de Dezembro de 2017
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00121/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 20 de De-
zembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Suprimentos e 
Equipamentos de informática destinados a atender as instalações das Redes lógicas da Secretaria 
de Finanças e Secretaria da Receita.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 01 de Dezembro de 2017. 
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00015/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00015/2017, que objetiva: Aquisição de equipamento, para atender as necessidades das Cre-
ches e Escolas da rede municipal, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
no Termo de Referência; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: VENDE TUDO 
MAGAZINE LTDA. - R$ 65.294,40. 

Conde - PB, 28 de Novembro de 2017. 
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2017, que objetiva: Aquisição de 
material médico-ambulatorial e hospitalar para procedimento de média complexidade, tendo em 
vista o cuidado (curativo) de pacientes acamados, adstritos às nove unidades de saúde da família, 
usuários do Serviço de Atenção Domiciliar (SAD), conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas no Termo de Referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: EXPANSAO MEDICA LTDA - EPP - R$ 24.765,00. 

Conde - PB, 30 de Dezembro de 1899.
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato prestação de serviços, de acordo com o processo de Inexigibilidade 
nº 00011/2017. 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
CONTRATADA: DELMAGNO OLIMPIO COSTA – SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA.
OBJETO: Para contratar serviços de um profissional ou empresa especializado no assunto de 

Assessoria e Consultoria Jurídica tributária para prestar os serviços na sede da Prefeitura, ou no 
escritório, como: revisão e atualização do Código Tributário do município, revisão, atualização e 
ou adequação das demais normas e regulamentos integrantes do sistema tributário do município, 
atualização do Cadastro Municipal de Contribuintes, dimensionamento de todos os bens imóveis 
localizados no município, levantamento da situação e adequação/regularização (caso haja necessi-
dade) dos convênios, repasses e ou transferências de componentes da receita municipal, orientação 
e acompanhamento relativo ao gerenciamento, inscrição e cobrança da Dívida Ativa do município, 
orientação e acompanhamento dos processos administrativos tributárias, junto ao município de Ibiara.

VALOR MENSAL R$: 4.000,00 (quatro mil reais).
PRAZO: 30.11.2018.

Ibiara - PB, em 30 de Novembro de 2017.
Francisco Nenivaldo de Sousa - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   
público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 075/2017 para Implantação do Terminal de Integração do Bairro do Varadouro, localizada 
no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   
público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 076/2017 para Implantação do Terminal de Integração do Bairro de Mangabeira, localizada 
no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, 

Licença Prévia 074/2017 para Construção do BRT – Transporte Rápido de Ônibus (Corredores), 
localizada no Município de  João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.080/2017

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE PASSAGENS TERRESTRES, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DO GAPRE

PROCESSO Nº 2017/019826 do GAPRE.
DATA DA SESSÃO: 14/12/2017
Horário da Abertura das Propostas: 10:00 h – Sessão de Disputa: 10:30 h. 
Local: www.licitacoes-e.com.br
Nº da Licitação: 700482
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 01 de dezembro de 2017
Manoel Taigy de Queiroz Mello Neto

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33008/2017

OBJETO: contratação de empresa especializada para a EXECUÇÃO DE INFRAESTRUTURA 
NA COMUNIDADE DO S, no bairro do Roger, na cidade de João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa por meio da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos 
interessados que as empresas CONSTRUTORA BRTEC LTDA – EPP (Processo Administrativo 
nº 2017/122945, datado de 29/11/2017) e JML INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS (Processo 
Administrativo nº 2017/123107, datado de 29/11/2017), interpuseram recursos contra o resultado 
do julgamento da Habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 01 de novembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33009/2017

OBJETO: contratação de empresa especializada para a REFORMA, AMPLIAÇÃO E MANU-
TENÇÃO DA E. M. FRANCISCA MOURA, na cidade de João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa por meio da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos inte-
ressados que as empresas: BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA (Processo Administrativo 
nº 2017/121922, datado de 27/11/2017) e CCF CONSTRUTORA CAMPOS FILHO LTDA. (Processo 
Administrativo nº 2017/123098, datado de 29/11/2017), interpuseram recursos contra o resultado 
do julgamento da Habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 1º de novembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33010/2017

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REQUALIFICAÇÃO DAS 
VIAS DE ACESSO AO PORTO DO CAPIM, NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessa-
dos que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, foram HABILITADAS:.
CONSTRUTORA BRTEC LTDA. e CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO 
LTDA. INABILITADAS: NENHUMA. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo 
recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 1º de novembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

PROCESSO N.º 21.515/2015                           CONCORRÊNCIA PÚBLICA N.º 10.001/2017
ATA DE REUNIÃO PARA PUBLICAÇÃO DO RESULTADO DA HABILITAÇÃO 
TÉCNICA, JURÍDICO, FISCAL, ECONÔMICO E FINANCEIRA
OBJETO:
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A GESTÃO INTEGRAL DE SERVIÇOS 

DE NEFROLOGIA INSERIDO NO HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL, COM CESSÃO DE USO 
DE MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS.

Ao primeiro dia do mês de Dezembro do ano de dois mil e dezessete, às 11:00hs, na sala da 
Comissão Setorial de Licitação da Secretaria Municipal de Saúde de João Pessoa, situada à Avenida 
Júlia Freire, s/nº, Torre, a Comissão de Licitação, sob a Presidência da Sra. Juliana Pereira de Lima, 
e com a presença dos membros procedeu com a abertura da Reunião. 

Foi recebido neste setor o Parecer Técnico Contábil emitido pelo contador, o Parecer Técnico 
emitido pelo Setor de Engenharia Clínica, o Parecer Técnico emitido pela Diretoria de Regulação, e 
o Parecer Técnico da Assessoria de Engenharia e Arquitetura,  bem como a Ata da Sessão Pública, 
os quais seguem em anexo para ciência das licitantes presentes. 

Da análise realizada, as empresas abaixo discriminadas foram INABILITADAS, com base nos 
Pareceres e Ata supramencionados:

• CLÍNICA DE SERVIÇOS NEFROLÓGICOS S/S LTDA - 10.981.830/0001-00;
• INSTITUTO WALFREDO GUEDES PEREIRA - 09.124.165/0001-40;
• MARCELO LEITE BARBOSA-EPP - 02.553.837/0001-93.
Ademais, no que se refere às documentações jurídicas e fiscais apresentadas na sessão de 

recebimento dos envelopes de Habilitação e Proposta, foi identificado, conforme Ata da sessão 
pública, que a CLINICA DE SERVIÇOS NEFROLOGICOS S/S LTDA não apresentou as documenta-
ções solicitadas no item 9.4.2 alíneas “b”, “c”, “d”, “e” e “f”. No que se refere à empresa INSTITUTO 
WALFREDO GUEDES PEREIRA, a mesma apresentou a certidão da Fazenda Municipal vencida. 
No que concerne à empresa MARCELO LEITE BARBOSA-EPP, apresentou as documentações 
jurídico-fiscal regular.

Por todo o exposto, considerando a inabilitação de todas empresas participantes do certame, 
esta Comissão decide, aplicar o art. 48, parágrafo § 3º, da Lei n°8.666/93:

 “ Quando todos os licitantes forem inabilitados ou todas as propostas forem desclassificadas, 
a administração poderá fixar aos licitantes o prazo de oito dias úteis para a apresentação de nova 
documentação ou de outras propostas escoimadas das causas referidas neste artigo, facultada, 
no caso de convite, a redução deste prazo para três dias úteis “.

A Presidente determina o prazo legal supramencionado, ou seja, dia 14/12/2017, às 09:00hs, 
no Auditório da Secretaria Municipal de Saúde, localizada na Avenida Júlia Freire, S/N, Torre, nesta 
capital, para que as empresas acima mencionadas, apresentem as documentações que deram 
causa de suas respectivas inabilitações.

Nada mais a registrar, a Sra. Presidenta encerrou a Reunião, da qual, para constar, lavrou-se a 
presente Ata que, lida e achada conforme, vai devidamente assinada pela Presidenta, Membros.

Juliana Pereira de Lima
Presidenta a CSL      

Anney Lisley de Pontes Andreza                             Kelly Christian Gama Pereira
Membro                                                                       Membro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.030/2017 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1598/17 da SEINFRA  
DATA DA SESSÃO: 21/12/2017  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 10 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de uma empresa de engenharia para a execução de Serviços de Eficien-

tização da Iluminação com Substituição de Luminárias com Lâmpadas de Vapor Metálica e Vapor 
de Sódio por Luminárias à LED em diversos Bairros e Avenidas na Cidade de João Pessoa - PB

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 877, torna público  que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por lote fechado. O 
Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.
licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 700682 e no site http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos 
Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE 
RECURSOS: Ordinários/FUNDEB e FNDE (Salário-Educação). Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 01 de dezembro de 2017
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

 PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO/PB
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 02.2017

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Conclusão da Construção de 
uma Quadra Escolar Coberta com Vestiário localizada na Vila Nova Descoberta, zona rural deste 
município, conforme Termo de Compromisso PAC 207808/2014 - FNDE.

EMPRESAS HABILITADAS:
11.753.922/0001-96 - CONSTRUTORA COSTA E SILVA LTDA, por atender a todas as exigên-

cias de habilitação
17.440.965/0001-06 - CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI, apresentou as certidões negativas 

federal e municipal vencidas, conforme subitens 8.2.4.2 e 8.2.4.3. do edital, como se trata de ME, 
goza de tratamento diferenciado.

04.326.123/0001-78 - S & L CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, por atender a todas 
as exigências de habilitação

EMPRESAS INABILITADAS:
22.338.439/0001-61 - BARBOSA E FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA, não atendeu as 

exigências do subitem 8.2.5.4 do edital. A empresa já apresentou o termo de renúncia quanto a 
habilitação; 04.855.533/0001-06 - METRO ENGENHARIA LTDA, não apresentou a o FIC, conforme 
subitem 8.2.4.1 do edital e não apresentou a certidão de infrações, conforme subitem 8.2.6.4 do 
edital; 06.176.388/0001-12 - IBIUNA EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA, apresentou 
os subitens 6.7, 8.2.5.8 e 8.2.6.3 sem firma reconhecida, não apresentou a certidão de infrações, 
conforme subitem 8.2.6.4 do edital e não apresentou o subitem 8.2.5.4 do edital; 21.961.145/0001-
29 - CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI, não apresentou a o FIC, conforme subitem 8.2.4.1 do 
edital; 15.002.982/0001-28 - VIPP CONSTRUÇÕES EIRELI, não apresentou a o FIC, conforme 
subitem 8.2.4.1 do edital, não apresentou os subitens 8.2.5.5, 8.2.5.6 e 8.2.6.3 do edital e apresentou 
o subitem 8.2.5.8 sem firma reconhecida; 14.055.950/0001-28 - GSC CONSTRUTORA E SERVI-
ÇOS LTDA, apresentou os subitens 6.7, 8.2.5.8 e 8.2.5.4 sem firma reconhecida, não apresentou 
a certidão de infrações, conforme subitem 8.2.6.4 do edital e não apresentou o subitem 8.2.5.7 
do edital; 05.881.170/0001-46 - ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA, apresentou os subitens 
6.7. e 8.2.5.8 sem firma reconhecida, o subitem 8.2.5.4 apresentou sem assinatura e sem firma 
reconhecida, não apresentou os subitens 8.2.5.5, 8.2.5.6, 8.2.6.3 e 8.2.6.5, e não apresentou a 
certidão de infrações conforme subitem 8.2.6.4.

O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado a disposição dos interessados. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Em não havendo a interposição de quaisquer recursos por 
parte dos licitantes em relação ao julgamento de habilitação promovida pela CPL, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 14.12.2017, às 08h30min, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Av. 
Francisco Gomes, 06 – Centro – Logradouro/PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis. Nada mais havendo a tratar, lavrou-se a presente Ata que vai assinada unanimemente pelos 
membros da CPL

Logradouro - PB, 30 de Novembro de 2017
JOSÉ RONALDO VENÂNCIO DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para realização dos serviços de exame por imagem (ma-
mografia bilateral) para rastreamento, utilizando unidade móvel, para atendimento aos usuários do 
Sistema Único de Saúde - SUS, deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00008/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mulungu: 06.00 FUNDO MUN 
DE SAUDE - S.M.S. - 10.301.2020.2053 MANUTENÇÃO DE PROGRAMAS DO SUS/PAB/FNS 
- 10.302.2020.2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DOS SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE 
- 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mulungu e: 
JRM DIAGNÓSTICO POR IMAGEM LTDA – CNPJ: 10.144.577/0001-20 – VALOR CONTRATADO: 
R$ 3.510,00 (três mil quinhentos e dez reais) - CT Nº 0108/2017 - 27.11.17.

MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA – Prefeito

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 2 de dezembro de 2017   25
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 14 de Dezembro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (uma) motocicleta zero-
-quilômetro, destinada à manutenção das atividades da Secretaria de Finanças/Setor de Tributos 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 01 de Dezembro de 2017. 
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE PILAR PB
AVISO DE TERMO DE HOMOLOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL 00003/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2017, que objetiva: aquisição de um veículo 
tipo passeio zero quilometro com capacidade para 04 (quatro passageiros) para manutenção das 
atividades da Câmara Municipal de Pilar; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de:

NACIONAL VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA - CNPJ 04.770.238/0001-97
Valor: R$ 39.000,00 (trinta e nove mil reais).

 Pilar - PB, 01 Dezembro de 2017.
LANDOALDO CESAR DA SILVA

PRESIDENTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 219/2017
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 073/2017

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO  
Objeto: Registro de preços para eventual aquisição parcelada de fardamentos, para suprir 

as necessidades das Secretarias Municipais de Saúde, Desenvolvimento Social e Educação do 
Município de Patos-PB.  

Com base nas informações constantes no Processo Administrativo nº. 219/2017, referente ao 
Pregão Presencial SRP nº. 073/2017, da Prefeitura Municipal de Patos - PB, e em cumprimento aos 
termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, fica decidida a HOMOLO-
GAÇÃO, em favor das empresas: NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA - ME, inscrita no CNPJ 
Nº: 15.348.142/0001-11, os Itens: 19, 20, 21, 35, 56, 60, 61, 66, 67, 70, 71, 72, 74, 76, 77, 78, 81, 
83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90 e 93, perfazendo um valor total de R$ 199.030,00 (Cento e noventa 
e nove mil, e trinta reais); SPORTS MAGAZINE LTDA, inscrita no CNPJ Nº: 04.826.424/0001-60, 
os Itens: 23, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 
49, 50, 51, 52, 53, 54 e 55, perfazendo um valor total de R$ 81.445,30 (Oitenta e um mil quatro-
centos e quarenta e cinco reais e trinta centavos); L & J TRANSFER LTDA., inscrita no CNPJ Nº: 
07.046.164/0001-07, os Itens: 1, 2, 3, 9, 10, 24, 57, 59, 73, 79, 91 e 94, perfazendo um valor total 
de R$ 280.585,00 (Duzentos e oitenta mil quinhentos e oitenta e cinco reais); WILLAMS MEDEIROS 
JUNIOR - ME, inscrita no CNPJ Nº: 13.199.098/0001-08, os Itens: 58, 62, 63, 64, 65, 68, 69, 75, 
80, 92 e 95, perfazendo um valor total de R$ 320.050,00 (Trezentos e vinte mil e cinqüenta reais); 
DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA, inscrita no CNPJ Nº: 07.190.090/0001-70, os Itens: 8, 13, 14, 15, 
16, 18, 22 e 25, perfazendo o total de R$ 126.942,00 (Cento e vinte e seis mil novecentos e quarenta 
e dois reais); HML COMERCIAL LTDA, inscrita no CNPJ Nº: 05.393.059/0001-00, os Itens: 4, 5, 6, 
7, 11, 12 e 17, perfazendo um total de R$ 436.600,00 (Quatrocentos e trinta e seis mil e seiscentos 
reais), para a contratação em referência, fundamentada pela Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores e demais legislações pertinentes. 

Publique-se.
Patos - PB, 01 de Dezembro de 2017.

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

Com base nas informações constantes no Processo Administrativo nº. 219/2017, referente ao 
Pregão Presencial SRP nº. 073/2017, da Prefeitura Municipal de Patos - PB, e em cumprimento aos 
termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, fica decidida a ADJUDI-
CAÇÃO, em favor das empresas: NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA - ME, inscrita no CNPJ 
Nº: 15.348.142/0001-11, os Itens: 19, 20, 21, 35, 56, 60, 61, 66, 67, 70, 71, 72, 74, 76, 77, 78, 81, 
83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90 e 93, perfazendo um valor total de R$ 199.030,00 (Cento e noventa 
e nove mil, e trinta reais); SPORTS MAGAZINE LTDA, inscrita no CNPJ Nº: 04.826.424/0001-60, 
os Itens: 23, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 
49, 50, 51, 52, 53, 54 e 55, perfazendo um valor total de R$ 81.445,30 (Oitenta e um mil quatro-
centos e quarenta e cinco reais e trinta centavos); L & J TRANSFER LTDA., inscrita no CNPJ Nº: 
07.046.164/0001-07, os Itens: 1, 2, 3, 9, 10, 24, 57, 59, 73, 79, 91 e 94, perfazendo um valor total 
de R$ 280.585,00 (Duzentos e oitenta mil quinhentos e oitenta e cinco reais); WILLAMS MEDEIROS 
JUNIOR - ME, inscrita no CNPJ Nº: 13.199.098/0001-08, os Itens: 58, 62, 63, 64, 65, 68, 69, 75, 
80, 92 e 95, perfazendo um valor total de R$ 320.050,00 (Trezentos e vinte mil e cinqüenta reais); 
DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA, inscrita no CNPJ Nº: 07.190.090/0001-70, os Itens: 8, 13, 14, 15, 
16, 18, 22 e 25, perfazendo o total de R$ 126.942,00 (Cento e vinte e seis mil novecentos e quarenta 
e dois reais); HML COMERCIAL LTDA, inscrita no CNPJ Nº: 05.393.059/0001-00, os Itens: 4, 5, 6, 
7, 11, 12 e 17, perfazendo um total de R$ 436.600,00 (Quatrocentos e trinta e seis mil e seiscentos 
reais), para a contratação em referência, fundamentada pela Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores e demais legislações pertinentes. 

Publique-se.
       Patos - PB, 01 de Dezembro de 2017.

Ramon Castro Nóbrega
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
CHEFIA DE GABINETE

INSTITUTO DE SEGURIDADE SOCIAL DO MUNICÍPIO DE PATOS – PB
EXTRATO DE CONTRATO

 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 218/2017.
PREGÃO PRESENCIAL Nº: 071/2017.
CONTRATO Nº: 309/2017.
CONTATANTE: Prefeitura Municipal de Patos - PB.
CONTRATADA: PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA - ME - (CNPJ/MF n.º 

07.553.159/0001-76).
OBJETO: Locação de SOFTWARES destinados para atender as necessidades do Instituto de 

Seguridade Social do Município de Patos – PB.
VALOR TOTAL R$: 48.960,00 (Quarenta e oito mil novecentos e sessenta reais).
PRAZO DE VALIDADE: 12 (doze) meses. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: De acordo com o orçamento vigente.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº. 10.520 de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº. 8.666/93 

e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie.
                           Patos - PB, 04 de Dezembro de 2017.

Ariano da Silva Medeiros
Superintendente

PatosPrev 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
CHEFIA DE GABINETE

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 220/2017
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 013/2017

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO  
Objeto: Contratação de empresa para aquisição de Medicamentos (Injetáveis), destinados a 

atender aos usuários da Secretaria de Saúde do Município.  
Com base nas informações constantes no Processo Administrativo nº. 220/2017, referente à 

Adesão a Ata de Registro de Preços nº. 013/2017, vinculada ao Pregão Presencial nº. 16.501/2017 - 
Ata de Registro de Preços nº. 30/2017, da Prefeitura Municipal de Campina Grande - PB, embasado 
no Relatório da Comissão Permanente de Licitação, Parecer da Assessoria Jurídica, e ratificado 
pela Procuradoria Geral do município e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei 
n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório, RATIFICO e HOMOLOGO a contratação 
em favor das empresas Depósito Geral de Suprimentos Ltda. (CNPJ: 06.224.321/0001-56), os 
Itens: 37,38, 52, 61, 63, 93, 113, 173, 179, 192, 205, 213, 227, 234, 307, 330, 342, 362, 365, 368 
e 395, perfazendo um valor total de R$ 1.224.300,00 (Hum milhão, duzentos e vinte e quatro mil 
e trezentos reais), e a empresa NNMed Distribuição Importação e exportação de medicamentos 
Ltda. (CNPJ: 15.218.561/0001-39), Itens: 10, 17, 24, 31, 34, 35, 36, 41, 54, 55, 75, 81, 96, 98, 108, 
112,135, 141, 145, 163, 168, 171, 183, 184, 185, 193, 216, 217, 223, 225, 257, 264, 274, 280, 310, 
323, 325, 328, 332, 352, 355, 359, 371, 373, 382, 390, 406, 423 e 425, perfazendo um valor total 
de R$ 6.006.390,00 (Seis milhões, seis mil, trezentos e noventa reais), para a contratação em refe-
rência, fundamentada no Decreto nº 7.892/2013, e, subsidiariamente, pela Lei nº. 8.666/93 e suas 
alterações posteriores e demais legislações pertinentes, em conseqüência, fica(m) convocada(s) 
a(s) proponente(s) para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do 
citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se.
Patos - PB, 01 de Dezembro de 2017.

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PUXINANÃ

TERMO DE CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica fundamentada no art. 64 da Lei 8.666/93, referente á Tomada 
de Preços nº 00001/2017, que objetiva: REFORMA E AMPLIAÇÃO DO EDIFÍCIO SEDE DA 
CÂMARA MUNICIPAL DE PUXINANÃ NO EXERCIO 2017/2018. Fica convocada a empresa 
CONSTRUTORA NORTE NORDESTE EIRELI-ME - CNPJ: 41.133.828/0001-03 para executar o 
objeto acima descrito nos mesmos moldes da primeira colocada, SENA CONSTRUÇOES EIRELI-
-ME - CNPJ: 27.759.235/0001-02, no valor de R$ 87.384,42, assinando contrato no prazo de dois 
dias a contar da data desta publicação: Puxinanã - PB, 01 de Dezembro de 2017. SÉRGIO SILVA 
FIGUEIREDO - Presidente.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:00 horas do dia 
14 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa 
para Fornecimento de Forma Parcelada de Combustíveis e GPL. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: 
no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-
1066. E-mail: lagoaderocalicita@gmail.com. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.
br. São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 01 deDezembro de 2017. JOSE AFONSO PEREIRA 
DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

REPUBLICAÇÃO
Pregão Presencial Nº 110/2017

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 15 de 
dezembrode 2017, às 9:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objetoda presente licitação consisteem Sistema de Registro de Preços para 
Aquisições parceladas de gêneros alimentícios não perecíveis II.Interessados poderão baixar o 
edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário 
de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa 
de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de 
tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 01 de dezembrode 2017
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 14 de Dezembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA OU ENGENHEIRO CIVIL PARA ELABORAÇÃO DE PROJETO BÁSICO DE 
ENGENHARIA DESTINADO A IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO DE VIAS DO MUNICÍPIO 
DE SOLEDADE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 01 de Dezembro de 2017
MANOEL LUIZ DE FARIAS MARINHO

Pregoeiro

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            232,43
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063213
Responsavel.: CARLINO AIRTON GALIZA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 020220832/0001-20
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            409,25
Apresentante: ULTRA COMERCIO E DISTRIBUICAO 
LTDA
Protocolo...: 2017 - 061238
Responsavel.: ELADIO JOSE DE GOES BRENNAND
CPF/CNPJ....: 240853754-15
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$         20.176,23
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 060835
Responsavel.: ERT CONSTRUTORA E PRESTADORA 
DE SER
CPF/CNPJ....: 018769594/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061547
Responsavel.: EXCELLENCE CONSTRUYYES E 
INCORPORAY
CPF/CNPJ....: 021017651/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            912,63
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061028
Responsavel.: JOAO ARCANJO FERREIRA
CPF/CNPJ....: 022152598/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            344,96
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060970
Responsavel.: MARIA JEANNE ALVES DE FIGUEIREDO
CPF/CNPJ....: 424820704-49
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          5.640,10
Apresentante: BV FINANCEIRA S/A CFI
Protocolo...: 2017 - 061674
Responsavel.: VALDERLAN LOPES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 715297214-15
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          2.752,82
Apresentante: CONS REGIONAL DE BIBLIOTECONOMIA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061475
Responsavel.: WILSON PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013944329/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            997,55
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060760
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  01/12/2017
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: CONSERV  CONSTRUCOES E SER-
VICOS LTD
CPF/CNPJ....: 005219643/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.345,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063124
Responsavel.: EDNILSON DIAS PACHECO - ME
CPF/CNPJ....: 012062240/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            272,54
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062944
Responsavel.: ELSON DOUGLAS CIPRIANO BARBOSA
CPF/CNPJ....: 020016368/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.187,16
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063017
Responsavel.: GIULIANE ESTEFANI CORREIA DE 
SALES
CPF/CNPJ....: 075218194-70
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            115,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063095
Responsavel.: JOSEVALDO FERNANDES BATISTA
CPF/CNPJ....: 424321974-53
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          2.806,21
Apresentante: AYMORE CREDITO FINANCIAMENTO 
E INVE
Protocolo...: 2017 - 063043
Responsavel.: JULIANA CLAUDINO DE ALCANTARA 
04417
CPF/CNPJ....: 013867162/0001-73
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            293,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062765
Responsavel.: SUPER MASSA INDUSTRIA DE AR-
GAMASSA
CPF/CNPJ....: 019922115/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.568,20
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063142
Responsavel.: FAZ COMUNICACAO LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 006227464/0001-11
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          5.200,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062759
Responsavel.: GILIANE PEREIRA HENRIQUES E SOUZA
CPF/CNPJ....: 008555544-44
Titulo......: IND DE CARNET    R$            500,00
Apresentante: ZELIA ALENCAR DO AMARAL
Protocolo...: 2017 - 062360
Responsavel.: TICIANO WAGNER SAMPAIO FREIRE
CPF/CNPJ....: 022119054-63
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            786,80
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062709
Responsavel.: ANDERSON RENAN MACHADO COELHO
CPF/CNPJ....: 019517944/0001-69

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

         

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N358/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 20/12/2017 às 09h para:

Aquisição de materiais para curso de panificação e confeitaria, destinado a Secretaria de Estado 
de Administração Penitenciaria - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº - 17-01264-7
 João Pessoa, 01 de dezembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N308/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 20/12/2017 às 09h  para:

Registro de Preços Para Aquisição de Emulsão Asfáltica, destinado ao Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 17-01197-2
 João Pessoa, 01 de dezembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

       
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N332/2017

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual e Decreto 
nº 5.450/2005, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 19/12/2017, 
às 10:00 horas (dez - horas - horário de Brasília) para:  

Aquisição de Veículo Caminhão de Carga com Carroceria Aberta, destinado a SEDAP/Fundo de 
Desenvolvimento Agropecuário do Estado da Paraíba, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 14h às 18h, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-governadora - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588 e no 
site. www.centraldecompras.pb.gov.br.

CADASTRO CGE Nº 17-01267-2
João Pessoa, 01 de dezembro de 2017.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N343/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 19/12/2017 às 13h e 30mim para:

Registro de Preços para Aquisição de Gêneros Alimentícios não Perecíveis, ao Hospital Regional 
Jose  Pereira de Lima Princesa Isabel, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 17-01253-0
João Pessoa, 01 de dezembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N335/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 15/12/2017 às 09h  para:

Registro de Preços para Contratação de Serviços de Empresa Especializada para Locação 
de Solução Integrada de Comunicação, com Gestão das Despesas de Telefonia e Adequação 
de Infraestrutura Lógica, destinado ao Órgãos e Entidade da Rede Publica Estadual, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 17-01269-8
João Pessoa, 01 de dezembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                        
CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença 
de Instalação n° 2936/2017 em João Pessoa, 30 de novembro de 2017 - Prazo: 1095 dias. Para a 
atividade de: Sistema de Esgotamento Sanitário do Bairro de Jacumã no Município do Conde - PB. 
Na(o) - JACUMÃ Município: CONDE - UF: PB Processo: 2017- 005092/TEC/LI-5580.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, AUT. P/ USO ALTERNATIVO DO SOLO= ZONA RURAL E URBANA:BOQUEIRÃO/
BOA VISTA/SOLEDADE/SÃO V. DO SERIDÓ/CUBATÍ/SOSSEGO/BARAÚNA/PICUÍ/FREI 
MARTINHO=0,36HA P/ SUPRESSÃO=331,95 P/ LIMPEZA DE VEGET. RASTEIRA. Processo: 
2017-008040/TEC/DESMAT-12.

NOVA INDUSTRIAL DE PLÁSTICOS LTDA- EPP, torno público que requereu a SEMAPA- Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Operação parafabricação de 
embalagens de material plástico, situado á Rua Santa Clara 336 Q 04 LT 12 E, Renascer, Cabedelo 
– PB CEP: 58108-067.

CARREFOUR COMERCIO E INDUSTRIA LTDA – CNPJ/CPF N°45.543.915/0325-47 Torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação n°2691/2017 em João Pessoa, 6 de novembro de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Comercio de combustíveis: Etanol, óleo diesel e gasolina, dotada do sistema de fossa 
e sumidouro. Na (o) – R. HORTÊNCIA HELENA AMORI, JD. AMÉRICA Município: CABEDELO – UF: 
PB. Processo: 2016-008688/TEC/LO-3647

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – Bela 
Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público que 
requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA PRÉVIA 
(LP) para a Estação Rádio Base, Site ATIPB, situada na Travessa Projetada, s/n, Centro, CEP58460-
000, Município de Alcantil/PB. Foi determinado estudo de impacto ambiental.

CAGEPA - CIA DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença 
de Instalação n° 2940/2017 em João Pessoa, 30 de novembro de 2017 - Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Ampliação do sistema de abastecimento de água de João Pessoa, com implantação 
no Conjunto Cidade Verde - PB Na(o) - CIDADE VERDE (DISTRITO INDUSTRIAL) Município: JOAO 
PESSOA - UF PB. Processo: 2017-006969/TEC/LI-5730.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença 
de Instalação n° 2939/2017 em João Pessoa, 30 de novembro de 2017 - Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Implantação de adutora de água tratada (EMERGENCIAL) saindo do reservatório 
apoiado da ETA Cajazeiras para reforço no abastecimento de água do município de Carrapateira - PB 
Na(o) - Município: CARRAPATEIRA - UF: PB. Processo:2017- 006962/TEC/LI-5728.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09 123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença 
de Instalação n° 2937/2017 em João Pessoa, 30 de novembro de 2017 - Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Sistema de Esgotamento Sanitário da cidade de São João do Cariri - PB Na(o) - EM 
TODA CIDADE Município: SAO JOAO DO CARIRI - UF: PB Processo: 2017-005212/TEC/L1-5587.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença 
de Instalação n° 2938/2017 em João Pessoa, 30 de novembro de 2017 - Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Sistema de Abastecimento de água da cidade de Mamanguape - PB Na(o) - Município: 
MAMANGUAPE - UF: PB Processo: 2017- 006959/TEC/LI-5726.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICA
 O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que, se encontra nas depen-

dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa/PB, um 
corpo sem identificação; Registrado sob o número 03.01.01.102017.26473, NIC 2017-1590, sexo 
masculino, com idade aproxima de 50 anos, cor parda clara, cabelos castanhos e lisos, estatura 
165 cm, constituição física boa, sem sinais particulares; Falecido em 12/10/2017, no Hospital de 
Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena. 

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, situado à Rua Antonio Teotônio S/N, Cristo 
Redentor, João Pessoa/PB. 

COMUNIDADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA/CADÁVER NÃO 
RECLAMADO

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências no Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo NÃO RECLAMADO, referente ao exame pericial nº 03.01.01.072017.17227, NIC, 2017-0527, 
identificado como sendo do nacional, FRANCISCO INÁCIO DE SOUZA, sexo masculino, cor par-
da, de aproximadamente 54 anos de idade, morador de rua, sem mais informações, falecido em 
06/07/2017. Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio s/n, 
bairro do Cristo Redentor da cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa PB 23/11/2017.

EDITAL DE CITAÇÃO C/ PRAZO DE 20 DIAS:
O DR. GUSTAVO PROCÓPIO BANDEIRA DE MELO, MM. Juiz de Direito da 2ª Vara Cível da 

Comarca de João Pessoa, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei, FAZ SABER aos que 
virem o presente edital ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que tramita perante este 
Juízo, os autos da Ação Monitória (Processo n. 0002028-70.2014.815.2001), ajuizada pelo BANCO 
DO NORDESTE DO BRASIL S/A,  contra DROGAUZA DROGARIA FIUZA CHAVES LTDA ME,  
sociedade empresária limitada, com CNPJ n. 08.111.883/0001-19, e como garante solidário/fiador 
FELIPPE FIUZA CHAVES, empresário, portador do CPF n. 008.279.774-92, ambos em local incerto 
e não sabido. Ficam os réus, devidamente citados pelo presente edital, para no prazo de 15 (quinze) 
dias, efetuar o pagamento da divida, que importa em R$ 13.988,08 (treze mil, novecentos e oitenta 
e oito reais e oito centavos), assim como, o pagamento de honorários advocatícios de 5% sobre o 
valor atribuído à causa, hipótese em que, ficarão isentos do pagamento de custas processuais. Ficam 
advertidos de que sendo embargada a ação ou rejeitados os embargos, constituir-se-à de pleno 
direito o título executivo judicial, cientes ainda de que decorrido o prazo legal, sem oferecimento de 
embargos, será nomeado Curador Especial, em conformidade com a lei processual. Para que não 
se alegue ignorância, é expedido o presente edital, indo publicado na forma da lei. Cumpra-se. João 
Pessoa, 13/11/2017. Eu, José Alberto de Melo, o digitei. Juiz GUSTAVO PROCÓPIO BANDEIRA 
DE MELO. Segunda Vara Cível.
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

O SINDICATO DAS INSTITUIÇÕES BENEFICENTES, SOCIAIS, RELIGIOSAS E FILANTRÓ-
PICAS – SINIBREF PB, nos termos do seu Estatuto, convoca todos os dirigentes das Instituições 
Beneficentes, Religiosas e Filantrópicas do estado da Paraíba para comparecerem na Assembleia 
Geral Extraordinária, munidos de documento com foto e termo de posse ou representantes com do-
cumento com foto e procuração, a realizar-se no dia 07 de dezembro de 2017, em João Pessoa - PB, 
às 14h em primeira chamada e às 14h30min em segunda chamada no endereço Rua: dos Eucaliptos, 
100 - Anatólia, CEP: 58.052-060 - João Pessoa/PB (Paróquia Jesus Ressuscitado), com a seguinte 
pauta: 1) Discussão e aprov ação da pauta de reivindicações recebidas dos sindicatos profissionais 
que atuam nos estabelecimentos da categoria econômica das Instituições Beneficentes, Religiosas 
e Filantrópicas no estado da Paraíba; 2) Autorização para Diretoria do SINIBREF PB negociar e 
firmar Convenção Coletiva de Trabalho; 3) Discussão e aprovação do mecanismo necessário para 
a sustentabilidade financeira da entidade sindical; 4) Outros assuntos de interesse da categoria. 
João Pessoa, 29 de novembro de 2017. EDUARDO FÉLIX DO NASCIMENTO FILHO - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

CASA DE EPITÁCIO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 25/2017-ARP

NOVA DATA DE ABERTURA
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1898/2017

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 023/2017, torna público para conhecimento dos interessados 
que realizará às 15:00 (quinze) horas do dia 14 de dezembro de 2017, na sala da Comissão Per-
manente de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, 
João Pessoa/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 25/2017-SRP, tipo Menor Preço, 
obtido através do maior  percentual de desconto, sob o regime de empreitada por preço global, 
a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto Estadual 
nº 34.986/2014, Lei 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, 
pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, tendo como objeto  a contratação de Farmácia/
Drogaria que oferte o Maior Percentual (%) de Desconto sobre o menor preço ao consumidor, dos 
medicamentos inscritos na tabela de preços da edição atualizada da revista da  ABCFARMA, para 
fornecimento de medicamentos de uso contínuo aos servidores desta Casa Legislativa, pelo período 
de 12 (doze) meses. Outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no 
endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes nos dias úteis, 
nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça a quinta-feira, das 08:00 às 
17:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 01 dezembro de 2017
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira 

  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Naldo Aboiador, que tem como 

objetivo abrilhantar a(s) Festividade(s): Da Padroeira Nossa Senhora da Conceição [com realização 
de uma Cavalgada] deste Município, prevista para o dia 03 de Dezembro de 2017. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00017/2017. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, IPTU, CTM, 
ISS e demais TRIBUTOS : 09.00 - 27.813.2027.2041 - 110101 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho 
e: CT Nº 00109/2017 - 01.12.17 - Leonardo Florêncio de Oliveira - R$ 2.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

GABINETE DO PREFEITO
 Santa Rita - PB, 01 de Dezembro de 2017.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00038/2017, que objeti-

va: Sistema de Registro de Preços para Contratação dos serviços de locação de som, palco, tablado, 
geradores, disciplinadores, tendas, arquibancadas, visando atender as demandas da Secretária 
de Cultura, Desporto, Turismo e Lazer do Município de Santa Rita, PB; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

 - ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI - EPP.
11.500.957/0001-13.
Valor: R$ 262.500,00.
- DENISE MOURA DO NASCIMENTO - EPP.
17.886.274/0001-22.
Valor: R$ 2.229.000,00.
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES ALVINO PANTA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 021/2017
PROCESSO N 165/2017

PREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2017
1.0 - DO OBJETIVO
Sistema de Registro de Preços para Contratação dos serviços de locação de som, palco, tablado, 

geradores, disciplinadores, tendas, arquibancadas, visando atender as demandas da Secretária de 
Cultura, Desporto, Turismo e Lazer do Município de Santa Rita, PB.

 2.0 - DO RESULTADO
Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação:
- ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI - EPP
11.500.957/0001-13.
Valor: R$ 262.500,00.
- DENISE MOURA DO NASCIMENTO - EPP
17.886.274/0001-22.
Valor: R$ 2.229.000,00.
Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 01 de dezembro de 2017.
 EMERSON FERNANDES ALVINO PANTA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

GABINETE DO PREFEITO
Santa Rita - PB, 01 de Dezembro de 2017.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00040/2017, que 

objetiva: Sistema de Registro de Preços para Contratação dos serviços de locação de veículo tipo 
mini-trio para propaganda volante, visando atender as demandas da Secretária de Cultura, Desporto, 
Turismo e Lazer do Município de Santa Rita, PB,com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

 - DENISE MOURA DO NASCIMENTO - EPP.
17.886.274/0001-22.
Valor: R$ 272.550,00.
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES ALVINO PANTA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 022/2017
PROCESSO N 170/2017
PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2017
 1.0 - DO OBJETIVO
Sistema de Registro de Preços para contratação dos serviços de locação de veículo tipo mini-

-trio para propaganda volante, visando atender as demandas da Secretária de Cultura, Desporto, 
Turismo e Lazer do Município de Santa Rita, PB.

 2.0 - DO RESULTADO
Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação:
- DENISE MOURA DO NASCIMENTO - EPP
17.886.274/0001-22.
Valor: R$ 272.550,00
Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 01 de dezembro de 2017.
EMERSON FERNANDES ALVINO PANTA

Prefeito

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 2 de dezembro de 2017 26
Publicidade
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